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 off  wee  हीरो  नया  जान  सकता

 लोक-सभा  हूं  कि  सन्  geUY  के  संशोधित  ऐक्ट  के
 ११  १९५५

 लागू
 हो  जाने  के  बाद  से  इंस  कमीशन ने  '

 किन  किन  राज्यों के  बारे  में  अपनी  पिछली लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 अन्तिम
 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए  |

 में

 संशोधन  किया  है  ?

 सदस्यों  द्वारा  शपथ-ग्रहण

 श्री  एस०  एस०  नटराज  (sft
 श्री  पाटनकर  :  mit  ap  खाली

 विल्लीपुत्त्र
 उत्तर  प्रदेश  शर  वेस्ट  ..  बंगाल  के  फाइनल

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार  ग्रास  यूथी  होने  को  रहते  बाकी  जगह

 परिसीमन  आयोग
 यह  काम  हो  गया  है

 |

 * 193 2  श्री  wea  दान  क्या  विधि  श्री  भक्त  दर्शन  मेरा  निवेदन  यह

 मंत्री  ३०  Peuy  को  दिये  गये  कि  जिन  के  बारे  में  कमीशन  ने  पहले

 अपनी  अन्तिम  aaa  दे  दी  इस तारांकित  wet  संख्या  Lok  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  संशोधित ऐक्ट  की  वजह  से  उन  में  से  कितने

 में  परिवर्तन किया  गया  है  ।
 क्या  परिसीमन आयोग  ने

 कार्य  समाप्त  कर  दिया  है  ;  श्री  पाटनकर
 :

 इस  के  लिये  मुझे  नोटिस

 चाहिए  |
 यदि  तो  उस  कार्य  के  कब

 तक  समाप्त  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ;  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  में  जान  सकता

 wit  हूं  कि  यह  कमीशन  अनुसूचित जातियों  या

 क्या  परिसीमन  आयोग  वर्गों  की  संख्या  में  परिवर्तन होने  के  कारण

 १९४५४  के  पारित  हो  जाने  के  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  संशोधन  किया  गया

 फलस्वरूप  उस  के  काम  के  समाप्त  किये  उस  से  दुबारा जनता  की  सम्मति

 जाने  की  तारीख  को  बढ़ाने  की  भ्रावश्यकता  यानी  श्राब्जेक्शंस  इंवाईट  किये  जाये ं'

 प्रतीत हुई  है  ?  या  नही ं?

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री  श्री  पाटनकर :  हम  ने  काय

 नहीं
 ।

 पास  किया  है  उस  में  दिया  न  है  ।  .

 fora  में  तब्दीली जरगर  कोई  कर  सकता आयोग  को  wren  है  वह

 अरपना  काम  geyuy  के  पन्त  तक  समाप्त
 है  केवल  सेंसस  भ्रथारिटीज ही  कर

 कर  लेगा  ।  स  ती  है NX  शरर  दूसरा  कोई  नहीं  ,

 हां
 ।  मिटे शन  कमीशन  को  fare  करेक्ट  करना
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 नहीं है  ।  ate  जब  कभी  ऐसा  किया  जाता
 दिक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव  एम०

 एम०  १०२३
 हार  कमीशन का  काम  समाप्त  भी

 हो  गया तो  तब्दीली  करने  का  यह  अधिकार
 (@)  ६२०

 नस  ऐक्ट  के  द्वारा  इलेक्शन  कमीशन

 को  दिया  इस  वजह  से  इस
 म  कुछ  पिल्ल  {a\

 a  Ne  करने  Mabe लि  खित

 हू
 mat  की  सम्भावना नहीं  है  ।

 श्री  ato  एस०  र्माति प्  भा  ars  (१)  weet  संस्थानों द्वारा  पुरी

 कारी  न
 पारित  किए  गए  अन्तिम  संशोधन  afi

 ~
 नियम  के  शअ्रनसरण  में  विभिन्न  राज्यों

 (२)  सभ्य  संस्थापकों  ऐसे

 में  भ्रनुसुचित  जातियों  झ  प्रगणना  कायें  क्रमों  में  भाग  लेना  जो  कि
 को  ठीक  करने  के  सम्बन्ध में  क्या  बोर्डे के  क्षेत्र  के  great नहीं  ard

 वाही  की  जा  रही  है  ।

 श्री  पाटनकर  मेंने  इसे  हिन्दी में
 (३)  अभ्यर्थी  संस्थानों  राज्य  सर

 समझाने का  प्रयत्न  किया  परन्तु  सम्भवत  कारों  स्थान य  सरकारों

 उसे  नहीं  गया  ।  बात यह  है  कि
 aq  झनगहित  निकायों  द्वारा

 उन  परिसीमन ara  ठीक
 संचालित  होना  ।

 नहीं  प्रापत  यह  कार्य  तो  जनगणना

 प्राधिकारियों द्वारा  जाता  है  |
 श्री  झलन  सिंह  क्या  केन्द्रीय  समाज

 are  जब  भी  यह  कार्य  हो  जायगा  तो  चाहे
 कल्याण  बोर्डे  द्वारा  जिन  संस्थानों को

 सहायता  दी  गई  उनमें  से  कुछ क  ऐसी
 उक्त  का  द  समाप्त  भी  हो  जाये

 तो  भी  इन  सुधारों  के  प्राकार  पर  परिसीमन
 संस्थायें  भी  जिन्होंने  आकस्मिक  ही

 में  परिवर्तन  करने  के  सम्बन्ध में  अधिकार  केवल  कार्यवश  समाज-सेवा  काय

 प्रारम्भ  किया  है  यदि  तो  क्या  ऐसी उसी  अधिनियम  द्वारा  निर्वाचन  आयोग

 को  ही  प्राप्त होंगे  |
 संस्थानों को  छह  न  देने  के  सब

 में  अ्रनदेश  जारी  करने  के  विषय  में  सरकार

 केन्द्रीय समाज  कल्याण
 की  कोई  प्रस्थापना है

 ?

 1932.  श्री  झलक  सिंह  क्या  शिक्षा  Sto  एम०  एम०  दास
 जसे  मेंने

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कहा  ats  केवल  ऐसी  संस्थानों

 को
 ही

 भ्रनदान  देता  जो  विशेष  प्रकार  का केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोड़ें

 को  PEYR-UY  के  दौरान  देश  के

 विभिन्न  स्वयंसेवक  संस्थाओं  सहायता  दोषी  बच्चों  तथा  wey  व्यक्तियों

 का  कल्याण  कार्य कर  रहे  और न  कि

 ~
 लिये  कुल  कितने  आवेदनपत्र प्राप्त

 हुए  हैं
 ;  अन्य  संस्थानों को  |

 कितनी  संस्थानों को  सहायत  थ्री  एन०  एम०  लिंगम  :  इन

 दी  गई  तथा  संस्थानों  में  से  कितनी  संस्थानों  को  ग्रामीण

 दोष  संस्थाओं
 को  किन

 ares  क्षेत्रों  ौर  कितनी  संस्थानों  नगर  क्षेत्रों

 पर  भ्र स्वीकृत  किया  गया  है  ?  लिये  मंजूरी  दी  गई  है
 ?
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 डा०  एम०  एम०  दास  ग्रामीण  वित्त  मंत्री  के  ato

 क्षेत्रों  श्र  नगर-क्षेत्रों  के  लिय  मेरे  पास  आर०
 यह  सत्य

 अलग  अलग  wins  नहीं  हैँ  ।
 है  कि  राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण  के

 व्ययक  के  लिये  रखी  हुई  कुल  धन  राशि में सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  इन

 सेवक  कल्याण-संस्थाश्नों  को  केन्द्र  से  सहायता
 से  लगभग  अराधी  धन-राशि  भारतीय  सांख्यिकी

 प्राप्त  करने  से  पुर्व  एकत्रित  ga  धन  कलकत्ता  को  कर  दी  जाती

 का
 हिसाब  दिखाना  पड़ता  है

 ?  कयों  कि
 इस  के  लिये  इस  संस्था को

 डा०  एम०  एम०  दास  अनुदान  विशेष  योग्यता  प्राप्त  afc  के
 रूप

 में  काम  पर  लगाया  गया  है  ।  उस  संस्था
 तुलनात्मक आधार  पर  दिया  जाता  है

 और  ऐसे  अनुदान  देने  a  पूवे  केन्द्रीय
 को  सदा की  जाने  वाली  धन-राशि  राष्ट्रीय

 समाज-कल्याण  इन  संस्थानों  के  नमूना-सर्वेक्षण  के  सम्पूर्ण  शिल्पी  कार्यों

 के  लिय  दी  जाती  न  कि  केवल  संकलन
 की  प्रति  प्रकार  से  जांच कर  लेता  है  ।

 के  जैसे  कि  रूपांकन  करना  दीपिका
 श्री  टी ०  एस०  Yo  चेट्टियार  :  क्या  केद्रीय

 निदेशन  गणना
 समाज-कल्याण  बोड़ें  द्वारा  चलाई  गई  ये

 परियोजनायें  उस  समय  भी  जारी  रहेंगी
 अ्रांकड़ों  ak  भ्रान्ति  अ्रभिवेदन का  संकलन

 करना  तालिका  बद्ध  AK
 ये  सभी  क्षेत्र  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 प्राथमिक  आंकड़ों  करने
 योजना  के  अधीन  जायेंगे

 ?
 का  कुछ  क्षेत्र-किये  भी  करना |

 डा०  एम०  एम०  दास  :  इस  प्रश्न  पर

 उस  समय  निर्णय  किया  जबकि
 जानकारी  सभा-पटल  पर  रखी

 ।
 जाती है  ।  ४,

 यह  स्थिति  उपस्थित  होगी
 अनुबन्ध  संख्या  ३९]

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण
 नहीं  श्रीमान  |

 1933,  श्री  चिनारिया  व्या  faa
 श्री  चिनारिया  :  किन  किन  क्षेत्रों

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 का  सर्वेक्षण  हो  चुका  कितने  afer

 क्या  यह  सत्य  है  कि  राष्ट्रीय  प्रकाशित  हो  चुके  कौर  कितने  ait

 नमूना  के  लिये  श्राप-व्यस्क  में  निलम्बित  रूप  में  पड़े  हें  ?

 रखे  गये  कुल  धन  में  से  लगभग
 थी  ato

 आर ०  भगत  way

 केवल  संकलन  के  लिये एक  निजी  संस्था को  सर्वेक्षण  निदेशालय

 दे  जाता  है  न  सर्वे ण  के  fe  Al  य

 यदि  तो  उस  संस्था  का
 कौर  तृतीय  के  ही  अभिवेदन

 नाम  क्या  उसे  कितनी  राशि दी  जाती  जारी  किये  हैं  ;  कौर  चतुर्थ  से  सप्तम

 है  कौर  नमूना
 सर्वेक्षण

 के  लिये कुल  कितनी  दौर  तक  के  ae  प्रभी  संस्था  में  संकलित

 aa  राय-व्यस्क  में  रखी  गई  तथा  किये जा  रहे  हैं
 |

 कुछेक  कौर  शिल्पियों  चिनारिया  :  क्या

 और  कर्मचारियों  को  काम  पर  लगा  कर  क्षण  के  निदेशालय  ने  संस्था के  किन्हीं

 विभाग यह  सारा  कार्य  स्वयं  नहीं  कर  चोरियों  को  कुछ  दिनों  के  लिये  उधार  पर

 जिससे  कि  धन  की  बचत  हो  सके  ?  थ  वा  स्थाई  रूप  से  रख  लिया  यदि
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 तौ  उनकी  दिक्षा  सम्बन्धी  दिल्ली  चाहिये  अधिक  दिक्षित  नहीं  है
 ।

 media  क्या  हैं
 ?  विशेषकर  के  वे  wast  भाषा  में  प्रशिक्षित

 at  बी ०  झालर  भगत :  इसके  हैं  ।  ् भ्रौर.जब वे भारत वे  भारत  में  कराते हैं  तो

 के
 शिक्षक

 उनकी  भाषा  से
 अनभिज्ञ  होते हैं  । लिये  मुझे  gd  सूचना  की

 आवश्यकता
 हैं

 ।

 भी  इब्राहीम  :  क्या  ऐसी  छात्रवृत्तियां

 क्षण  के  अन्तिम  दौर  परिणाम की  क्या  भारतीय  विद्यार्थियों को  भी  प्राप्त  हैं  ?

 ara की  जाती
 ?

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 नहीं
 ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  :
 तो  एक  ये

 वास्तव
 में

 केन्द्रीय  oper att  पूर्वी

 महान  प्रौद्योगिक  प्रश्न  है  ।  इसका  भ्र फ़ीका  के  मूल  निवासी  विद्यार्थियों के  लिये

 सम्बन्ध  तो  निरीक्षण  के  विभिन्न  परिमाणों  हैं  शर  श्री  ये  सुविधायें वेस्ट

 निजी
 site  मौरेशस  के

 विद्यार्थयों
 की  भी श्र  उपायों

 से  है
 ।  यह  तो  केवल  एक

 निरीक्षण  सर्वेक्षण  है  ।  दी  जारही है  ।

 श्री  हेमा
 :

 वह  श्रम्यर्थी किस  उद्योग

 अफ्रीकी  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां
 के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण ले  रहा  है  ?

 * 93,  श्री  कृपाचार्य  मोदी
 डा०  एम०  एम०  दास  :  यहां  बहुत

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ।

 से  विद्यार्थी हैं
 fe  ऐसे  कुल  कितने  omar  विद्यार्थी  हैं

 श्री  हेमा
 :

 इस  सुविधा  से  केवल  एक
 १९५४  भारत  में  कुटीर  उद्योगों

 का  meat  करने  के  लिये  मंजूर  हुई
 ही  विद्यार्थी उपयोग  उठा  रहा  है  ।

 ~  डा०  एम०  एम०  दास  :  उसे  काग़ज़

 छात्रवृत्तियों वास्तव  में  लाभ  उठाया
 है

 रुई  धुनने  ,  कातने  कौर  बुनने  शादी

 का  प्रशिक्षण दिया  गया  था  ।
 दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 एम०  :  एक  |  वैज्ञानिक  आयोग

 श्री  कृष्णाचायें  जोगी  छात्रवृत्तियों  Fig Ry  श्री  गिडवानी  :
 क्या  प्राकृतिक

 के  लिये  कुल  कितनी  धन-राशि  मंजूर  की  संसाधन  और  वैज्ञानिक गवेषणा  मंत्री  यह
 ?

 बताने  की  कृपा  करेंग  :

 डा०  एम०  एम०  दास  इस  योजना  ५  PeUy  को

 के  लिय  २४५  छात्रों  के  लिये  २८,०००  रुपये  बड़ोदा  में  सम्मिलित  होने  वाली  भारतीय

 मंजूर  किये  गये  हैं  ।  वैज्ञानिक  मात्रिक  संस्था  द्वारा  पारित  किये

 गये
 इस  संकल्प  की  कौर  सरकार  का  ध्यान श्री  HOTA  |  जोशी  :  इन

 वृत्तियों  के  लिये  अफ्रीकी  विद्यार्थी  अधिक  गया  जिसमें  केन्द्रीय  सरकार  से  यह

 संख्या  में  आवेदन  क्यों  नहीं  करते  हैं ?  कहा  गया  था  कि  वैज्ञानिक  गवेषणा  शौर

 माननीय  सभा  सचिव  ने  भ्र भी  यह  कहा  था

 fe  केवल  एक  ही  विद्यार्थी इस  छात्रवृति  का
 सर्वेक्षण  करने

 के  लिये एक

 से  लाभ  उठा रहा  है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  ये  aes]  भारत  सरकार  ने  इस

 किया |  ह
 >

 जिन्हें  इन  छात्र वृतियों  से  लाभ  उठाना  e  >  तथा



 era  नगर C4Hy  मौखिक  उत्तर  ११  १९५५  मार  WATN  Aa

 यदि  तो  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  क्या  केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों

 में  कया  निर्णय  किया है  ?  में  सुघार  स्कूलों  का  पुनर्गठन किया  गया

 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :
 । y  यदि  तो  किस  ढंग  पर  ?

 तथा  यह  विषय  विचारा  दिक्षा

 धीन है  ।

 मंत्री  के  सभासचिव

 एम०  एम०  दास )  यह  विषय

 श्री  गिडवानी  :  निर्णय  कब  किया  संविधान की  सातवीं  saga  की  सूची २

 जायेगा  की  मद  ४
 से  सम्बन्धित है  कौर  राज्य

 श्री  कानूनगो  :  एजेंट  आयोग  के
 सरकारों  के  उत्तरदायित्व की  परिधि  में

 है  |
 प्रतिवेदन पर  astra  तथा  औद्योगिक

 गवेषणा-परिषद्  का  प्रशासनिक
 निकाय  विचार  ate  जानकारी  एकत्र

 कीजा  रही  है  यथासंभव  शीघ्र  सभा कर
 रहा  उनका  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने

 के  इस  विषय  पर  विचार  किया
 पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 |  श्री  एस०  ato  सामन्त  माननीय

 गोंचर  हवाई  अड्डा  मंत्री  लिखते  हैं  कि  रिफारमेटरी स्कूल  या

 are  रिहेबिलिटेशन श्राफ  क्रिमिनल  स्टेट ७३७.  इब्राहीम  :  रक्षा

 मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि :
 के  सब्जेक्ट्स  हैं  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं

 fe  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  नें  स्टेट्स  को  कभी
 क्या  गोंचर  हवाई  agr

 सोशल  या  दूसरे
 में  एक  स्थाई  विमान  पथ  का  निर्माण

 नेशन्स  के  जो  कि  नाइट  स्कूल्स  वगैरह
 आरम्भ हो  गया

 चलाते  हैं  या  और  इस  तरह  के  काम  करते
 यदि

 तो  इस  पर  कुल  कितनी  कोई  मदद  दी  ?
 ate  लागत

 डा०  एस०  एम०  दास
 :

 नाइट  स्कूल्स
 और

 । के  लिये  दूसरा  बन्दोबस्त  है

 इस  की  श्ररथव्यवस्था  कैसे की  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 जायेगी  ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )  :

 रक्षा  उपमंत्री  इनको  इंगलिदा में  जवाब  देने  का  हक  है  ।

 नहीं  ।
 डा०  एम०  एम०  तक

 ar  (7)  प्रत  उत्पन्न
 क्रिमिनल  के  मारा  रिहैबिलिटेशन  का

 नहीं  होते  हैं
 ।

 सवाल  है  इसके  लिये  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 अपराधियों  का  नैतिक  पुन संस्थापन
 श्री  एस०  ato  सामन्त :  यद्यपि  इस

 Foe? .  श्री  एस०  ato  सामन्त  विषय  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों से

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  परन्तु  क्या  सरकार  कम  से  कम  गृह

 केन्द्रीय  सरकार  ने  aa  तक  मंत्रालय  ने  राज्य
 सरकारों

 भ्र  स्वैच्छिक

 अपराधियों  के  नैतिक  पुनर्स्थापन के  लिये

 किया  है  ?
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 डा०  THo  एम०  जहां  तक  मुझे  PEUY  से  लेखों  के  पृथकीकरण  के  लिये

 पता  है  केन्द्रीय  सरकार ने  गृह
 मंत्रालय  में

 कार्यवाही  से  ही  की  जा  रही  है  ।

 कोई  सर्वेक्षण नहीं  किया  है  ।
 श्री  सारंगधर  दास  :  क्या  यह  परिवर्तन

 सेठ  अचल  सिंह
 :

 कया  मंत्री  महोदय  करने  में  कोई  कठिनाई भ्रनुभव  की  जा  रही

 को  मालूम है  कि  जो  क्रिमिनल तरह  है
 ?

 से  रहना  चाहते  उन  को  पुलिस  मजबूर  श्री  एम०  ato  शाह  :  कोई  विशेष

 करती  है  कि  वहू  खराब  काम  करें
 ।

 कठिनाई  नहीं  है
 प  होती

 डा०  एम०  एस०  दास  :  यह  सवाल
 ही  हैं

 परन्तु
 हम
 उन्हें

 हटा  रहे  हैं  |

 तो  हमारी  प्रदेश  की  सरकारों  से  पूछना  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण

 चाहिये  ।
 Figk o,  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 लेखा  प्रक्रिया  का  विजेन्द्री  करण

 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 *

 ७४५.  श्री  सारंग घर  दास  :  क्या
 कि  समिति की  सिफारिश  के

 वित्त  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 झ  ग्रामीण  ऋण  व्यवस्था  के  सम्बन्ध

 क्या  प्रत्येक  मंत्रालय  विभाग  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 के  लिये  पृथक्  लेखा  संगठन  बनाने  की  कोई  ह ै?

 प्रस्थापना है  ;  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 यदि  तो  इस  के  मुख्य  कारण
 सी०

 :
 जेसा  पहले  घोषित  किया  गया

 क्या  हैं  ;  कौर  देश  भर  के  लिए  एक  एकीकृत  वाणिज्यिक

 क्या  इस  विषय में  कोई  विनिश्चय
 महाजनी संस्था  की  स्थापना  के  सम्बन्ध में

 किया गया  है  ?
 विचार को  भ्रान्ति  रूप  देने  तक  के  लिए

 सरकार ने  ऐसे  एकीकरण की  प्रथम
 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री

 एम०  ato  श्रीमान ।
 वाही के  रूप  इम्पीरियल बेक  पर  प्रभावी

 का  निश्चय  किया  है  |  सहकारी

 यह  परिवर्तन  नियंत्रक  संस्था के  पुनर्संगठन के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  ग्रामीण

 लेखा  परीक्षक  के  इस  सुझाव  के  अनुसार
 ऋण  सर्वेक्षण  समिति  की  aa  उन  विभिन्न

 किया  गया  है  कि  लेखा  संधारण  को
 सिफारिशों  जिन पर  राज्य  सरकारों

 परीक्षा से  पृथक  कर  देना  चाहिये  क्योंकि
 ait  अरन्य  सम्बन्धित  के  परामर्श

 यह  wrt  है  कि  वही  प्राधिकारी लेखों

 का  संधारण करे  जो  लेखा  परीक्षा करता
 से  विस्तृत  विचार  करने  की  आवश्यकता

 यथासमय  कार्य  किया  जायेगा  ।

 हो  ।  लोक  लेखा  समिति  ने  भी  इस  सुझाव

 का  समर्थन किया  है  |  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह :  कमेटी

 में  कौन  कौन  व्यक्ति  थे  ai  उन  में  कोई
 रक्षा तथा  रेलवे  विभागों

 के  मामलों  में  लेखा  संधारण  लेखा
 कौश्नापरेटर थे  या  कोई  थे  तो  उन

 परीक्षा  पृथकीकरण पहले  ही  हुमा
 के  क्या  नाम  हैं  पौर  कोश्नापरेटर  नहीं

 थेतो  वे  क्यों  नहीं  रखे  गये  थे
 ?

 है  भ्र  जेसा  प्राय  व्ययक  भाषण में  कहा  गया

 उस  के  अनुसार  तीन  विभागों  अध्यक्ष  महोदय  :  समिति
 >
 के  सदस्यों

 खाद्य  तथा  पुनर्वास  में  १  के  नाम  क्या  हैं  ?  क्या  उन  में  कोई  सहकारी
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 व्यक्ति  सम्मिलित किये  गये  हैं  ?  यदि  अधिकतर  पथ  प्रदर्शन  ait  कार्यों  के

 उस  में  सहकारी  व्यक्ति  नहीं  हैं  तो  अरन्य  कौन  नियमन  के  रूप  में  होगा  न  कि  कार्यों  के

 लोग  हैं  ?  नियंत्रण के  रूप  में  ।

 श्री ए०  ato  गृह
 :

 में  समझता  हूं  जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  में  प्रवेश

 कि  समिति में  कुछ  सहकारी  व्यक्ति  थे  ॥
 *७५१.  श्री  चौधरी  मुहम्मद  शफी  :

 क्या  माननीय सदस्य  समिति के  सदस्यों

 के  नाम  चाहिये ं।
 व्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  वर्ष  Peuy  में  जम्मू  झर  काश्मीर  में

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  जी
 प्रवेश  के  लिये  कितने  लोगों  को

 सहकारी  लोगों  के  ।
 पत्र  नहीं  दिये  गये  ?

 श्री  ए०  सो०  गुहा
 :

 उस  के  लिये  मुझे  रक्षा  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र )

 पूर्वे  सूचना  चाहिये
 ।

 wit  इस  समय  मेरे  बाइस  ॥

 पास  नाम  नहीं  हैं  ।  इस  प्रश्न  का  संम्बन्ध
 श्री  चौधरी  मुहम्मद  art  कितने

 नामों  से  नहीं  है
 ।

 परन्तु  वे  चाहें  कश्मीरियों को  भारत  से  जाने
 तो  में  उन्हें  कुछ  मिनटों  cea  नाम  बता

 की  स्वीकृति नहीं  दी  गई  श्र  कितनों को
 सकता  हूं  |

 ? ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :

 क्या  यह
 दी  गई

 बात  सही  है  कि  जो  भी  रिकेमेंडेशन्स इस
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  मेरे  पास  राज्य

 कमेटी  के  द्वारा  की  गई  हें  उन  को

 लाने  कोआपरेटिव मूवमेंट  को  बहुत
 fe  रक्षा  मंत्रालय  ने  काश्मीरी  लोगों  को

 धक्का  पहुंचेगा
 ?

 भ्रनुज्ञापन्र देने  से  इंकार  नहीं  किये
 श्री  ए०  सी०  गुहा

 में
 समझता

 हूं
 att  चौधरो  मुहम्मद  शफी  :

 जम्मू  श्र
 कि  सिफारिशों  का  मुख्य भाव  सहकारी

 सस्थाओं को  सुदूर  बनाना  सबका
 काश्मीर में  बिना  भ्रनुज्ञापत्र  प्रवेश के  लिये

 कितने  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  ?

 संस्थानों  र  गोदाम  की  संस्थानों  को  भी

 संगठित vet  के  लिये  एक  afar  भारतीय  श्री  प्रतीश  चन्द्र
 :

 मुझ  इस  के  लिये  पूर्व

 सूचना  चाहिये  । बोर्डे  बनाने  की  प्रस्थापना है  जिस  का

 पोषण  व्य वहा यंत :  सहकारी  थो  चौधरी  मुहम्मद  शफी  क्या  इस

 पद्धति को  समाष्त  करने  के  लिए  सरकार  को

 की  जायेगी  कोई  अभ्यावेदन मिला  है  ।

 ठाकुर  युगल  किशोर  सिह  क्या  इन
 श्री  सती दा  चन्द्र

 :
 जम्मू  शौर

 सिफारिशों  के  जरिये  कोआपरेटिव  संस्थाओं  में  प्रवेश  का  नियंत्रण  जम्मू र

 के  झ्र धिक  नियंत्रण  की  सिफारिश नहीं  की  सरकार  द्वारा  प्रख्यापित जम्मू  ग्रोवर

 गई  है
 ?

 )  नियमों के  अ्रनूसार  किया  नाता

 श्री ए०  सी०  गुहा  :
 सहकारी  संस्थायें

 रक्षा  मंत्र लय
 भी  जम्मू  शौर  काश्मीर

 राज्य  सरकारों  के  ala  हैं  ।  यदि  कोई
 सरकार  सहमति से  श्रनुज्ञापन्र  जारी

 करने  वाले  प्राधिकारी  के  रूप  में  भी  काम

 वह  ats  कुछ  नियंत्रण करेगा  परन्तु  यह
 करती है  ।
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 प्रति रख

 *७५५.  श्री  अच्चुथन  :  क्या  गृह-किये  ही  न  हों  वरन  उम्मीदवारों  के  अध्ययन

 मत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :  परमाणु  उनके  के  आधार  पर

 परीक्षा  हो  ?

 क्या  सरकार को  उन  पुस्तकों

 के  न  मिलने  के  are  में  कोई  श्रम्यावेदन
 दातार

 :  सरकार
 यह  प्रबन्ध  करने

 मिले हैं  जो  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  की  के  लिये  तैयार  है  कि  इन  पुस्तकों की  प्रतियां

 पुस्तकालयों  भ्रमणा  कार्यालयों में  उपलब्ध

 लिये  विहित  की  गई  हैं  ;  ok  हों

 यदि  तो  इस  विषय में  क्या  श्री  एस०
 सी०

 सामन्त
 :

 क्या  यह  सच

 कार्यवाही की  गई  है  ?  नहीं  कि  पुस्तकें  उपलब्ध  नहीं

 कार्यालय  प्रक्रिया  की  संक्षिप्त  मूल गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 भ्र  जी  हां  ।  सरकार को
 नियम  कौर  sage  श्रसैनिक

 यह  मालूम ga  है  कि  उन  पुस्तकों में  जिन  की
 विनियमन  निवृत्ति-भाग

 भविष्य निधि  सरकारी  कर्मचारियों सिफारिश की  गई  है  कई

 श्ञाजार  में  नहीं  मिलती  हैं  ।  तथा  नियंत्रण

 आर  पल  नियम  |  wa  जो  पुस्तकें
 तो  भी

 व  पुस्तकालयों  मंत्रालयों

 के  कार्यालयों  में  सम्बन्धित  विभागों
 लब्ध  नहीं  हैं  उम्मीदवार  बजट  सत्र  में

 लगे  हुए  हैं  क्या  उन  के  at  के  लिये  आवेदन
 में  मिल  जाती  इस  के  भ्र ति रिक्त  परीक्षार्थी

 पत्रों  पर  सहानुभूति &  विचार  किया
 उम्मीदवारों

 के  प्रयोग  के  हेतु  कुछ  प्रतियां

 ले कर  सचिवालय  प्रशिक्षण  स्कूल  में  रखी
 जायेगा ।

 जा  रही हैं  ।  श्री  दातार  :  मेरी  जानकारी के

 श्री  Hear  :  सरकार  के  अझ्रतुमान  के  सार  केवल  कुछ  एक  या

 लब्ध  नहीं  हूं  ।  तो  भी  सरकार  यह  प्रबन्ध

 परीक्षा  में  बैठना  चाहते  हैं
 |  करेगी  कि  जब  कभी  इन  पुस्तकों  की

 श्रावश्यंकता हो  वे  दी  जायें  । श्री  दातार

 जेट  विमान  दुर्घटना

 श्री  अच्युतन
 :  पुस्तकालय में  कितनी  *

 ७५९.  अमजद  अली  क्यां

 पुस्तकें  प्राप्य  होंगी  ताकि  यदि  कोई
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कारी
 उस  पुस्तक

 को
 लेना  चाहता  हो

 तो

 उसे  कुछ  दिनों  के  लिये  रख  सके
 ?

 क्या  यह  सच  है  भारतीय

 वायु बल  के  एक  जेट  विमान  की
 ५  फरवरी

 ory
 दातार

 :  पुस्तकालयों में  सनौर  AY  को  हैदराबाद के  समीप  दुर्घटना

 लये
 के  विभिन्न  विभागों  में  भी  कई  प्रतियां  हुई  जिस  के  फलस्वरूप उस  में  बेठा  gat

 उ  लब्ध  हूं
 |

 एक  व्यक्ति  मारा  गया  था ;

 शी  अच्चुथन  सरकार  कथित
 यदि  तो  इस  दुर्घटना

 के  कारण  की  जांच  के  लिये कोई  समिति
 bad

 ats  सभी  उम्मीदवार  पुस्तकों  की  एब  नियुक्त की  गई  है  ;
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 छात्र  स्वास्थ्य  सेवा  योजना
 क्या  समिति  ने

 wa
 तक

 कोई

 श्रतिबेदन पेश  किया  है  ?  9G 2  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 कया
 रक्षा  उपमंत्री  :

 कि  शिक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ४  १९५४५  को  -५
 को  क्या  स्कूलों  में  छात्र  स्वास्थ्य

 सेवा  जारी  करने  के  लिये  सरकार  किसी
 के  समीप  गिर  गया  था  चालक  मरा

 था
 योजना  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उस  योजना  की
 जी  हां  ।

 प्रमुख  बातें  क्या  हैं
 ?

 जांच  न्यायालय  कायंवाहो  शिक्षा  मंत्री
 के

 सभासचिव  एम०

 अभी  पूर्ण  नहीं  हुई
 ।

 एम०  दास  )  एक  प्रयोगात्मक

 परियोजना पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 श्री  अमजद  अली  :  जब  से  इस  प्रकार

 का  विमान  भारतीय वायु  बल  में  रखा  गया  यह  योजना  weit  बन  ही  रही

 ट
 >  |

 च्े
 z

 ?  श्रीमती  इस

 सरदार  मजीठिया  मुझे इस  के  लिये
 योजना पर  कितनी  राशि  व्यय

 की  जानी है  ?

 qa  सूचना  चाहिये
 |

 डा०  एम०  एम०  दास  :  ऐसी  कोई

 श्री  अमजद  अली  :  क्या  इस  प्रकार  का

 विमान  भारत  में  निर्माण  करने  का  प्रयत्त

 किया जा  रहा  है  ?  पर  विचार किया  जा  रहा  है  ।  यदि  इस

 प्रयोगात्मक  परियोजना  को  लागू  किया  गया
 सरदार

 :
 हिन्दुस्तान  विमान

 तो  इस  पर  कुल  १,००,००० रुपये  व्यय  होगा  ।
 कारखाना  में  इस  के  पुर्जे  जोड़े  जाते  हैं  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  क्या

 और  विमान का  ढांचा  अ्रधिकतर भारत  में
 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  बतायेगी कि

 बनाया  जाता  है  ।  यह  प्रयोगात्मक  परियोजना कहां  कौर  किस

 राज्य  में  लागू  की  जायेगी
 ?

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  यदि इस  डा०  एम०  एम०  भोपाल में  |

 विमान  दुर्घटना  में  सब  व्यक्ति मारे  गये  थे
 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  इस

 तो  वे  दुर्घटना  के  कारण  की  जांच
 कैसे  कर

 योजना  में  बालकों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी

 सकते हैं  ?  परीक्षण  भी  होगा  att  उनके  लिये  भोजन

 ?

 सरदार  मजीठिया
 :  उड्डयन के बारे में के  बारे  में

 व्यवस्था भी  होगी

 डा०
 जानकारी  विमान  मुख्यालय  में  है  ।  उन  की  एस०  एम०  दास

 :
 जी  हां  ॥

 चिकित्सा  सम्बन्धी  परीक्षण  भी  होगा  कौर

 सम्बन्धी  साक्ष्य  के  पर  हम  जांच  कर

 रहे  हैं
 ।  व्यवस्था की  जायेगी  |
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 तारकेश्वर  सिन्हा  :  इस  श्री  कानूनगो  श्रमिकों  का

 योजना  कितने  छात्रों  को  लाभ
 ।

 होने  की  सम्भावना  है
 ?

 चतुर्थ  सुत्री  कार्यक्रम

 डा०  एम०  एम०  दास :  १०,०००  |  *
 Ry  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 केन्द्रीय  अधिक  मंत्रणा  समिति  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  wader के  साथ  हमारे
 #FIQE2.  श्री  ज्ञ०  आर०  मेहता  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 सामान्य  सूत्री  करार  के  पदों  के

 सार  भारत  को  इस  सम्बन्ध  में

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 को  जानकारी भेजनी  पड़ती  है

 यह  सच  है  कि
 केन्द्रीय

 कि  अन्य  देवों  या  अन्तर्राष्ट्रीय संस्थानों  से

 श्रमिक  मंत्रणा  समिति  के  सदस्य  केवल  राज्य

 सरकारों  की  सिफारिशों पर  सरकार  द्वारा  मांगी जा  रही  है  ?

 नाम निर्दिष्ट  किये  जाते  हैं  श्र  भ्रामक  उद्योग
 वित्त  dat  के  सभासचिव  ato

 तथा  व्यापार  की  प्रतिनिधि  संस्थापकों  द्वारा

 चुने  गये  सदस्य  नहीं  हैं
 ;

 आर०  भगत  )  :
 श्रीमान  |

 श्री  एच०  एन०  मिर्ज़ा  क्या सरकार
 को  इस

 सम्बन्ध

 कार  को  यह  संतोष  है  कि  इस  करार  के

 कारण  हमारे  उन  देशों  के  साथ  आधिक
 सरकार

 इस
 समिति

 को

 प्रतिनिधित्व
 के  झा घार  पर

 निर्माण
 सम्बन्धों  में  बाधा  नहीं  जाती  जिन्हें  मरी

 का

 वांछनीय  नहीं  समझता  ।

 करने  की  कुछ  प्र स्थापनाओं  पर  विचार

 कर  रही  है
 ?  श्री  alo  आर०  भगत  :  सरकार  इस  करार

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 को  सर्वथा उचित  समझती  क्योंकि हम

 श्रीमान  अरन्य  देशों  से  प्राप्त  शिल्पी सहायता  के
 कानूनगो )

 सम्बन्ध में  जो  जानकारी देते  हैं  वह  केवल  इस
 गौर  (7)  श्रीमान

 ।  लिये कि  किसी  एक  ही  कार्य  के  लिये  प्रयत्न

 श्री  आर०  मेहता  :  क्या  किसी  की  भ्रावृत्ति न  हो

 राज्य  की  wae  संस्था  का  सभापति  चुने  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  सरकार

 जाने  वाले  व्यक्ति  को  भ्रमण  मंत्रणा  बोर्ड  को  इस  बात  का  पता  लगा  है  कि  चतुथे  सूत्री

 के  चुनाव  की
 सभी  उपाधियां  ही  विशेषज्ञों  के  अ्रमरीका  की  कांग्रेस  की  समितियों

 सभापतित्व के  नाते  मिल  जाती  हैँ
 ?

 में  गुप्त  रूप  से  साक्ष्य  दिया  है  कौर  कि

 श्री  कानूनगो
 :

 जी  नहीं  ।
 राज्य  ad:  वे  हमारे  देश  में  शिल्पी  सहायता  की

 सरकार  इस  बोर्ड  के  भ्रपने  सदस्यों  के
 लिये  बजाय  wy  कार्यों में  लगे  हुए  हैं

 ?

 लोगों  को  नाम निर्दिष्ट  करती  है  कौर  भारत  प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कायं  मंत्री

 सरकार  उन्हें  उस  रूप  में  ले  लेती  है
 |

 जवाहर  लाल  में  यह  कहना

 डा०  रामा  राव  इस  समिति
 के

 चाहता  कि  दूसरे  देशों  से  सहायता  या

 कितने
 सदस्य

 भ्रश्नक की खानों की  खानों  के  श्रमिकों  सहकारिता  प्राप्त  करने  में  सरकार  की

 के  प्रतिनिधि हैं

 हि
 r
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 नहीं  होता  ।  जहां  तक  सदस्य  के  विदेशी  टेक्निकल  और  विशेषज्ञ

 प्रदान
 का  सम्बन्ध है  उन्होंने गुप्त  रूप  से  साक्ष्य

 झान  के  ऊपर  इस  अरार  निसार  रहना  दूर

 दिया  है  ।  परन्तु  हमें  पता  नहीं  कि  उन्होंने
 करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  पा

 कया  साक्ष्य दिया  है  ।  विरहे  ?

 मध्य  भारत  को  अनुदान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  से  अपेक्षित  सूचना

 *9St, Bt श्री  डामर  :  क्या  चित्त  मंत्री  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  के  पटल  पर

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  रखा  जाता  ।  परिशिष्ट

 मध्य  भारत  सरकार राज्य  अनुबन्ध  संख्या  ४०

 की  विकास  योजनाओं  के  हेतु  ,  PEYV—UY  श्री  ato  आर०  नसीहत  :  बताया

 गया
 है  कि  भारत  सरकार  ने  न्यू  वैध-भ्

 के  रूप  में  मंजूर  की  गई  है  ;  कौर  aq  तेल  कंपनी  के  साथ  एक

 va  नू  कितनी  दी  जा
 किया  हैं  ।  क्या  भ्रासामਂ  क्षेत्र  के  tea

 प्रासामਂ  तेल  कंपनी  के  साथ  कोई  समझौता बुकी
 !

 किया  गया  है  ?
 वित्त  मंत्री  के  सभासचिव  बी०

 श्री  कानूनगो
 :

 arena  क्षेत्र  में आर०  :  इस

 सम्बन्ध में  तथ्य  श्र  ७५  एकत्रित  किये  हो
 रही

 हैं  ।

 जा  रहे  हें  प्रौर ये  सदन  में  प्रस्तुत  किये  जायेंगे
 ।  श्री  सो ०  Alo  नरसिंहन् नि :  नि

 दस्तों पर  ?
 श्री  डामर  :  यह  रेतीले  वब  तक  प्राप्त

 हों  जायेंगे  ?  श्री  कानूनगो  मुझे  पूर्वे

 चाहिये  |

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  इस  के  बारे
 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  क्या नये  पिले

 में  प्रभी  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 हुए  तेल  के  शोधन  के  दिगबोई  के

 आसाम  में  तेल  संयंत्र  को  विस्तृत  करने  की  व्यवस्था

 की
 जा  रही  है

 ?
 *७६७.  श्री  Alo  आर०  नसीहत

 :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  anise  गवेषणा  थ्रो  कानूनगो
 :  नये  पिले  हुए  तेल  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बारे  में  पूरा  विश्वास  नहीं  है  ।

 क्या  यह  सच  हे
 कि

 हाल  हो  में  श्री  सो०  आर०  नरसिंहन् : क्या खनिज क्या  खनिज

 giant  से  समृद्ध  तेल  क्षेत्रों  का  पता  अच्छा  तेल  संसाधन  की  निम्न  कोटि  के  कोयले  से

 सांदलेषि
 क  पैट्रोल  बना  कर  पूर्ति  करने  के

 क्या  अन्य  भी  वेसे  ही  लिये  कोई  निश्चित  योजना  बनायी  गया  है

 या  गवेषणा  ह  हो  रही है
 ?

 क्षेत्रों  के  लिये  पूरी-पूरी  खोज  की  जा

 रही हैं
 ;  प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री

 जवाहरलाल  :  यह  गवेषणा इस  बारे
 में  इसी  सीमा  तक

 विदेशी  परामर्श  लिया  जाता  और  की  ही  स्थिति में  नहीं  है  ।  सभी  जानते

 सार  काम  शिया  जाता  हैं  कि  सांदलेषिक  पेट्रोल  बन
 सरता  है  और
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 बार-बार  समितियां  नियुक्त  की  गई  हें  और  इसलिये  उनको  कौन  सी  सुविधायें  दी

 हमारे  पास  पूरी  पूरी  जानकारी  है  ।  प्रश्न  जाती  जिनके  फलस्वरूप  उन्हें  यह

 नौकरियां  मिल  सक  ? प्राथमिकता  देने  का  है  |

 श्री  अमजद  भली  :  क्या  आसाम  तेल
 सरदार  मजीठिया  :  डाइरेक्टर  जनरल

 के  लिये  grata  में  एए  शोधनशाला  ऑफ  रिहैबिलिटेशन  उनको  पढ़ाते  हें  और

 पित  करने  को  कोई  योजना  सरशार  के  कोशिश  कीਂ  जाती  ह  कि  उनको  उस  स्टेज

 है  !  पर  लेजाया  जाय  कि  उनको  नौकरियां

 श्री  कानूनगो
 :  may  नहीं  ।  जब

 मिल  सकें  ।

 तेल  न  शोधनशाला  स्थापित
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  माननीय

 चरने  की  बात  नहीं  उठती  |
 मंत्री  जी  यह  बतला  सकते  हें  हि  एक्स

 ward  सेनिक  विमान  का  क  नया  प्रतिशत  ऐसा  है  जो

 F9ge,  श्री  भागवत  झा  आजाद  नौकरी  करना  चाहता  पर  उन्हें  फिर

 या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  नौकरी  नहीं  मिल  पाई है  ?

 fr:
 सरदार  मजीठिया  :  उसके  लिये

 क्या  सर  गर  शरीर  से  सक्षम
 सूचना  चाहिये  ।  यह  इतना  विस्तृत  प्रशन

 भूतपूर्व
 सैनिकों  को  फिर  से  नौकरी  पर

 है
 कि  इसके  लिए  काम  करना  पड़ेगा  |

 ~
 लगाने  का  विचार  फर  रही  है

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  में

 क्या  att  को  उनकी  भलाई  जान  सकता  हूं  कि  उन्हें  सहायता  करने  के

 के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  कोई  विस्तृत  माध्यम  क्या  और  क्या  यह  सत्य  है  कि

 योजना  प्राप्त  हई  और
 हर  जिले  में  जो  बोर्ड  है  उसके  प्रधान

 यदि  at,  तो  यह  योजना  किस  धीर  होते  हैं  और
 उनको  इतनी  फुरसत  नहीं

 ने  तैयार  की  है  और  उसकी  मुख्य  बातें  मिलती है  कि  वह  बोड़  की  एक  भो  मीटिंग

 क्या  हें  ?
 बुला  सकें

 ?

 रक्षा  उपमंत्रो  :  सरदार  मजीठिया  :  मीटिंग्स  तो  उनकी

 हां  ।  उचित  wars  की  जाती  हूं  ।  यह  मीटिंग्स  बुलाते  हैं

 में  जहां  तक  कि  और  मीटिंग्स  होती  हें  ।  गवर्नमेंट  के  पास

 ऐसी  इत्तला  नहीं  हैं  कि  मीटिंग्स  नहीं  होतीं  । जगह  खाली  हों  और  भूतपूर्व  सैनी  #  दी  हुई

 योग  ताओं  को  पूरा  करें  |
 श्री  मत  ददन  :  करा  यह  सत्य  है  कि

 fret  बाहरी  एजेन्सी  से  कोई  माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  अर्भ  कुछ  दिन

 योजना  या  सुझाव  प्राप्त  नहीं  पहले  भ्रम्बाला  में  फरमाया  था  कि  जो  एक्स

 सरकार  ने  खुद  कई  योजनायें  उनके  पुनः  सर्विसमैन  हें  उनको  रोजगार  देने  के  लिये

 स्थापन  और  भलाई  के  लिये  बनाई
 हैं

 ।  कोई  विशेष  कार्यक्रम  बनाया  जा  है  ।

 यह  प्रदान
 नहीं  उठता

 |  क्या  में  जान  सकता  हूं  फि  वह  कार्यक्रम

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  चूंकि  ये  क्या

 एक्स  सर्विस  मैन  नौकरियों  के  लिये  सरदार  मजीठिया  :  हम  उनको  ज़मीनों

 आवश्यक  योग्यताओं  BY  नह्दीं,कर[स कते  पर  बसाते  इसके  इलावा  उनके  लिये
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 कोआपरेटिव  सोसाइटीज  बनाते  हें  और

 का

 ः  ने  अनुसूचित  जातियों  और

 उनको  सरकारी  नौकरी  भी  दी  जाती है  ।  frat  को  टेक्निकल

 प्राइवेट  नौकरी
 दिलाने  में  भी  उनकी  मदद

 देने  के  लिये  वेसे  ही  केन्द्र  खोलने

 दी  जाती  क्सी  खास क  बारें में  '  प्रदेश  सरकार  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है
 ?

 जानना  चाहें  तो  बतलाया  जा  सकता  है  ।

 रह

 अ

 त्री
 ड

 rae  नेतृत्व  प्रशिक्षण  दीवार
 इस

 मामले
 पर

 मूलतः
 विचार  राज्य

 सरकार

 *Figigo,  श्री  राम  ,  ः  को  करना  है  ।  भारत  सरकार तो  राज्य

 मंत्री  निम्न  बातें  बतलाने  एक
 प्रकारों  दवारा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों

 की  उन्नति  att  भ्रनुसूचित  क्षेत्रों  के  विकास

 १९५५-५६  में  युवक  age
 श्र  प्रभावी  रूप  से  अ्रस्पृदयता  दूर  करने

 के  उद्देश्य

 प्रशिक्षण  शिविर  संगठित
 करने

 के
 लिये

 योजनाओं  को
 कार्यान्वित

 करने  के बनाया  गया  भ्र

 सहायता  अनुदान ही
 देती  है  ।

 कौन  कौ

 शिविरों
 के  लिये  चुने  गये  हैं

 !  थो  बी०  एन०  करोल

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव
 वाले  हैं

 ?

 एम०  एम०  १

 श्री
 जहां  तक  प्रशिक्षण का १९५५-५६  का  पूरा  कार्यक्रम  at  अंतिम

 रूप
 से

 तैयार  नहीं  हुमा है  ।.
 सम्बन्ध  मुझे  पता  चला  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 में  भ्रनुसूचित  जातियों  या  जनजातियों  के

 श्री राम  दास  :  इस  साल  fat

 कितना  व्यय  किया  जायगा  ?
 कुछ  कौर  राज्यों का  सम्बन्ध

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  राजस्थान  प्रजमेर

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  में  टैकनीकल  ae  यें  हैं

 यह  तो  अभी  बतलाना  मुश्किल
 है

 क्योंकि
 श्री

 तिम्मय्या
 :

 में
 जान  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार  योजना  आयोग  को  यह

 चाहती  कि  दूसरी

 पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  अनुसूचित

 लिये  जातियों  six  जनजातियों  के  लाभ  के  लिये

 मांगे  ह
 ?  औद्योगिक  प्रशिक्षण  विद्यालय  खोलने  की

 करें  जिससे  उनको
 दिक्षित  बनाया मौलाना  आजाद  :  जरूरी  कार

 सके  शर  भविष्य  माप  जो  विभिन्न होरही है  ।
 उद्योग  उनमें  -  जा

 अनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित  सके  ?

 आदिम  जातियां

 भर

 ः
 ऐसे  सुझाव  पहले

 से  ही

 F992,  श्री  ato  एन०  राज्य  सरकारों  के  सामने  कौर  योजना

 |
 ऐसी

 योजनायें
 कार्यान्वित  नहीं

 करता
 |:
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 श्र  बेला यू धन :  में  जान  सकता  हूं
 कि  केदावेयंगार  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  शारीरिक व्यायाम  की  इस  प्रणाली

 को  देश  में  लागू  करने  के  बारे  में  सरकार

 जातियों के  लिये  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण  की
 कोई  रुचि  नहीं  है

 ?

 विद्यालय खोले  जायें  ?  डा०  एम०  एम०  दास
 :  सरकार  को

 श्री  दातार  जब  तक  इस  बारे  में  बहुत  रुचि  है  योग
 सम्बन्धी

 wa  विद्यालय  अनुसूचित जातियों  are  गवेषणा  के  लिये  यथासम्भव  सब  कुछ  किया

 सूचित  जन  जातियों  के  हित  में  परम  आवश्यक
 जाता

 है
 ।

 न
 नीति  पृथक  विद्यालय खोलने  की  श्री  श्याम नन्दन  सहाय :  कहां  ?

 नहीं  है  ।

 Sto  एम०  एम०  दास
 :  बम्बई  राज्य

 श्री  बी०  एस०  मुर्ति  :  किन-किन  राज्यों
 स्थित  एक  संस्था  के  द्वारा  ।

 आज्ञाद  हिंद  फौज  के  मतपत्र  कमंचा
 री

 जातियों
 को  विशेष  प्रशिक्षण  दिया  जाता

 ?  *giov. श्री  भक्त  ददन  :  क्या है

 श्री  दातार  :  मेरे  पास  ब्योरे  यहां
 मंत्री  ३०  १९४५४  को  दिये  गये

 तारांकित प्रश्न  संख्या  ५५०  के  उत्तर के
 नहीं  हें  पर  में  बता  सकता  हूं  कि  बिहार  में

 चेबस्सा  में  प्रशिक्षण  विद्यालय हैदराबाद
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 में  भ्र ध्या पक  प्रशिक्षण  विद्यालय  है  कौर  भारतीय  के  कुल  कितने

 राजस्थान  में  औद्योगिक  प्रशिक्षण  दीवार  भ्र धि कारियों  शर  सैनिकों  ने

 3
 ।  हिन्द  फौज  में  भाग  लिया था  ;

 सूस  में  योगासन  उन  में  से  कितने  व्यक्ति  aa  तक

 भारतीय  सेना  में  फिर  से  काम  पर  लगा
 *

 ७७३.  बाबू  रामनारायण

 लिये गये  हैं  ;  शौर
 क्या  दिक्षा  मंत्री  ३०  १९५४  को  दिये

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ५४१  के  उत्तर  उन
 में

 से
 कितने  व्यक्तियों

 को

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  भ्रमण  विभागों
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 में  परब तक  नियुक्त किया  जा  चुका
 क्या  रुस  स्थित  हमारे  दूतावास

 से  सोवियत  सरकार  द्वारा  भिरानी  शिक्षा
 रक्षा  उपमंत्री  :

 संस्थाओं  में  योगासन  शुरू  करने के  बारे
 २३,२६६

 में  कोई  उत्तर  मिला  8, 24R

 राज्य  सरकारों  शादी में  लगे

 गया  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  का  पता  नहीं  है  ।

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  श्री  भक्त  दर्शन  :  इन  आं  हो ंसे  यह

 शाम  एम०  दास  )  हां  ।
 ene है  are  हिन्द  फौज  के  बहुत

 भारतीय  दूतावास  को  सोवियट
 कमਂ  अधिकारियों  और  सैनिकों  को  at

 सरकार  के  ऐसे  किसी  fia  का  पता  नहीं  तक  भारतीय  सेना  में  स्यान  मिले  ह्  क्या

 । g  में  जान  सकता  हूं  fava  को  और  अधिक
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 संख्या  में  लने  के  लिये  कौन  स  विद्वेष  कदम  प्रादेशिक  सेना

 उठाये  जा  रहे  हें
 ?

 *७७५  श्री  झलक  सिह  :  क्या  रक्षा

 यह  बताने  की  किया  करा  कि  :

 सरदार  मजीठिया  :  उन  में  कौर  असर
 (7)  क्या  सर  र

 का
 ध्यान  पंजाब

 एक्स  सर वि सर्मन  में  कोई  फर्क  नहीं  या
 mic  दिल्ली  में  सेना  की

 जाता  जो  सुविधायें  दसरे  एक्स
 दात  समिति  की  इस  सिफारिश  की  ओर

 मेन  को  दी  जाती  हें  वही  उन को  भी
 भ्रार्षित  Fear  गया  है

 fs
 रक्षा  सेवाओं  में

 मिलती  हैं  ।
 वह  यथासंभव

 श्र  से  जो

 प्रादेशि  सेना  में  से  कीं  ओर

 श्री  भवत  दंदान  क्या  मंत्री  महोदय
 mretar F  सेना  में  ५ भरता  को

 को  ज्ञात  है  fr  अजाद  हिन्द फौज  के  जिन  for
 प्रोत्साहित  करने  और  उसके

 सरों  और  सैनिकों  को  कोई  रोजगार

 नहीं  मिला  है  उनकी  शीरानी  स्थिति  बहत  सुविधायें
 देनें  के  लिये  क्या  कायेवाह  करने

 चिन्ता जन  7  है  तथा  उनमें  गहरा  भ्र संतोष  ....]
 का  विरार है  ?

 हुमा  हे  और  क्या  इसा लय  सर  हर
 उनके  रक्षा  उपमंत्री

 जब्त  frat  हुये  हिसाब को
 देने

 के  बार  (#)  al
 सेना में  भरती

 विवार  कर  रही
 ~

 हाल  में  प्रादेशिक

 क  दशा  बहुत  गई  एककों

 सरदार  मजीठिया  ज  इसके  की  प्रतिशत  संख्या  में  जो
 ay  वह

 are  में  विवार  नहीं  frat  जा  रहा  है  ।
 प्रायः  परी  हो  गई  है

 ।

 में यह  भी
 बतलाना  चाहुंगा

 कि  वह

 डा०  सरदा  लभ  मंत्री  महोदय ने
 aq  लगभग  ९६  प्रतिशत  तक  पहुं

 न
 गईं  हूं

 ।

 कहा  fs  दसरे  एक्स  सर्विसमैन  और  शरई  ०
 मं  जान  सकता

 झूलन  सिह :
 एन०  Uo  वालों  म  कोई  GH  नहीं  ग्या

 में  निहित  सुझाव

 हूं  फि प्र इन
 के

 भाग
 (*) जाता ।  (१)  क्या  कारण हे  फि

 जो  कि  पंजाब  जैसे  सेना  की  ओर

 यह  इतने कम  लिये  गये  हूं
 ?  और  (2)  क्या

 झुकाव  रखने  राज्य  ने  दिया  है

 क्या  कारण  हे  कि  भ्राजाद हिन्द  फौज  के  ?
 सरकार  उचित  ध्यान  देगी

 सदस्यों  का  जो  ग्रेविटी  झ्र  पेंशन  का
 सर  सर  क

 मजीठिया
 रुपया  था  जो  फि  aes  था  वह  हजारों  की

 तादाद  म  गंवनमट  क  पास  दरखास्त  रान
 सामने जो  भ  बात  जाती  उस

 पर
 उचित

 घ्यान  दिया  जाता  चाहे  यह  पंजाब  स

 पर भ  अभी  नहीं  दिया  गया  यह
 grt  या  मद्रास  इससे  कोई  अंतर  नहीं

 गवर्नमेंट  क  एऊपरक  feeTat}  eal
 पडता |

 है  ।  क्या  इसके  बार  में  कोई  निहित  उत्तर

 ?  बेस्ट  मिनिस्टर  बैंक  के  विरुद्ध  feat
 दे  सकते

 *
 ७७६.  श्री  कष्णाचाय  जोगी  ।  क्या

 गह-रॉय  मंत्री  यह  बतन  का  कृपा
 सरदार  सनोठिया  स्टीम  कोई

 करेंगे  कि
 नहीं  लगा  gar  है  ।  जिन  जिन  at

 दरख़ास्तें  आती  हूं  उन  पर  विचार होता  है  (*)
 क्य  श्री  मोइन  जंग

 शर  उन  पर  झ्रावस्यक  कार्यवाही  होती  है  ।  द्वारा  वस्त्र  मिनिस्टर  qn  में  प/.कस्ततन
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 के  उच्च  निर्देशक  के  नाम  से  अवैध  रूप  से  आद्योगिक  संग्रहालय

 हस्तांतरित  र  शि  को  वसूल  करन क  लिए  #gigig  श्री  इब्राहीम  क्या  प्राकृतिक
 चलाए  गए  मामले  में  डिग्री  दे  दी  गई

 संसाधन  और  बटालिक
 गव  घणा

 मंत्रो  यह
 और  ध  बताने की  करेंगे  fe  प्रस्तावित

 a)

 यदि

 तो

 कल  कितने  रुपए  औद्योगिक  संग्रहालय  पर  श्रनमानित व्यय व्यय

 की  feat  दी  गई  है  कुल  कितना  होगा
 ?

 गह-कार्य  उपमंत्री  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपसंन्त्रा

 मौर
 मामला  कानूनगो  व्यय  का  अनुमान एक

 घीन हैं  समिति  द्वारा  तैयार  किया जा  रहा  जिस

 का  काम  पुरा  नहीं  |

 made  सदस्य  को  मालम  होना

 ह्य  कि  प्रतिवादियों  के  विरुद्ध  लिखत  श्री  इब्राहीम  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 मिल  गई  है  और  दावों  का  विवरण  भेज
 कि  यह  कब  कहां  पर  चालू  होंग े?

 दिया  गया
 श्री  कानूनगो  :  एक  सब

 कमेटी  बनीं  हुई

 अध्यक्ष  महोदय :  मामला  ह
 न्यायाधीश

 न  है  जो  कि  एस्टीमेट  बना  रही  है  ।  जब
 a

 |
 ह  q  एस्टीमेट बन  जायेगा  कौर  रुपया मंजर  हो

 जायेगा  तो  काम  होगा  |

 श्री  कृष्णाचाय  जोशी  :  में  जान  सकता

 रक्षित  बेक  को  दिया  जाने  घाला  पारिश्रमिक
 हूं  किजब

 यह  राशि  लगभग  ७  ay  पहले

 पुलिस-कार्यवाही  होने  से  पहल  ही  ७७८.  शी  के०  Ato  सोनिया  :  क्या

 रित की  गई  तो  इस  मामल  का  निर्णय
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 होने  में  इतनी  देर  क्यों  लग  है
 ?

 सरकार  भारत  के  रक्षित  बेक  को

 १९५३-५४  में  विभिन्न  सरकारी  लेन-देन
 श्री  दातार  :  मामला  चलाने  से  पहले

 सरकार को  कई  बातों  पर  विचार  करना  के  काम  करने  के  लिये  कुल  कितनी  राशि

 दी  गयीथी ?
 पडता ह  |

 प्री  कष्णाचायं  जोशी  कल  कितनी
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०  सी०  सरकार  के  सामान्य  बेकिंग
 राशि  के  लिये  भ्र भि योग  चलाया  गया  है

 ?

 कार्य  के  संपादन  के  लिये  रक्षित  किसी

 श्री  दातार  :  कल  राशि  2,919,8 ¥o  का  अधिकारी  नहीं  है  ।

 पौंड  है  ।
 फिर  भारत  के  रक्षित  बैंक  के  साथ  हुए

 समझौते में  भारत  सरकार  के  लोक  ऋण
 कष्णचाय  जोशो  म  जान  सकता

 के  प्रबन्ध के  लिये  बेक  को  कमीशन देने  के
 ह  कि  क्या  यह  राशि  राज्य  सरकार  की

 है  या  निजाम की  ?
 लिये  उपबन्ध  है  ।  रक्षित  बैंक  को  eeuR-

 ~
 us के  लेखा  ( %-- 2842  से

 श्री  दातार  ये  मामले के  इस  प्रकार  दिया

 गुण-दोषों को  लेते  हैं  |  इस  मामले में  २२.१२ लाख  रुपय

 शर  प्रश्नों का  उत्तर न  दे  |
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 श्री  के०  ato  सोनिया :  इसी  काल  में  दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव

 बैंक  को  कुल  कितना  लाभ  gat
 ?  एस०  एम०  दास  से  एक

 विवरण सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता
 श्री  ए०  पी०  गुहा  यह  सब  वार्षिक

 है  ।  परिशिष्ट  ४,  अन्य  संख्या

 रिपोर्ट  में  मिलेगा
 ।

 में  रही  कहूंगा  कि

 vel
 सारा  लाभ  भारत  सरकार  को  मिलता  है  ।

 लाभ में  हिस्सा  बांटने का  नहीं है  ।  श्री  गिडवानी :  इस  समिति  के  सदस्य

 कौन  कौन  होंग े?
 श्री  के  सी ०  सोनिया ॥  बेक  ने  सरकारी

 डा०  एम०  एम०  दास  :  समिति के  सदस्य
 कोष में  कुल  कितना  रुपया  दिया

 ?

 यह  हैं
 +

 श्री  To  पी०  गुहा  ७  यहां
 मेरे

 श्री  जी०  मद्रास

 पास  नहीं  हैं  ।  वह  रक्षित  बैंक  की  वार्षिक  के  ways  शिक्षा

 रिपोर्ट
 में  मिलेगा ।  मुझे  उक्त  प्रश्न  का  श्री  ई०  डब्ल्यू०  श्री  सईद

 उत्तर  देने  के  लिये  पूर्वसूचना चाहिये  |  श्री  ग्राम  एस०  उपाध्याय  श्री  ज़०

 सी०  बोस  | श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  जब  सारा

 लाभ  भारत  सरकार  को  मिलता  तो
 श्री

 गिडवानी
 :  में  जानना  चाहता  हूं

 ऋण का  कार्य  करने  के  लिये  कमीशन  देने  कि  किन-किन  राज्यों  में  बुनियादी दिक्षा  को

 का  प्रदान  क्यों  उठता  है  ?
 किया  जा  रहा  है  कौर  क्या  उक्त

 राज्यों से  wea  प्रतिवेदन  संतोषजनक
 श्री  ए०  ato  रक्षित  बेंक  एक

 बैंक के  रूप  में  काम  करता है  ।  अरपना

 व्यापारिक खाता  रखता  है  ।  सामान्य  डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  समिति

 हाल ही  में  स्थापित की  गई  है भरत  इस  ने बेकिंग कार्य  के  लिये  उन  को  कोई

 श्रमिक  नहीं  केवल  लोक  ऋण
 ait  अरपना  कार्य  आरम्भ नहीं  किया

 के  प्रबन्ध  के  लिये  उन  को  कुछ  कमीशन  है  ।

 मिलता  है  जिस  से  कि  ह  पूरा  हो  सके  ।  श्री  गिडवानी  :
 बुनियादी  दिक्षा

 पद्धति  कुछ  राज्यों  में  पहले  प्रचलित नहीं
 बुनियादी  शिक्षा  का  विकास

 Foie.  श्री  शिवानी  :  क्या  शिक्षा

 थी  कौर क्या  वर्तमान  में  कुछ  राज्यों में  भी

 यह  प्रचलित नहीं  है  ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डा०  एम०  एम०  दास  :
 बुनियादी  शिक्षा

 जैसी कि  शिक्षा  मंत्री ने  घोषणा
 पद्धति  सभी  राज्यों  में  प्रारम्भ  की  जा  चुकी

 की  wat  तक  बुनियादी  शिक्षा  के  क्षेत्र  में
 है  ।  feed जहां  तक  इस  विशेष  समिति  का

 हुई  प्रगति  का  पता  लगाने  के  लिये  हाल  में
 सम्बन्ध है  यह  इस  बात  का  लेखा  जोखा

 कोई  नियुक्त  की
 करने के  लिये  स्थापित की  गई  है  कि  हम

 गयी है
 बुनियादी  दिक्षा  पद्धति को  चलाने  में  कहां

 यदि  तो
 तक  सफल  हुए  हैं

 ।

 निर्देश-पद  क्या  हैं  ;  और
 श्री  गिडवानी :  प्रभी  तक  क्या  निष्कर्ष

 समिति  अपनी  रिपोर्ट  कब  तक  मालूम
 क्या  यह  योजना  सफलीभूत

 भेजेंगी  ?
 हुई
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 डा०  एम०  एम०  दास  :  यह  निर्धारण  श्री  कानूनगो  :  पिछले  सौ  वर्षों  से  भारत

 समिति के  प्रतिवेदन  पर  निसार है  ।  समिति  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  कार्य  कर  रहा  है  ।  कुछ

 द्वारा  परिणाम  निर्धारित किये  जायेंगे  ।  वर्षों  पुर्व  ही  उन्होंने  शताब्दी  समारोह  मनाया

 था

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :
 में  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  समिति  यह  जानने  का  श्री  डी०  सी०  शर्मा
 :

 में  जानना  चाहता

 प्रयत्न भी  करेगी  कि  क्या  किसी  बुनियादी  हूं  कि  क्या  भूतत्वीय  विज्ञान  इतना  जड़वत

 दिक्षा  को  दिक्षा  है  कि  एक  सौ  वर्ष  तक  काय  करने  से

 मंत्रियों  के  पालक  wear  बुनियादी  शिक्षा  किसी  नवीन  बात  का  पता  नहीं  लगा  है  ?

 के  saan में  से  किसी  को  प्रविष्ट  करने
 अध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  गलत  निर्वचन

 का  विशेषाधिकार है  ?

 डा०
 पर  आधारित है  ।  माननीय  सदस्य  दूसरा

 एम०  एम०  दास
 :

 सभा  पटल
 पुछ  सकते  हैं  ।

 पर  रखें  गये  विवरण  में  समिति  के  सम्पूर्ण

 निर्देश-पद दिये  गये  हैं  ।  श्री  डी०  सी०  शर्मा
 :

 में  जानना  चाहता

 कोयला
 '

 निक्षेप  हूं  कि  भारत  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  खोज

 की  गई  नई  तहों  के  बारे  में  क्या  किया  गया
 ७८9.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा  क्या

 है  वहां  से  खनिज  पदार्थ  निकालने
 संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 के  सम्बन्ध  में  क्या  किया  गया  है  ?

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  में  १९४४ में  कोई  श्री  कानूनगो
 :

 जब  कोई  नई  तह  भ्रमणा

 नवीन  कोयला  निक्षेप  मालूम किया  गया  है  ;  भारत  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  की

 दृष्टि  मेंरा ती हं  वे  इस  का  निर्धारण aa

 के  लिये  समुचित  प्राधिकारियो ंसे  इस  का
 यदि  क्या  सरकार  ने

 निक्षेप  के  क्षेत्र  एवं  विस्तार  निर्देश  करते  इस  स्थिति में  समुचित

 के  लिये  कोई  कार्यवाही की  है  ?  प्राधिकार राज्य  सरकार  का  है  ।

 श्री
 हेमा

 :
 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :
 (%)  शौर  उपलब्ध  हुए  fe  समिति  के  कुछ  प्रतिवेदन  अत्यंत

 जानकारी  प्रकट  करने  वाला  विवरण  अस्पष्ट  हें--में  विशेष  रूप  से  हैदराबाद

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  राज्य  के  बारे  प्रतिवेदन  की  कौर  निर्देश

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]  कर  रहा हूं  सरकार  को  कुछ

 क्षेत्रों का  पूर्ण  सर्वेक्षण  कराने  का  कोई  विचार
 श्री  डी०  सी०  वर्मा  :  विवरण में  लिखा

 है
 है

 ?

 ज्ञान  की  दृष्टि से  देश  के
 ~

 श्री  कान नगों  मान  चित्र  निर्माण

 समस्त  कोयला  क्षेत्र  अथवा  वे  क्षेत्र  जहां  भर  सर्वेक्षण  का  कार्य  अ्रनवरत रूप  से

 कोयला  मिलने  सम्भावना है  भारत  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  राज्य  सरकार

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  को  ज्ञात है
 ।”

 रुचि  रखती  हो  तो  यह  उन  का  कार्य  होगा

 में  जानना  चाहता  कि  भारत का  यह  कि  वें  खोदने  तथा  खोज  करने  के  काम

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण कब  त्  था  ?  का  प्रबन्ध करें  |
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 आयकर से  विमुक्ति  श्री  सारंग घर  दास  :  क्या  उपदान  को

 वेतन का  ही  एक  भाग  नहीं  समझा  जाता  है F953,  श्री  सारंगधर  दास  बया

 क्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 जिसे  सेवा  अ्रवधि  में  जीत  fear

 ह ै?
 गैर-सरकारी  कर्मचारियों

 को  दिये  जानें वाले  उपदान पर  अझ्रायकर  श्री  एम०  सी ०  गाह  एक  प्रकार

 का  विशेष  भुगतान  &  जो  सरकारी निर्धारण &  विमुक्ति हेतु  कोई  अभ्यावेदन

 उन  के  समक्ष  प्रस्तुत किया  गया  है  ;
 चोरियों  को  उन  के  सेवा-काल  में  कतिपय

 निर्योग्यताग्रों
 र  प्रतिबन्धों का  पात्र  हो

 क्या  यह  सच  है  fe  इस प्रकार

 का  उपबन्ध  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये
 जाने

 के
 कारण

 दिया  जाता  है  ।  यह

 विद्यमान है  ;
 रकम  शझ्रायकर  से  विमुक्त  रखी  जाती

 है  ।

 यदि  तो  इस  भेद
 के

 क्या

 कारण  हैं  ;
 st  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जानना

 क्या  सरकार ने  उक्त  श्रम्यावेदन
 के  विनियोजन

 को  आयकर  से  विमुक्त
 पर  कुछ  कार्यवाही करने  का  निर्णय  किया

 रखा  जाता  है  कौर  यदि  हां  तो  किस  आधार

 पर ?

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्रो

 श्री  THo  सो०  शाह
 :

 यह  प्रदान  मृत्यु एम०  eto  शौर
 व

 सेवा  निवृत्ति  सम्बन्धी उपदान  से  सम्बन्धित
 जी  श्रीमान्  ।

 पारिपाधिक  संस्था  विषयक  प्रइन  aa
 क्योंकि गैर  सरकारी  कर्मचारियों

 है  ।  यदि  माननीय सदस्य  आयकर
 शर  कर्मचारियों की  सेवा  की

 aa  समान  नहीं  हैं  ।
 नियम  का  अवलोकन करें  तो  उन्हें  मालूम

 होगा  कि  यह  सब  धारा  १४  में  दिया  गया

 शअ्रभ्यावेदन  कभी  भी  विचाराधीन
 है  ।

 श्री  बंसल  :  माननीय मंत्री  ने  कहा था

 श्री  सारंग धर  हाथ  में  जानना  कि  गैर-सरकारी  कर्मचारियों
 के  लिये  कोई

 चाहता हूं  कि  क्या  सरकारी
 कर्मचारियों

 के  छूट  नहीं  है  क्योंकि  उन  की  सेवा  की  शर्तें

 मामले  में  यही  केवल  ऐसा  उदाहरण  है  जबकि  सरकारी  कर्मचारियों से  भिन्न  हैं  ।  में  जानना

 उपदान  आयकर से  विमुक्त  किये गये  हैं  चाहता  कि  सेवा  की  समान  ad  श्र

 अथवा  कोई  अन्य  मामला  भी  है  जब  वेतन  अवस्थाश्रों की  क्या  स्थिति है  ?  मेरा

 अथवा  उपदान  को  कर  से  विमुक्त  किया  प्राय  सरकारी  श्र  गैर-सरकारी  सेवाओं

 गया हो  ।  से  है  ।

 श्री  एम०  ato  शाह  :  यही  श्री  एस०  सी०  वाह
 :

 वे  इस  प्रकार नहीं

 मामला है  ।  मृत्यु  निवृत्ति  पर  दिये  हैं  ।  उन  की  श्रवस्थायें  समान  नहीं  हैं  ।

 जाने  वाले  उपदान  की  रकम  पर  ey  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  लगभग  ८

 के  एक  संशोधन  द्वारा  विमुक्ति दे  दी  गई  प्रतिबन्ध  प्रिया  नियॉग्यतायें हैं  ।  में  उन्हें

 थी  पढ़  कर  सुनाऊं
 ?
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 अध्यक्ष  महोदय
 :

 नहीं  ;  प्रश्न यह  नहीं  श्री  एस०  ato  सामन्त
 :

 में  जानना

 है  कि  सेवा  की  कया  ad  हैं
 ।

 प्रश्न  थोड़ा  चाहता हूं  कि  देश  की  सर्वप्रथम  टेक्नीकल

 समस्या  मूलक  है
 ।  माननीय सदस्य  यह  जानना  संस्था--झाई  कराई  टी०  को  इस  प्रकार  का

 चाहत ेहैं  कि  गैर  सरकारी
 सेवाशर्तों

 की  शर्तें
 कोई  उच्च  शक्ति  विद्युत जनित

 सम्मलित

 सरकारी  सेवाओं  के  समान  होने  की  स्थिति  किया  गया  है  क्या  सरकार  इस  प्रकार
 ~
 में  क्या  किया  जायेगा  |  का  कोई  जनित्र  खरीद  रही  है

 ?

 श्री  एम०
 ato

 शाह
 :

 इस
 प्रकार

 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 यदि
 माननीय

 सदस्य का  अभिप्राय  बंगलौर की  भारतीय
 नहीं हैं  क्योंकि उन  में  हरनेक  प्रतिबन्ध  है ं।

 विज्ञान  संस्था  से  है  तो  मेरा  उत्तर
 पी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रदान  यह  नहीं  है  कि
 है

 प्रतिबन्ध  नहीं  हैं  ।  प्रश्न  यह  है
 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  में  बंगलौर

 कि  मान  लीजिये  देते  समान  तो  उस

 के
 बारे

 में  नहीं
 खड़गपुर

 के  सम्बन्ध  में  जानना
 स्थिति  में  क्या  होगा  ।

 चाहता  हूं
 ।

 श्री  एम०  ato  दाह  :  उस  अवस्था  डा०  एम०  एस०  दास  :
 खड़गपुर  में

 में  भी  वर्तमान  प्राय कर  भ्र धि नियम  के  अधीन  इस  प्रकार  का  कोई  यंत्र  नहीं  है  ।

 यह  उपदान  आयकर  से  नहीं  किया
 श्री  एस०  सो ०  सामन्त  :  यह  सच

 जायेगा  ।
 नहीं है  fe  मितव्ययता के  विचार  से

 उच्च  शक्ति  fara  जनित  तालों  ate  इंजीनियरिंग  कालेजों  में  इस  प्रकार

 के  यंत्र  होने  चाहिये ं।
 *७८५.  श्री  एस० सी  सामन्त :  क्या

 शिक्षा  मंत्री  शिक्षण  संस्थाओं  ak  उद्योगों  डा०  एम०  एस०  दास  :  ऐसी  बहुत
 सी

 में  9 ५  के  मितव्यतापूर्ण  संप्रेषण
 की  गवेषण  थें  हैं  जिन  के  विषय  में  कहा  जा  सकता

 के  उचित  विकास  के  लिये  सरकार  द्वारा  है  कि  हम  उन्हें  प्राप्त  करें
 ।  जहां  तक  प्रस्तुत

 यंत्र  सम्बन्ध है  यह  ग्रसित  जटिल  एवं किये  गये  प्रबन्ध  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 मंहगा  है  ।  बंगलौर  विकट

 शिक्षा  मन्त्री
 के

 सभासचिव
 विज्ञान  संस्था

 में
 जो  अकेला यंत्र  स्थापित

 किया  गया  है  उसकी  कुल
 लागत  ३०  लाख

 जनित्र  में  गवेषणा  भारत  में  नहीं  की  जा
 रुपये  से  श्रमिक  है

 ।
 ऐसी  सम्भावना  है

 रही  है

 ।  भ
 के  मितव्ययताूरण  संप्रेषण  कि  कुछ  अन्य  में  भी  भविष्य में

 से  समस्याओं का  अनुसन्धान
 इसी  प्रकार  के  यंत्र  रखे

 जायेंगे
 ।

 करने
 के  लिये  उच्च  शक्ति विद्युत्

 निर्यारंग  प्रयोगशाला  के  उपकरण  के  एक

 चाहता हूं
 कि  प्राकृतिक संसाधन  तथा

 यें  जनित  प्रतिष्ठापित किये  गये  हैं  ।  उद्योगों  निक  गवेषणा  मंत्रालय द्वारा  की  जा  रही

 में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  विद्यमांन  नहीं
 my  सम्बन्धी

 गवेषणा
 के  ऐसे  कितने

 जनित्र  खरीदे गये  हैं  ?
 है  कि

 जो  जो  श्रपनी  समस्यायें  हल  करने  के

 लिये  टेक्निकल  संस्थानों में  म्  डा०  एम०  एम०  दास  में  नहीं  जानता

 का  भी
 प्रयोग

 करती हैं  ।



 LC9  मौखिक  पत्तर  ११  ्  १९५५  मौखिक  उत्तर  CEC

 गवेषणा
 के

 लिये
 हमें  इन  यंत्रों

 की  इण्डिया  आफिसਂ  अभिलेख

 कता है  *g@o,  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :

 पदाधिकारियों  पर  अभियोग  चलाना  क्या

 कि  शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 9G.  श्री  चौधरी  मुहम्मद  काफी  :

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ५० ७५  क्या  यह  सच  है  कि  भूतपूर्व

 के  अभिलेखों  के  बंटवारे

 उन  गजटेड  पदाधिकारियों  की
 के  बारे  में  सरकार  द्वारा  १९४७  में  एक

 तथ्य-निरूपण  स्थापित  की  गई  थी  ;
 संख्या जिन  पर  अभियोग  चलाने  के  लिये

 कौर
 2euy A में  सरकार  की  भ्र नुम ति  प्राप्त  करने

 यदि  समिति  द्वारा
 का  प्रयत्न किया  गया  था  ;

 ऐसे  मामलों की  संख्या  जिन  में
 प्रस्तुत  प्रतिवेदन की  मुख्य  बातें  क्या  कया

 aha  चलाने  के  परिणाम
 दिक्षा  मन्त्री  के  सभासचिव

 एम०  एम०  नहीं  श्रीमान् । क्या  हुए ?

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 |

 गह-काय  उप मन्त्री
 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  इंडिया  अाफिस

 ११  गजटेड  पदाधिकारियों पर

 योग  चलाने  की  स्वीकृति  के  लिये  १९४४ में
 से  अ्रभिलेख  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  कोई

 प्रयत्न  कर  रही है  ?
 सरकार  से  झ  मांगी  गई  थी  ।  यह  संख्या

 विशेष  पुलिस  व्यवस्था  से  सम्बन्धित  है  जिस  से
 डा०  एम०  एम०  दास  :  सरकार  भरसक

 न्नत्यन  कर  रही है  ।  इस  सम्बन्ध में  नवीनतम
 भारत  सरकार  का  सम्बन्ध  है  ।

 &  ।  २  मामले  विचाराधीन

 संवाद  यह  है  ।  २६  १९५५  श्र

 श  परचात्वर्ती  दिनों  में  भारत  ate  पाकिस्तान
 हूं  |

 की  कर्णधार  समिति  की  बैठक  हुई  थी  ।

 (  a,
 or  दंडित  किये  गये  --२

 समिति ने  अन्य  बातों के  साथ  इस  प्र इनपर पर

 मुक्त  किये  गये--  भी  विचार किया  था  ।  इंडिया  अाफिस  भवन

 और  उस  की  सामग्री के  seq  पर  समिति ने जिन  पर  att  अभियोग चल  रहा

 निर्णय  किया है  कि  इस  विषय  पर  भारत  कौर
 श्री  बी०  एस०  afd

 :  में  जानना  चाहता
 पाकिस्तान में  मंत्रालय  स्तर  पर  चर्चा की

 हूं  कि  कया  श्रमिकों  चलाने  के  पूर्व  जाये  ।

 कारियों को  इस  प्रकार  का  शिविर  दिया

 जाता है  कि  वे  त्यागपत्र  दे  कर  सेवा  निवृत्त
 डा०  सिरसा  चन्द्र

 :
 क्या  सरकार को  मालूम

 हो  जाये ं?
 है  कि  इस  wet  के  निर्णीत होने  के  os  की

 अवधि में  कुछ  भारतीय  विद्यार्थी  ak

 श्री  दातार
 :

 सेवा  निवृत्ति के  अवसर
 aa  शिक्षाविद इंडिया  अाफिस  में  जा  कर

 केवल  उन्हीं  मामलों  में  दिये  जाते  हैं  जब  वे  भारतीय  श्वा तन्त्र  आन्दोलन सम्बन्धी

 गम्भीर  न  हों  ।  पूर्वे  जांच-पड़ताल  करने  के
 महत्त्वपूर्ण  प्रलेखों  का  अध्ययन

 करना  चाहते  किन्तु  उन्हें  देने

 erat  भ्र भि योग  चलाया  जाता  है  ।  से  टंकार य  कर  दिया गया  ?
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 डा०  एम०  एम०  दास
 :

 हमारी  जानकारी  विदेशी  व्यक्ति  जो  कारावास  का  दण्ड  भुगत

 यह  है  कि  भारत  के  विद्यार्थियों और  गवेषणा  रहे
 है

 छात्रों  तथा  aa  व्यक्तियों  को  इंडिया  *g@ 3,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या

 प्राचीन  सम्बन्धी  प्रत्येक  सुविधा  दी  गई  era  मंत्री  १८  १९५४ को  दिये  गये

 है  |  तारांकित  संख्या ११६०  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :
 पिछड़े  वर्गों  संबंधी  आयोग

 भ्रमजाल  भारत  में  ऐसे  कुल
 *9QQ,  sit  बो०  एन०  रोल  :  क्या

 कितने  विदेशी  व्यक्ति  हें  जो  कारावास  का

 गह-काय मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 दण्ड  भगत  रहे  हें  ;  AK

 सरकार  द्वारा  नियुक्त

 ?

 वे  किन
 किन

 देशों
 के

 निवासी

 पिछड़  वर्गों  सम्बन्धी  आयोग  अ्रनुसुचित  ह

 जातियों
 की

 सूची  से  सम्बन्धित  राष्ट्रपति  TET.
 उपमंत्री

 १६५०  की  जांच  करने  का  अधिकार  तथा  समाचार  एकत्रित  किये

 दिया  गया  कौर
 जा  रहे  हैं  तथा  सदन  को  समिति  कर  दिये

 जायेंगे  । यदि  तो  अनुसूचित

 जातियों  के  इस  सूची  में  सम्मिलित  किये  जाने  सीमा  शुल्क  कमंचारो

 या  जाने  का  arma  निर्वाच  *७९४,  श्री  गिडवानी  क्या  वित्त
 me

 विधान  मंडल  की  सीटों के  नि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कोई  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 क्या  यह  सच
 है  कि  गृह-किये

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  मंत्रालय  ने  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों

 हां  ।
 के  पुष्टीकरण  तथा  वरिष्ठता  के

 सम्बन्ध
 में

 हां  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  को  कुछ  श्रादेश भेजे  हैं  ;

 कौर
 श्री  बी०  एन०  करोल  :  क्या  में  जान

 सकता  हूं  कि  बैकवर्ड  क्लासेस  कमीशन  की
 यदि  क्या

 कलकत्ता  तथा  मद्रास  के  सीमा  शुल्क
 रिपोर्ट  हाउस  के  सामने  कब  तक  जायेगी  ?

 कारियों  द्वारा  इन आदेशों का  परिपालन
 श्री  दातार  :  इस  महीने  |

 किया  गया  है
 ?

 श्री  तिम्मय्या  :  क्या  पिछड़े  वर्गों  सम्बन्धी
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 आयोग  द्वारा कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन
 ए०  सो०  गृह-कार्य  मंत्रालय

 /

 प्रस्तुत  किया  गया  कौर  यदि  तो  उस
 (4

 ने  केवल  विस्थापित  सरकारी  कर्मचारियों

 में  क्या  सिफ़ारिशों  की  हैं  के  पुष्टीकरण  सम्बन्धी कोई  विशेष  आदेश

 नहीं  जारी  किये  वरन्  उसने  विस्थापित श्री  दातार  .  उन्होंने  afr  रूप  से

 केवल  कुछ  सूचियां  भेजी हें  जिनके  सम्बन्ध  कर्मचारियों  की  वरिष्टता को

 में  सिफ़ारिश की  गई  है  ।  कारण  तथा
 निश्चित  करने की  पद्धति  के  सम्बन्ध  में

 ग्न्य  सामग्री ait  नहीं  भेजी  गई  हे
 ।  विशिष्ट  area  जारी  किये  हैं

 सरकार  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त हो  जाने  ६१  में  से  चार  मामलों

 पर  ही  कोई  कार्यवाही  करेगी  |  के
 कुछ  टेकनिकल

 कारणों  से
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 छोड़  दिये  गये  गृह-कार्य  मंत्रालय के  कर  रहे  हैं  ।  हमारे  मंत्रालय के  ये  कमेंट्री

 परामर्श  से  इन  मामलों  पर  विचार  किया  उन  के  हितों  की  देखभाल  कर  रहे  हैं
 ।

 जा  रहा है  \
 को  डी०  ato  द  नैरोबी  स्थित

 श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार इन  चार  भारतीय  उपयोग के  शिक्षा  विभाग  द्वारा

 मामलों  को  भी  शीघ्रता  के  साथ  निपटाने
 कौन  सा  विशेष  कार्य  किया  जा  रहा  है  ?

 का  प्रयत्न  करेगी
 डा०  एम०  एम०  दास  :  हमारे  मंत्रालय

 at  ए०  सी ०  :  केवल चार  मामले
 का  यह  उपविभाग विशेष  उन  THAT  के

 दोष
 रह  गये हैं  जिनमें  से  तीन  के

 सम्बन्ध
 विद्यार्थियों के  हितों  देखरेख कर  रहा

 सेवा  कुछ  भंग  हो  गई  थी
 ;  या

 तो
 उन

 है
 जो

 शिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिये  इस  देश
 लोगों  नें  यहां  सेवा  प्रारम्भ  करने के  पूर्व

 को  हैं  ।
 त्याग  पत्र  दे  दिया  था  या  अनुपस्थित रहे

 थे
 श्री  डी०  सो०  दार्मा  क्या  भारत  के

 इस  यह  टेक्निकल
 अन्य  राज्य  दूतावासों  या  मिशनों  में  सरकार

 कठिनाई
 थी  ।  दूसरे  मामले  में  वह  व्यक्ति

 दिक्षा  की  दृष्टि  से  इतना  ग्रह  नहीं  है
 ।

 ऐसे  दिक्षा  विभाग  खोलने  का  विचार  कर

 रही
 है  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  जानना  चाहते  डा०  एम०  एम०  दास  :  हमारे

 हैं  क्या
 सरकार  इन  मामलों  को  शीघ्रता  से  लिया  स्थित  प्रधान  प्रदेष्टा  कार्यालय  में

 निपटाने  का  प्रयत्न  करेगी ।
 शिक्षा  विभाग  के  एक  ऐसा  विभाग  खोलने

 श्री  ए०  ato  गहरा  :  हम  शीघ्रातिशीघ्र  की  एक  प्रस्थापना  है  ।  यह  विचाराधीन

 निपटाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  है  ।

 श्री  हेमा
 :  विवरण से  प्रकट  होता  है

 भारतीय  राजदूतावासों  के  शिक्षा  विभाग

 इस  पर  बचें  होने  वाली  धनराशि प्रति  वर्ष

 #98.  श्री  डी०  सो०  wat  :  क्या  कम  होती  जा  रही  है  ।  इस  का  कारण क्या
 fRratr  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 है  ?  क्या  विद्यार्थियों  की  संख्या कम  होती

 PEUv  में  विदेशों  में  स्थित  भारतीय
 जा  रही  है  या  सरकारी  सहायता  की  राशि

 दूतावासों  या  मिशनों  से  सम्बन्ध  दिक्षा  कम  होती  जा  रही है  ?
 विभागों  पर  कितना  खर्च  किया गया  है  ?

 डा०  एम०  एम०  इस  का  कारण
 शिक्षा  मंत्रो  के  सभा सचिव

 मितव्ययता है  ।
 एम०  UAo  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,
 डा०

 हि. प्रदा झ  चन्द्र  :
 क्या  सरकार  को

 ज्ञात  है  कि  हमारे  राज दूतावासों के  लिये  शिक्षा
 अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 प्राधिकारी  विद्यार्थियों के  प्रति  बहुत  कम
 श्री  डी०  ato  wat  बरन  स्थित  ध्यान  देते  भ्रौर  यदि  ज्ञात  तो  सरकार

 राजदूतावास  के  शिक्षा  विभाग  इस  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 द्वारा  क्या  कार्य  शिया जा  रहा  है  ?
 कर  रही है  ?

 UHo  दास  :  हमें  जो  जानकारी

 प्राप्त  हुई  है  वह  इस  के  बिल्कुल  विपरीत सदस्य  को  ज्ञात  है  कि  हमारे  बहुत

 से  विद्यार्थी  पश्चिमी
 जर्मनी  में  शिक्षा

 प्राप्त  है  ।
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 व्यवहारिक  प्रशिक्षण  वृत्ति  योजना  श्री  एस०  alo  सामन्त  :
 इन  छे

 वर्षों

 में  कितने  व्यक्ति इस  प्रकार  रखे  गये
 Feed.  श्री  एस०  ato  सामन्त

 क्या  दिक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या

 वह  सब  हो  चुके  हैं  ।

 Sto  एम०  UAo  दास  :  यह  वृत्तियाँ

 क्या  प्रशिक्षण  उन  स्थानों  के  हिसाब  से  दी  जाती  हैं  जिन  का

 उपबन्ध  इन  उद्योगों  द्वारा  ण्य  जा  सकता
 जिस  की  सिफारिश  वैज्ञानिक

 बल  समिति  ने  की  संतोष  पूर्ण  रूप

 से  कार्य  करती  रही  है  |
 ऐतिहासिक  afavd

 क्या  यह  योजना  केवल  PeYv—  + *  988.0  श्री  एव०  एन०  मुकर्जी लट  ह
 uy  तक  के  लिये  ही  मंजूर  की  गई  है  या

 कया
 की  अवधि  उस  के  बाद  are  भी  बढ़ाई  किसा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जायेंगी  ;

 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 उस  पर  wa  तक  )  प्र भि लेखों के  राष्ट्रीय अ्रभिलेख  संग्रहालय  से

 धनराशि  खच  की  गई  है  ;
 aa  पर्वत  भोपाल  को  दिये  जानें  वाले

 प्रस्थापित  स्थानान्तरण के  कारण  गवेषणा क्या  योजना  के  बन

 छांटे we  उम्मीदवारों को  झपना  प्रशिक्षण  कार्य
 करने  वालों  को  झ्र सुविधा  होने की

 समाप्त  करने  के  बाद  नौकरियां मिल  गई  संभावना
 है

 ।
 a
 a

 ld
 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 शिक्षा  मंत्रो  के  सभापति  > =  {or
 q  कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है

 ?

 शम  एम०  :  हां  ।  शिक्षा  मंत्री  के  सभासद

 यह  योजना  आगामी  वर्षों  में  एम०  QAO  :  शर

 जारी  रखी  जायेगी  राष्ट्रीय  अभिलेख  संग्रहालय  से  कोई  भी

 अ्रभिलेख  भोपाल  भेजने  की  कोई  प्रस्थापना
 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता
 नहीं है  ।  भोपाल  सरकार  द्वारा  भारत

 सरकार
 को  दिये  गये  कुछ  अभिलेखों के

 है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 परिरक्षण

 के  लिये  भारत  के  राष्ट्रीय
 ४४

 लेख  का  एक  शाखा  कार्यालय

 अपेक्षित  जानकारी
 तत्काल  ही

 भोपाल  में  खोला  गया  है  ।

 उपलब्ध नहीं  है  ।  राष्ट्रीय  अभिलेख  संग्रहालय  की  एक

 श्री  एस०  ato  जितने  दाखा  में  खोलने  का  प्रदान

 क्षण  केन्द्र  चल  रहे  हैं  उन  की  संख्या  क्या  है
 ?  धीन है  ।

 डा०  एम०  एम०  दास  :  ये  केन्द्र  के  सारे  श्री  एच०  एन०  मृ कर्जो  :  क्या  यह  सच

 उद्योग हैं  जो  सरकार  के  पराधीन  या  गैर  है  कि  एक  बार  दिक्षा  मंत्री  ने  स्वयं  कहा  था

 सरकारी  निकायों  के  भ्रमित चल  रहे  हैं  ।  कि  उन  at  बिचार  सारे  अभिलेखों को को

 दिल्ली  स्थित  राष्ट्रीय  अ्रभिलेख  संग्रहालय

 प्रशिक्षण के  लिये  रख  लेते हें  में  एकत्रित करने  का  था
 और

 सभी  स्थानों



 AS
 ८९५  मौखिक  उत्तर  ११  मार्चे  १९५५

 के  गवेषणा  काय  करने  वालों  की  भी  यही  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 मांग थी  ?

 डा०  एम०  UHo  क्या  मंत्री  द्वारा  मुद्रा  बाजार

 #93 °,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या
 यह  कहा  गया  कि  सभी  अभिलेख  एक

 स्थान  में  एकत्रित किये  जायेंगे
 ?  जहां तक  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 इन  भोपाल  के  feel का  सम्बन्ध  संस्थापित  मुद्रा  बाजार

 जब
 भूतपूर्व  भोपाल  सरकार  ने

 इन  को  एक  संगठन  के  ढांचे  में  बांधने  केਂ  कोई  प्रयत्न

 अभिलेखों  को  हमें  हस्तान्तरित  किया था  तो  अभी  तक  किये  गये  हें  या  निकट  भविष्य

 एक  यह  भी  रखी  थी
 कि

 यह
 भ्र भि लेख

 में  किये  जाने  की  कोई  प्रस्थापना है  ;

 भोपाल से  हटाये  नहीं  जायेंगे
 ।

 इस  लिये
 क्या  रिज बैंक  ने  हाल  के  वर्षों

 जहां तक  भोपाल  के  aa  की  सम्बन्ध
 मैं  संस्थापित  तथा  संस्थापित मुद्रा  बाजारों

 हटाने  का  यह  sea  उत्पन्न  हीं  मैं हीं  होता  में  एक  पम्प  स्थापित करने  के  प्रश्न  पर

 हैं  ।
 विचार किया  है  ;

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  क्या  सरकार  ने  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम

 शसी  योजना बनाई  है  जिस  के  अनुसार

 थे  अभिलेख  देश  के  विभिन्न  भागों  में  फले

 gat
 ?

 भोपाल  जैसे  हाल  के  देशी  राज्यों से
 राजीव  और  रक्षी  व्यय  मंत्रो  Ts

 कहीं  aaa  ऐतिहासिक महत्त्व  रखने  वाले

 ~
 सी०  गुहा  )

 ।
 से  (*t)  Ves

 महत्त्व  स्थानों  तथा

 कार्स  के  केन्द्रों  रखे  जायेंग े?  बैंकरों को  बैंकिंग  के  एके  संगठित  ee मैं

 डा०  एम०  एस०  दास  :  केन्द्रीय  सरकार  लाने  बारबार  प्रय
 करता  रहां  हैं

 की  ऐसी  किसी  योजना  की  मुझे  जानकारी
 तथा  इस  के  लिये  उन  को  रुपये  भेजने  की

 सुविधायें  भी  दी  गई  हैँ  ।  फिर  भी  उनका
 नही ंहै  ।

 माननीय
 एक  संगठित  ढांचे  में  विलय  करना  इसलिये

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  संभव  नहीं  ग्रा  क्योंकि  उन  को  अपने  अबे  किंग
 शिक्षा  मंत्री  ने  ऐतिहासिक  कांग्रेस  में  स्पष्ट

 कार्यकलापों  को  बन्द  करने  में  संकोच होता
 दादो ंमें  कहा  था  किਂ  भारत  की  था  |

 अ्रभिलेख-संग्रह  के  योग्य  नहीं  है  इसलिये

 राष्ट्रीय  अभिलेख  संग्रहालय  को  सहकारी  तथा  गोदाम  व्यवस्था  विकास  निधि

 नियंत्रित  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  भोपाल  *
 ७३६.  श्री  मुरारका  नया  faa

 या  थ्  द. पवत पर पर  कोई  अ्रभिलेख रखे जायेंगे रखे  जायेंगे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 तो  क्या  उन  के  लिये  वहां  कोई

 नियंत्रित  भवन  निर्माण किया  जायेगा  ?

 सरकार
 जैसी  कि

 संचालन  समिति  ने  सिफ़ारिश की

 डा०  एम०  एम०  दास  रासायनिक  राष्ट्रीय  सहकारी  विकास
 निधि

 तथा  राष्ट्रीय

 aga के  प्रयोग  से  हम  wet  जलवायु
 गोदाम  व्यवस्था  विकास  निधि  को  स्थापित

 के  घातक  प्रभाव  की  रोकथाम  कर  सकते  करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ;  प्रौर

 यदि
 तो  इन  दोनों  निधियों

 @  |
 हैं  तथा

 कई  केन्द्रों में  हम  ऐसा  करते  रहे

 की  कुल  पूंजी  कितनी  होगी  ?



 ८  Re  लिखित  उत्तर  ११  मार्च  १९५५  CATS  उत्तर  ८९८.

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  (  श्री  राष्ट्र  शिक्षा-विज्ञान  संस्था

 ए०  सी०  गुहा  )  का  सम्मेलन कौर

 समिति  at  अन्य  सिफ़ारिशों  के  साथ  साथ  ¥93e.  श्री  एम०  एल०  इदि वेदी

 इन  मामलों पर  भी  तत्सम्बन्धी  हितों के  कया

 परिषदों  के  साथ  किया  जा  किः  भिक्षा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रहा  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्रीय  शिक्षा  विज्ञान

 अफीम  कौर  गांजा  चोरी  छिपे  ले  जाया  जाना  सांस्कृतिक  संस्था  की  प्रशासकीय

 *93¢.  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  समिति
 के  निर्णय  a  भ्रनुसार उस  संस्था  के

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 सम्मेलन  के  लिये  कौन  सा  स्थान  तथा  तिथियां

 क्या यह  सच  है
 कि

 नेपाल  शौर

 भारत  की  विशेषतया  बिहार के  इस  सम्मेलन  पर

 पास  वाली  सीमा  से  are  ate  गांजा
 कितना  व्यय  किया  जायेगा  कौर  उसमें

 से  कितना  भारत  सरकार  देगी  कितना अधिकाधिक  मात्रा  में  चोरी  छिपे  ले  जाया

 जा  रहा  शौर  उक्त  संस्था देगी  ;

 यदि  तो  सरकार
 ने

 चोरी
 सम्मेलन  में  किन  किन  विषयों

 छिपे  माल  ले  जायें  जाने  को  रोकने  केਂ  लिये  चर्चा  ark

 क्या  कार्यवाही की  है  ?
 इस  सम्मेलन  में  किन  देशों को

 राजस्व और  रक्षा  व्यय  मंत्री  निमंत्रित  किया  जा  रहा है  ?

 wo  ato  :
 भारत  सरकार  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 को  उपलब्ध  जानकारी के  अनुसार  नैपाल  से
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 भारत  को  चोरी  छिपे
 प्रकार

 लाने  ले  जाने  से  झ्ावद्यक  जानकारी का

 का  कार्य  बहुत  ही  कम  प्रायः
 नगण्य

 विवरण  सभा केਂ  सामने  [  देखिये  परिशिष्ट

 स्तर  पर  होता है
 |  गांजे  के  सम्बन्ध

 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४५  |

 भारत  नेपाल  सीमा  पर  स्थिति  १९५३
 सरकारी  नौकरियों  के  लिपे  भर्ती

 की  अपेक्षा  Peuy  में  कहीं  झ्धघिक  weal

 थी  बिहार  के  पास  वाली  सीमा  के
 नें  ७४०,  डा०  राम  सुलग  सिंह

 क्या  गृह-काट  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा सम्बन्ध  जब्ती के  आंकड़ों  यद्यपि

 वह  किसी  प्रकार  भी  निश्चयात्मक  नहीं  करेंगे  कि

 2  यह  दिखाई  पड़ता  है
 कि

 चोरी  छिपे  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय

 माल  ले  जाये  जाने  का  जोर  पिछले वर्ष  की  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  विभागों

 अपेक्षा  98U¥  में  कुछ  अधिक रहा  था
 |

 के  लिये  नान  गजेटेड  पदों  के  विज्ञापनों  के

 गांजा  शर  अफ़ीम  के  उत्तर  में  प्राप्त  सभी  aaa  की  पहले

 छिपे ले  जाने  को  रोकने  का  काम  मुख्यतः
 छानबीन  की  जाती  है  उसके  बाद  केवल

 कुछ  प्रार्थी  इन्टरव्यू या  परीक्षा  के  लिये उत्तर  बिहार  पश्चिमी  बंगाल

 की  सरकारों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  कौर  बुलाये  जाते  कौर -

 उन्होंने  इस  चौर्यानयन को  रोकने  के  लिये
 यदि

 तो  इन्टरव्यू  के  ars

 कई  विशेष  उपाय  किये  हैँ
 ।  किस  पर  दिये  जाते  हैं  ?



 ८९९  लिखित  उत्तर  ११  €  १९५५  लिखित  उत्तर  ९००:

 गृह-कार्य  उपमंत्री  दक्षिण  पूर्वी  एशियाई  देशों  में

 तथा  .  साधारणतया  का  एक  प्रदर्शन  प्रायोजित  किया

 जा  रहा है  । गजेटेड  पदों  की  नियुक्ति  मंत्रालयों  में

 इम्पलायमेंट एक्सचेंज  द्वारा  होती  है  ।  प्रौद्योगिक  विश्वविद्यालय
 मंत्रालयों  को  रिक्त  स्थानों  केਂ  लिये  विज्ञप्ति

 ove.  बीआर  एन०  fag  :  क्या तब  निकालने की  छूट  होती है  जब
 कि

 इम्पलायमेंट  एक्सचेंज  के  पास  भेजने केਂ  लिये  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 योग्य  प्रार्थी  नहीं  होते  हें  या  उनके  द्वारा  सरकार को  उत्तर  प्रदेश

 गये  प्रार्थी  समझे  जाते  हें  ।  में  एक  प्रौद्योगिक  विद्  वविद्यालय  स्थापित

 प्रार्थी  के  इन्टरव्यू  के  लिये  चुनाव  कोई  करने की  प्रस्थापना के  बारे  में  उत्तर  प्रदेश

 उन  प्रार्थियों afer  कसौटी  नहीं  है  ।  सरकार की  सम्मति  प्राप्त  हुई  है  ;

 जो  विज्ञापन  में  दी  गई  योग्यता  की
 यदि  at  उस  प्रस्थापना

 पूति  नहीं  करते  हैं  या  जिनको  उनकी  जानकारी
 के  सम्बन्ध  में  उस  की  क्या  प्रतिक्रियायें हैं  ;.

 के श्राधार  पर  समझा  जाता  या
 शर

 किसी  दूसरे  इन्टरव्यू  के
 लिये

 क्या  किसी  अन्य  राज्य  में
 नहीं  बुलाया  जाता

 है
 ।

 एच०  टो०  २  वायुयान
 सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 OCR,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  नया  रक्षा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  ~

 भ्र  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 दक्षिण  पूर्वी  एशिया  में  एच०  zo ०  २  वायुयानों  कानपुर  मं  एक  विश्वविद्यालय

 को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  स्थापना  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से

 की  है  ?
 वित्तीय  सहायता  की  मांग  की  है  ।  विषय

 विचाराधीन है  । रक्षा  उपमंत्री  (att  सतीश

 हिन्दुस्तान  एग्ररक्राफट  लिमिटेड  नें  एच०  श्रीमान्  ।

 टी०  २ वायुयानों  को  लोकप्रिय बनाने  के  लिये  विशेष  रियायतों  टिकट
 सुविधा

 यह  कार्यवाहियां  की  हैं

 ये  वायुयान  श्रीलंका  एग्री
 य

 *  ७४६.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :

 क्या  गुह-किये  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 रेली  में  भाग  ले  रहे  हैं

 ।
 करेंगे  क्या  सरकार  गर्मी  के  मौसम  में

 वायुयान  सम्बन्धी  साहित्य  पहाड़ी  स्थानों  ग्रीवा  स्वास्थ्य  केन्द्रों को

 विदेशी  उड्डयन  क्लबों  six  जाने  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये

 असैनिक  उदयन
 प्राधिकारियों

 at  इस  ay  विशेष  रियायती टिकट  सुविधा को

 चालित किया  गया  है  ।  चालू  करने  जा  रही  है
 ?

 विदेशों  में  इस  वायुयान  के  गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 ५  के  लिये  RL RY  लाख  रुपये  मंजूर
 |  है

 किये गये  हैं  ।  के  समक्ष  नहीं  है



 %08  ११  धीमान  १९५५  ९०२

 भरतपुर  सैनिकों  का  पुनर्वास  aaqagt  राष्ट्र  निधि

 क्या  वित्त क
 .७  ४७,  श्री  डी०  सी०  फार्मा  क्या

 ७४८.  श्री  पुन्नू

 मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रक्षा  मंत्री  ३०  १९५४  को  पूछे

 गये  झ्र तारांकित  संख्या  ४३७  के  उत्तर
 क्या  आधिक  विकास  के  लिये

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 विद्वेष  संयुक्त  राष्ट्र  निधि  स्थापित  कर  दी

 गयी  शर
 fr

 तक

 यदि  तो  उस  का  क्या
 पंजाब  सरकार  ने

 क्रम है  उस  से  भारत  को  क्या  लाभ

 अनुसूचित
 जाति  के  कितने  भूतपूर्व  सैनिकों

 होंग े?

 को  पुनर्वासित किया  है  कौर  उन्हें  किस  प्रकार

 वित  मंत्रो  सी  ०  डी०
 देशमुख ar  कार्य  दिया  गया  है  ;  शर

 श्रीमान  प्रस्थापना  अभी

 विचाराधीन
 as

 | कितने  भूतपूर्व  सैनिकों  को

 सरकार ने  खेती  के  लिये  निशुल्क भूमि
 दी

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है
 ।

 ta
 उनमें  भ्ननुसूचित  वालों

 की  संख्या  कितनी  है
 ?  त्रिपुरा  में  पंचायत  प्रथा

 रक्षा  उपमंत्री
 *  ७४९.  श्री  दशरथ  देव  क्या

 और
 yao  से  श्रीमती

 कार्थ  मंत्री  २८  euy  को  त्रिपुरा
 ह  र
 में  ग्राम  पंचायतों  की  स्थापना  के  सम्बन्ध

 निर्वासित
 fet  भूतपूर्व  सैनिकों  की

 संख्या  इस  प्रकार  हैं  :-  में  पूछे  गये  अतारांकित  seq  संख्या  ४४५०

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की

 (१)  सरकारी  निजी  ४१२७  करेंग ेकि  इस  सम्बन्ध में  वर्तमान  स्थिति

 क्या है  ?

 (2)
 व्यवसायी  क

 प्राविधिक
 प्रशिक्षण

 ७९  गई-कांपे  उसको

 विषय  wat  विचाराधीन  है  ।

 (३)  भूमि  उपनिवेशों
 में  बसाये  गये

 Yok
 केन्द्रीय  सचिवालय  में  अनुसूचित  जातियां

 ००७००  ह  ०९१९९ ०७

 *igQk2,  श्री  रामावत  दाप  :  क्या

 का  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि (१)
 और  (२)  में  fear  गयी

 संरक्षण  आदेश के जारी किये जाने के जारी  किये  जाने  के  बदले

 नहीं
 फि  उनमें  अनुसूचित  जाति  के

 केन्द्रीय  सचिवालय की  विभिन्न  श्रेणियों  में

 लोग  कितने  हैं  ।  (३)  में  दिखायी  गई
 भ्रनुसुचित जातियों  के  लिये  रक्षित  किये  गये

 संख्या  में  यह  बताया  जा
 सरता  @  फि

 कितने  स्थान
 प्रति

 वर्ष  यप गत  ig  ?

 १०४  व्यक्ति  श्रमुंसूचित
 जातियों

 के
 हैं  ।

 ग्रावंटित  भूमि
 रुपये  प्रति  एकड़  के  गह-कार्य  उपमंत्री  (att

 मामूली  वर्ष
 ह

 पर  २०  वर्ष  जानकारी  गाकर  की  जा  रही  है  प्रौढ़  वह

 meq होते  ही  सभा  के  पटल  पर  रख  दी के  पदुटे  पर  दी  गयी है
 |
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 भ  इलिच  कदम्बक  यदि  at  विलम्ब  के  क्या

 ५३  श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामो  कारण  हें
 ?

 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 कि
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )

 क्या  सरकार  ध्यान  उन  श्रीमान् ।

 दत  सैनिकों  शिकायतों  की  दौर
 PENG  से  ।

 अ्राकृष्ट  किया  गया  है  जिन्हें  अधिकारों
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 ।

 तथा  विभिन्न  निधियों  से  प्राप्त  होने  वाली

 सहायता की  कोई  जानकारी नहीं  है  ama  रक्षित  पलिस  अधिनियम

 श्र
 *७५६,  श्री  य०  एम०  श्रीवास  क्यां

 यदि  तो  जानकारी

 के  प्रचार के  लिये  कौन  सी  कार्यवाही की

 गृह-कार्य  मन्त्री  यह
 बताने

 की  कृपा
 करेंगे

 कि :

 जाने  की  प्रस्थापना है  ?
 क्या  केन्द्रीय  रक्षित  पुलिस

 रक्षा  उपमंत्री  (  सरदार  मजीठिया  )
 :

 अ्रघधिनियम के  adit  नियम बना  लियें

 समय  समय  पर  सरकार  के  भूतपूर्व
 गये

 सैनिकों की  व्यक्तिगत  तथा  सामूहिक
 यदि  नहीं  तो  उस  के  क्या  कारण

 यतों के  बारे  में  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  होते  रहते
 हें ;  ak

 हें  ौर  उन  पर  उचित  कार्यवाही की  जाती

 है  ।  इस  लुप्त  का  पदाधिकारियों

 sic  निम्न  श्रेणियों  के  व्यक्तियो ंकी  नियुक्त

 एक  जिस का  नाम

 सैनिकों  ae  उन  के  परिवारों
 की  rat  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा है  ?

 को  माग  ददन  सम्बन्धी  जानकारीਂ  है  गह-कार्य  उपमंत्री

 सभी  प्रमख  भाषाओं  में  पहले  ही  छापी  जा  हां
 |

 चुकी है  श्र  वह  भूतपूर्व  सैनिकों  को  विरत  भ्र  (7).  उत्पन्न  नहीं

 रित  की  जा  रही  है  ।  पुस्तिका  को  अंग्रेजी  होते हैं

 प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।
 हिन्दी

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]

 माध्यमिक  अंदमान  ¥ighig  सेठ  गोविन्द  दास  :
 क्या  farart

 FQ,  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकारी

 कर्मचारियों को  हिन्दी  सीखने के  लिये  किस
 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रकार  का  प्रोत्साहन दिया  जाता  है  ?
 किः

 श्रंमान के माध्यमिक के  माध्यमिक
 शिक्षा  तथा  प्राकतिक  संसाधन  और

 क्या

 स्कूल  को
 केन्द्रीय  माध्यमिक  दिक्षा  के

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 बोर्ड  अजमेर  से  सम्बद्ध  करने के  सम्बन्ध  में
 सरकार  ने  निम्न  कदम  उठाये  हूँ

 कोई  निर्णय  किया  गया  (१)  जुलाई  geur a
 से

 मुफ्त  हिन्दी

 यदि  तो  वहं
 कब

 कार्यान्वित
 पढ़ाने के  लिये  नई  दिल्ली  में

 किया  जायेगा ;  श्र  कक्षीय  खाल  दी  गई  हैं  ।
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 (२)  हिन्दी  कक्षाओं की  पढ़ाई  की  हानि की  जांच  करने  के  लिये

 यह  मंत्रालय

 हिन्दी  प्रबोध  परीक्षा का  प्रबन्ध  लय  स्थापित किये  गये  oat  हानि का

 करता  है  ।  इस  परीक्षा  में  जो
 पता  लगाने  TT  बाद  ही  सैनिक

 विद्यार्थी दूसरे  कौर  पुलिस को  भी  मामलों  की  सूचना दी  गयी

 तीसरे  दर्जे  पर  भराते  हैं  उन  के  थी  |

 लिये  इनाम  रखे  गये  हैं  ।
 सैनिक  न्यायालय  मं  चार

 (3)  केन्द्रीय  दक्षिण  पुस्तकालय  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  गया  था

 जिन  में  से  दो  को  सेना  से  बर्खास्त कर  दिया एजुकेशनल  लाइसेंस

 जिस  में  बहुत  सी  हिन्दी  की  गया था  श्र  बाकी  दो  को  कड़ी  कैद  की

 पुस्तकें  उन  कमंचारियों  के  सजा  दी  गयी  थी  ॥

 प्रयोग  के  लिये  खोल  दिया  गया
 सेना  में  भरती

 हें  जो  हिन्दी  प्रबोध  परीक्षा

 नें  9६०,  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफिर
 :

 पास  कर  लेते  हैं  ।

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय  सेना  नेशनल  काश्मीर  सेना में  भर्ती  होने  वाले  रेगरूटों
 के

 लिये

 शारीरिक  स्तर में  प्रभी  हाल  में  कोई  परिवर्तन
 Fike  श्री  रामजी  वर्मा  :  कया  रक्षा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  किया गया  है  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भ्रक्ट्बर  रक्षा  उपमंत्री

 १९४७ के  बाद  से  की  गई  विभिन्न  पड़तालों  किन्तु  केवल  निकायों  में  भरती

 में  भारतीय  सेना  द्वारा  काश्मीर  की  राष्ट्रीय  के  शभ्रर्धात  सेना  श्रायुध  निकाय  atk

 सेना को  दिये  गये  दास्त्रास्त्र और  गोला  सेना  चिकित्सा निकाय  के  लियें

 बा

 को
 एक  बड़ी  मात्रा  में  गायब  पाया  गया

 वायु  सेना  प्रशिक्षण  कन्द

 *
 9&2,  श्री  नवल  प्रभाकर  कपा

 तो  उसे  प्राप्त  करने  के  लिये
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  कायेवाहियां  की  गई  हैं  ;

 ददा  में  भारतीय वायु  सेना  के
 कितने  व्यक्तियों at  दास्त्रास्त्र

 गायब  करने  के  में  सैनिक  न्यायालय
 कितने  प्रशिक्षण

 केन्द्र

 के  समक्ष  चलाये जाने  के  लिये
 (a)  वे

 1.
 हं  नि

 ~

 व्यक्तियों  को  एक  साथ  प्रशिक्षित  किया
 भेजा  गया  है  कौर  उस  का  क्या  परिणाम

 हुमा है  ?
 जा  सकता है  ?

 रक्षा  उप मंत्रो  :
 रक्षा  उपमंत्री

 २ ॥
 नहीं  ।  जब  १९४८  सवब

 प्रथम  जम्मू  और  काश्मीर  राष्ट्रीय  सेना
 शिक्षा  केन्द्रों  के  स्थान के  बारे

 में  एक  स्टेटमेंट  सभा-पटल  पर  रखा है बटालियन  बनायी  गयी  बहुत  कम

 मात्रा  में  गोला  बारुद  गायब
 परिशिष्ट  ४,  अनुभव  संख्या  v9]

 हुमा  है  ।  एक  साथ  वहां से  दिक्षा  पा  सकने  वाले  व्यक्तियों
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 की  संख्या  विस्तार  में  प्रकट  करना  एक  अध्यापक  qrToxttaTa

 हित  में  नहीं  है
 ।

 Figg?  को  वीर स्वामी
 :  क्या  शिक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नागरिक-सेना

 मद्रास  राज्य  में  wat तक  एक क
 9.0  श्रीमती  इला  पाल  चौधरी

 meas  वाली  कितनी  पाठशाला यें खोली
 क्या  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 गई  हैं  ;

 इन  पाठशालाओं  में  भ्रनुसूचित

 क्या  नागरिक  सेना  बनाने  जातियों  के  कितने  अभ्यर्थियों  को  अध्यापक

 का  कोई  प्रस्ताव है  ;
 नियुक्त  है  ?

 यदि  तो  यह  किस  प्रकार  की  दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 कौर  इस  के  कब  तक  बनाये  जाने  की  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 संभावना  है  ?  शर  इन  सम्बन्ध

 मद्रास  सरकार से  है  ।
 रक्षा  उपमंत्री  मजीठिया  ):

 (*)  प्रादेशिक  सेना  के  शझ्रतिरिक्त  इस  सरकारी  कर्मचारी  आचरण  नियम

 समय कोई  नागरिक सेना  बनाने
 *igdo,  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चालक

 का  प्रस्ताव नहीं  है  राष्ट्रीय  स्वयंसेवक
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २५  REYv

 सेना  बनाने  निश्चय किया  गया  है

 जिस का  उद्देश्य  लोगों में  राष्ट्रीय  सेवा  में
 को  पूछे गये  अतारांकित प्रश्न संख्या संख्या  Pa)

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा
 दिलचस्पी  पैदा  करना  है  कौर  उन  में

 करेंगे कि  क्या  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  नियमों
 शासन  तथा  श्रात्मनिभरता  भावना

 को  जाग्रत  करना  है  ।  क्योंकि  इस  संगठन
 के  अंतर्गत प्रथा  वाली  सेवाओं के  भ्र ति रिक्त

 भारत  सरकार  के  ग्न्य  सभी  कर्मचारियों
 के  सदस्यों का  सेना  में  कार्य  करने  का  दायित्व

 के  लिये  क्या  सरकारी  कर्मचारी  आचरण
 नहीं  यह  देश  की  रक्षा  के

 नियम  बना  लिये  गये  हैं  ?
 बनाई  गई  कोई  नियमित  सशस्त्र  सेना  नहीं

 होगी  |  गारा  उपमंत्री  :

 हां  ।  केन्द्रीय  अ्रसेनिक  सेवा  )
 मोटे  तौर  पर  श्रट्ठवारह  से  चालीस

 SEXY  की  एक  प्रति  पटल  पर

 ay  तक  की  aa  के  व्यक्ति  राष्ट्रीय
 रखी  जाती  है  ।  लय  में  रखी  गयो  ।

 सेवक  सेना  में  भर्ती  सकेंगे ।  प्रशिक्षण

 ३०  दिन  के  लिये  कैम्पों  में  दिया  जायेगा

 देखिये  संख्या  एस--७२/५५]  |

 कोयले  से  निक्षेप
 जो  उपयुक्त  स्थानों पर  लगाये  जायेंगे  ।

 mt  पांच  वर्षों  में  इस  कार्य  के  लिये  २००  FOR,  रघुनाथ  fag  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  aaa धूप  प्रति  AT  लगा  प्रत्येक  कैम्प  में  Yoo

 व्यक्तियों  हिसाब  प्रशिक्षण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 कर  पांच लाख  व्यक्तियों को  प्रारम्भिक  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में

 सैनिक  शिक्षा  दी  जायेगी  ।  कुछ  कैम्पों के  सब  से  बड़े  कोयले  के  निक्षेपों  का  हैदराबाद

 गई  ,  gayuy  में  खोले  जाने  की  ara  है  ।  राज्य  से  पता  है  ;  कौर
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 यदि  तो  वहां पर  किये  गये  रक्षा  उपमंत्री  :

 सर्वेक्षण  के  फलस्वरूप  उन  निक्षेपों  में  कितना
 छावनी  कर्मचारियों के  वेतन

 स्तर  इन  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद कोयला  होने  का  अनुमान  गया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  निश्चित किये  गये  हैं

 :  ate  प्राप्त  सुचना  (१)  कार्य  कितना ate  किस  प्रकार

 देने  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  के
 (२)  निकटतम  नगरपालिका

 संख्या  ४८]
 तुलना  योग्य

 क्षेत्रों
 के

 कार्य

 युवक  छात्रावास  कर  ऐसे  ही  कर्मचारियों

 * gc,  श्री  आर०  एन०  सिंह  :  क्य  भ्रामरी  तथा /  अथवा

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  वेतन  क्या  हें  ;

 किः
 (३)  छावनी  की  श्रमिक

 क्या  युवक  छात्रावास  निर्माण  स्थिति  कैसी  है  ।

 योजनाओं  को  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  श्र  सूचना  प्राप्त  कर

 सम्मिलित  किये  जानें  के  लिये  कोई  ore  के  सभा-पटल  रख

 वेदन  प्राप्त  हुमा  है  ;  जायेगी  ।

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध
 भारतीय  नागरिक

 में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  Figod,  श्री  टी०  ato  विट्ठल

 वैज्ञनिक  गवेषणा
 मंत्री

 ना  :  क्या  गृह-कार्य
 मंत्री  ११  geuw

 नहीं
 ।  को

 पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  Zoo:

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 उपरोक्त  भाग  को  देख

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 करेंगे कि

 Baal  बोड़े  क्या  अण्डमान  के  कुछ  frat

 feat को  पाकिस्तानी  पारपत्र  प्राप्त  करने *
 9219,  श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :

 विषय
 में  दिये  गये  नोटिसों को  रद

 करने

 कया  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 लिये  afar  आदेश  दे  दिये  गये  हैं  ;

 छावनी  बोर्ड  के  कर्मचारियों
 यदि  तो  इस  विलम्ब

 क्या  कारण हैं  ? की  विभिन्न  श्रेणियों
 के  स्तर  निश्चित

 करने

 eo  क्या

 गह-काट  उपमंत्री  (  श्री  दातार  )

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  कम  ae  नहीं  ।  श्रण्डटमान  के

 वेतन  वाले  कर्मचारियों  के  मामल  में  श्रेणियां  ७३  मुसलमानों के  मामले  जिन  का  भारतीय

 राज्यो ंक  स्थानीय  बोर्डों  के  स्तरों  से  भी  कम  नागरिक  होने  का  दावा  सन्देहपूर्ण

 हैं  ;
 प्रभी  विचाराधीन हैं  ।  भ्रण्डमान के

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  राय  से  कहा  गया  है  कि  जब  उनके  मामले

 हूं  ?  तय  नहीं  हो  जायें तब  तक  उन  लोगों  को
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 पाकिस्तान  वापस  जाने  अथवा  पाकिस्तानी  ह  सरकार  महिलाओं  को  नियमित  भारतीय

 पारपत्र  प्राप्त  करने  के  लिये  बाध्य  न  frat  सेना  में  भर्ती  करने  के  Fos  प्रस्ताव

 जाय े|  पर  विचार  नहीं कर  रही  है  ।

 मुद्रण  इलाहा  बाद  ag  विवाह

 Figee |  थो  एस०  एन०  कपा
 *७९५,  ठाकर  लक्ष्मण  fag  खाक  :

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कया  गृह-काय  मंत्री  २२  १९५४

 क्या  सरकार ने  इलाहाबाद  को  युद्ध  गये  तारांकित  संख्या  २५६७

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  Her
 में

 मुद्रण  का  उत्तर  क्षेत्रीय  स्कूल  स्थापित

 करने  का  निश्चय  किया  है  ;  करेंगे कि  :

 यदि  तो  योजना  की  ait  तक  सरकारी

 रेखा  क्या  है  ;  चारियों  के  बहु  विवाह  के  कोई  मामले  सरकार

 क्या  इस  प्रकार के  स्कूल  ग्न्य  की  जानकारी में  भराये  हें  ;  कौर

 स्थानों  में  भी  खोलने  का  निश्चय  किया  गया  यदि  तो  सम्बन्धित

 है  ;  ar
 चोरियों के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई

 यदि  तो  वे  कहां  कहां  पर

 खोले  जाने  वाले  हैं  ;

 गृह-कार्य  उप मंत्रो  (  को  दातार  )  :

 शिक्षा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 इस  सम्बन्ध में  हाल  ही  में  जारी  किये

 गये  सरकारी  आदेश  का  उल्लंघन  करने  वाला
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  जना  :

 से
 जो  जानकारी  गई  बहु  विवाह का  कोई  मामला  सरकार  की

 है
 उस

 का  विवरण  सदन  के  सामने है  ।  जानकारी में  नहीं  प्राया  है  ।

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४९]
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है

 ।

 एक  महिला  सेना  निकाय
 को

 स्थापना

 छावनी  अम्बाला

 ig 2.  कीमतों  इला  पाल  चोरों :

 क्या
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ORY.  थो  एस०  T  lo  ग्रपादर्वासो

 :

 fe  क्या  सरकार  भारतीय स्थल  सेना  क्या  रता  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 ha

 कि का  वर्तमान  स्थिति  में  एक  महिला  सेना

 निकाय  स्थापित  करने  श्र इस  प्रकार  क्या  यह  सच  है  छावनी

 भारतीय  सेना  में  महिलाओं की  भर्ती  का  मार्ग  अम्बाला  के  फैक्टरी  क्षेत्र  जैसे  वाटर

 खोलने  के  विषय  में  विचार  कर  रही  हूं  ।  ara  फैक्टरी  Le¥q

 sonia  पंजीबद्ध किये  गये  हैं  ;
 रक्षा  उपमंत्री

 :

 at  तो  महिलाओं  को  भारतीय  से  को  (a)  यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि

 सरता
 परिचारिका  चिकित्सा  wart  म  Q!  इस  अधिनियम  के  उपबन्ध  ait  लागू

 ~
 नहीं  नयें  गये  शौर

 ही  भर्ती  किया  जाता  कुछ  विभागों  मं

 उन  की  झ्र सैनिक  रूप  में  भी  भर्ती
 की  इस  के  मुख्य  कारण  : 21  हू

 69:  L.S.D.
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 रक्षा  उपमंत्री  :
 वर्ष  के  बाद  भी  अध्यापकों के  प्रति

 हां  ।  छावनी  बोर्डों  वार  aad  ही  अथवा  ऐसे  स्कूलों की  देखरेख  के  प्रति  कोई

 एक  मात्र  एसा  फैक्टरी  क्षेत्र है  जो  छावनी  उत्तरदायित्व होगा  ?.

 के  अधीन है  ।
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 उक्त  अधिनियम  के  उपबन्ध
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 : उक्त  क्षेत्र  में  पहले  ही  लागू  कर  दिये  गये  हैं

 परन्तु  इंजन  चालकों को  पूरे  साप्ताहिक
 एक  अध्यापक  वाले  स्कूलों में  २१५४

 र  अन्य  स्कूलों  में  88,20  श्रष्यापक
 की  सुविधा नहीं  दी  जाती  है  ।

 नियुक्त किये  गये  थे  ।
 (77)  झ्राधिक  कठिनाइयों  के  कारण  छावनी

 ats  के  लिये  इन  कर्मचारियों  को  साप्ताहिक  नहीं
 ।

 विश्राम  सामना  संभव  नहीं  हो  सका
 अम्बाला  बावनों  ays

 है  ।  फिर भी  इस  मामले  पर  विचार  किया

 जा  रहा है  उन्हें यह  सुविधा  देने के  २०७,  डा०  सत्यवादी
 क्या  रक्षा

 लिये  इंजिन  चालकों  की  संख्या  बढ़ाने  का  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  फि

 meq  विचाराधीन है  ।  (7)  झ्ग्बाला  छावनी  बोध  द्वारा

 गन्दगी  होने  वाली  लारियों  के  चलाये भारतीय  परिचारिकाएं

 Foo  श्रीमती  इलोपाल  चौधरी
 जाने  के  परिणामस्वरूप  गन्दगी  की  गाड़ियां

 क्या  रक्षा  मंत्री  रह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 चलाने  वाले  frat  व्यक्तियों  तथा  अरन्य

 ५  भारत  की  रक्षा  सेवाशर्तों  के  तीनों  भागों
 कर्मचारियों  की  छंटनी  की

 में  कुल  तनी  gfoarte pre  नियु  क्त  क्या  इस  बोर्ड  द्वारा  यह  निचय

 किय  गया  था  कि  भविष्य  की  नियुक्तियों

 में  इन  छंटनी  किये  गये  व्यक्तियों  को रक्षा  उपमंत्री
 :

 रक्षा  सेवाशर्तों  के  तीनों  भागों  के  अस्पतालों  वरीयता  दी  जायेंगी  ;

 में  KER  भारतीय  ofcarfeata  काम  यदि  तो  उन  में  से  aa  तक

 करती  हें  ।  कितने  सेवामुक्त  वर  लिये  गये  हैं  ;  और

 पश्चिमी  बंगाल  के  अध्यापक  (a)  छंटनी  किये  गये  कर्मचारियों  के

 २०६,  श्री  एन०  ato  चोरों  :  क्या  भ्र ति रिक्त
 नियुक्त  किये  गये  अन्य  व्यक्तियों

 शिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंग
 कि  :  की  संख्या  ब्या  शौर  इस  के  क्या

 कारण हूं  ?
 शिक्षित  बेरोजगार  व्यक्तियों

 को  काम  देने  की  योजना  क  श्रन्तगत  पश्चिमी
 रक्षा  उपमंत्री  :

 बंगाल  एक  भ्रध्याप  वाले  स्कूलों  में  (7)  २७  गन्दगी  की  गाड़ियां  चलाने

 वाले कम  कर  दिये  गये  थे  । तथा
 अरन्य  स्कूलों  में  नियुक्त  fret  गये

 विशेष  पहली  वाले  श्रध्यायकी  कॉ संख् पा
 हां

 कितनी  और

 (77)  इन  छंटनी  किये  गय  २७  गाड़ी
 जैसा  फि  पहले  इचऋ  गया  y

 चलाने  वालों  में  से  १८  को  तो  पहले  ही
 गया

 था  क्या  भारत  सरकार  '1  तीन
 लारी  भरने  वालों  के  स्थान  पर  युक्त  कर
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 लिया  गया  है  a  बाकी  यथाशीघ्र  अपनी  मांगें  पूरी  कराने  के

 होने  पर  सेवामुक्त कर  लिया  लिये  पदच्युत  अथवा  सेवामुक्त

 जायेगा  ।  ने  भ्र दा लत की  शरण  ली  ;  कौर

 बाहर  वालों  को  कोई  नौकरी  उन  पदच्युत  अथवा  सेवामुक्त

 नहीं दी  गई  है  ।  कर्मचारियों की  संख्या  क्या  है  जो  इस  प्रकार

 आसाम  में  तेल  और  खनिज  निक्षेप  पुनर्नियुक्त किये  गये  ate  ऐसे  मामलों
 की

 २०८.  शो  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  संख्या  क्या  है  जिन  में  उन  को  भूतलक्षी

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  प्रभाव
 से  पुनर्नियुक्त  किया  गया

 ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 उपमंत्री  :

 aaa  के  उन  क्षेत्रों  के  नाम  से
 यह

 तत्काल  ही
 क्या  हूं  जहां  हाल  ही  में  पेट्रोल  कौर  न्य  उपलब्ध  नहीं है  कौर  इस  को  एकत्र करने  में

 खनिज  तेलों  के  उत्तम  स्रोतों  का  पता  चला  है  ;  ्रत्यधिक समय श्रौर समय  श्रम  लगेगा  ।

 श्र
 सेनिक  दुग्धशालायें

 संसाधनों को  खोजने  के

 लिये  कौन  सी  एजेंसी  काम  कर  रही  है  श्र
 Ro.  श्री  फूलन  fag:  क्या  रक्षा

 किन  दाँतों पर  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  सैनिक

 सेना  के  अतिरिक्त
 वाणिज्य  उद्योग  उप मन्त्री

 कानूनगो  )  :  शरर  मांगी  गई
 wa  ग्राहकों  सब  से  afar  वर्ष

 सूचना  देन  get एक  विवरण  संलग्न है
 जिस  के  ates  उपलब्ध  बेचे गये  दुग्ध

 तथा  दुग्ध से  acl के  प्रति  पौंड परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ko]

 सरकारी  कर्मचारी

 औसत  मूल्य  कया  थे  भ्रौर  यह  मूल्य  भारतीय

 कृषि  गवेषणा  परिषद्  की केन्द्रीय  दुग्धशाला
 २०९.  श्री  एस०  एन०  कया  द्वारा  बेची  गई  उन्हीं  वस्तु ग्र ों के  मूल्यों  की

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 तुलना में  कैसे  थे  ?

 ऐसे  feat  मामले  हैं  जिन  में  रक्षा  उप मंत्रो  :

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालयों  तथा  सेनिक  दुग्धशाला  केवल  सैनिकों  तथा  रक्षा

 विभागों  के  कर्मचारी  १९४४  में  विभिन्न  सेवा  प्राक्कलनों  से  वेतन  प्राप्त  करने  वाले
 आधारों

 पर
 निलम्बित

 किये  गये  सेवामुक्त  सैनिक  सरकारी  कमंचारियों  को  ही  दुग्ध

 किये  गये  या  निकाल  दिये गये  ;  तथा  दुग्ध  से  बनी  वस्तुप्नों  का  विक्रय  करता

 ए  कर्मचारियों  की  संख्या  है  >  सामान्य  जनता  को  नहीं  ।  सैनिक

 क्या  जिन्होंने  पुनर्नियुक्ति  के  लिये  राष्ट्र  दुग्धशाला  भारतीय कृषि  गवेषणा

 पति  से  की  है  ;  परिषद्  की  केन्द्रीय  दुग्धशाला  द्वारा  बेची  गई

 इस  प्रकार  पुनर्नियुक्त  किये  वस्तुझ्नों की  औसतन  दरें  PEYI—UY F में  इस

 प्रकार
 गये  व्यक्तियों की  संख्या  क्या  Ss

 रुपय  रुपय

 ga  o—Y=2o  प्रति  पौंड  ०-५-०  प्रति  पौंड

 मखन  ३-०-३  प्रति  पौंड  प्रति  पौंड

 क्रीम  ३-०-३  प्रति  पौंड  Q—-v—o  प्रति  पौंड



 ै  १७  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  ९१८ ११  मारे  १९५५

 अस्पृश्यता  उन्मूलन  उत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  कमान  का  स्थान  परिवर्तन

 २१३,  सरदार  टूबर  सिह  :  क्या
 २११.  कशबवयंगार  :

 व्या

 काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 रक्षा  मंत्री  २४  PEKY  के  तारांकित

 प्रश्न  संख्या  CES  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 अस्पृश्यता  उन्मूलन  के  सम्बन्ध

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नया  पूर्वी  कमान
 में  |  राज्य  ट्रामा  श्री  तक  भेजी  गई

 विभिन्न  योजनायें
 के  मुख्य  कार्यालय  के  रांची से  स्थान  aft

 संक्षेप में  क्या
 वर्तन  किये  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  उत्तर

 कौर
 प्रदेश  क्षेत्र  कमान  को  लखनऊ

 इस  कार्य  के  लिये  केन्द्र  ने  अभी
 waiter  किया  गया  है  ?

 तक  कितने  धन  की  स्वीकृति दी  है  तथा  इसमें  रक्षा  उपमंत्री  :

 से
 कितना  व्यय  हो  चुका  है  wie  कितनी

 उत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  मुख्य  कार्यालय  को

 राशि  को  व्यय गत  हो  जाने  दिया  गया  है  ?
 से  बरेली  हटाने का  कार्य  १०

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 १९५५

 को  पूर्ण  हो
 चुका  है  |

 शौर  उपलब्ध  सूचना  देने  दास्त्रास्त्र  यां

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 Rey.  न  डा०  सी०  क्या

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 संख्या  ५१]

 प्रति  व्यक्ति  आप
 पेप्सू  राज्य  की  स्थापना  से

 २१२,  श्री  राम  शंकर  लल  क्या  पूर्व  वहां  कितने  व्यक्तियों  को  दास्त्रास्त्र

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्रनुज्ञप्तियां  प्राप्त  कौर

 FEXL-XX,  १९५२-५३,  तथा
 १९६४५  ३-५४  इस  कितने  व्यक्तियों

 में  देश  में  प्रति  व्यतीत  ma  नया  थी  ?  को  दास्तान  श्ननुजञ्तियां  प्राप्त
 हैं

 |

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 वित्त  मंत्री  सी०  gto  :

 इन  वर्षों  की  प्राक् कलित  प्रतिव्यक्ति  ara
 €,३६४.

 >
 oa  प्रकार  र  (@)  १०,५५०  २,६७८

 ज्ञप्तियां  टोपीदार —  SS  ea

 qq
 e  बन्दरों

 की

 चाल्  मूल्यों  पर  PEVG-VE  भी  सम्मिलित

 के  मूल्यों पर  जोकि  फ़स्लों

 SS eS  CE  Re  cae  करा  की  रक्षा  के  लिये

 era  wat
 at  गई  '

 PEYL-XR  Rov,  ४  R42.  अफीम

 ZEXR-ZZ े  २६७.  BAUS. १  २१५.  श्री  डो०  सी०  शर्मा :  व्या

 PEYR-UY ३-  भ्र  २८३.  ५  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 es  लिए
 १९५४-५५  मं प्रभी तक तक

 भारत

 PEXR-4R  तथा  PRY R-UY  के  कुल  कितनी .  मात्रा  अफीम  की  खपत

 gies  श्रन्यर्कालीन  हें  ।  हुई



 ९१९  लिखित  उत्तर  ११  दमन  १९५५  लिखित  उत्तर  ९२०

 इसी  अवधि  में  औषधि  निर्माण  में  ८८  बैंक  सम्मिलित  थे

 के  लिये  विदेशों  को  अफीम  के  निर्यात से  कुल
 में  से  १६  बैंकों  की

 कितना  राजस्व  प्राप्त  gat  है
 ?  भारत  से  बाहर  हुई  क

 राजत्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो  (2)  भारत  में  Roy  श्रननुसुचित  बेक

 ण  0  ato  किसी  विशेष  थे  में  पश्चिमी  बंगाल

 अवधि  में  की  वास्तविक खपत  के  की  ऋणदात्री

 mips  बताना  वांछनीय  नहीं है
 कम्पनी  श्राधिनियम

 धारा की  प्रदाय  का  वेध  स्रोत  केवल  भारत  सरकार  १९१३  २४७

 की  फैक्टरियां  ही  PENV-UY  प्रथम  के  संयुक्त  पूंजीवादी

 नौ  माह में  ग्रान्तरिक  वितरण  के  लिय  कम्पनियों  के  रजिस्ट्रार  जिन  बैंकों

 राज्य  सरकारों  को  इन  कारखानों  ने  १,६३४  के  नाम  रजिस्टर  से  काट  रहे
 3

 मन  ३६  सेर  शरीम  दी  थी  ।  इसके  अतिरिक्त  ठ  वे  जो  बेक  कारबार

 अधिक  अफ़ीम  की  कुछ  थोड़ी  सी  मात्रा  न  करने  वाली  कम्पनियों के

 इन  कारखानों  से  सीधी  केमिस्टों  इत्यादि  ay  में  सम्मिलित  होने  की

 को  दी  गई  है  |  कार्रवाई  कर  रहे  कौर  वे
 चालू  वर्ष  में  श्री

 तक

 बेक इस  प्रकार  गई  वास्तविक  मात्रा  जिन  का  पता  नहीं  है
 भ

 oat  ज्ञात  नहीं  परन्तु  सामान्य  निकासी  पर  जिन  के  नाम  रिजर्व

 के  कागज-पत्रों के  राडार  पर  यह  लगभग  ५०  मन
 में  अरब  भी

 प्रति  वर्ष  होते  हैं  ।
 लिखे

 हुए  सम्मिलित  हैं  ;

 ३१  geuy  तर्क
 और

 के विदेशों  को  अफ़ीम  ण  निर्यात  से  कुल  (3)  ३५  ऐसे  बैंक  थे  जिन्हें  बेकिंग

 १,  29,8  g, ERE  रुपये  का  राजस्व  प्राप्त  कम्पनी  १६४९

 em  है  ।  की  धारा  २२  के  अ्रधीन  लाइसेंस

 दिये  गये  कौर इन  में  ३१ बंक

 भ्र तु सुचित  बैंक  ४
 इग्नू

 २१६.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  faa
 सुचित  बेक  थे  ।

 मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (=)  भारत  में  बेकिंग  कम्पनी

 PE vE  के  प्रारम्भ से  बैंक  कारबार सूचित  तथा  लाइसेंस  प्राप्त  वेक  कितने हैं  ;

 कौर  करने  कम्पनियों को  लाइसेंस  नहीं

 दिया  जाता  कौर  इस  कारण  किसी कितने  बेंकों  के  लाइसेंस  गत

 au  जब्त  ?
 ae

 के  पास  लाइसेंस  नहीं  होता  था  ।

 इसलिये  लाइसेंसों  की  जब्ती  का  प्रदान  हीं
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 नहीं  उपस्थित eat  ।  माननीय  सदस्य

 ए०  सी०  गुहा  १५
 यह  जानना  चाहते  हें  कि  १९६४४

 2ENY  को  में  कितने  बैंकों  को  देने  से  इनकार

 (१)  भारतीय  रिजर्व  बेक  किया  गया  |  2euv Fe gal Ay में  ११  बैंकों  को

 Pe  ae  देने  से  इंकार  किया  गया  जिन  में  एक



 ९३१  लिखित  उत्तर  ११  22Ku  लिखित  उत्तर Na  कग  दि  ह  उत्तर  822.0

 अनुसूचित बैंक  था  ।  इस  के  अतिरिक्त  रक्षा  कमेंचारो

 एक  अन्य  अनुसूचित  बेक  को

 २१८.  श्री  चौधरी  मुहम्मद  wat
 PEXR  में  दिया  लाइसेंस  REY  म

 रम्या इ  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 रह  कर  दिया  क्योंकि इस  बेक

 का
 कि

 कारबार एक  wea  विदेशी बेक  ने  ७

 हाथ  में  ले  लिया  था  ।
 2eYY  में  सैनिक  न्यायालय

 a  द्वारा  त  रक्षा  कर्मचारियों की  संख्या
 ate  राज्य  सचिवालय  को  फाइलें

 ;

 २१७.  श्री  स्वामी  :  क्या  गह-किये

 इसी  waft  में  सैनिक
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 wat में  कितने  रक्षा  कर्मचारियों पर  ग्र भि योग

 क्या  यह  सच  है  are  चलाये  गये  ;  कौर

 राज्य के  राज्यपाल ने  कुछ  दिन  ga  उन  में  कितनों  ने  भ्र पी लें  कों
 लय  कुछ  फाइलों को  ग्रान्ट्स  राज्य  के  तथा

 उन  के  क्या  परिणाम हुए  ?
 हर  जला  दिया  था  तथा  उस  कायें

 का  प्रदर्शन  किया  था  ;  शौर  रक्षा  उपमंत्री
 ~

 ये  जल  गई

 सतिक  न्यायालयों  द्वारा  १९४५४  में
 यदि  तो

 दंडित  रक्षा  सेवाओं  कमेंचा रियों  की  संख्या

 फाइलें  किस  प्रकार  की  थीं  तथा  इन  के

 जलान  का  अवसर  क्या  था  /
 इस  प्रकार  है

 पदाधिकारी  wa  जोड़

 गेह-काय  उपमंत्री  टप

 जी  नहीं  ।
 शरे  १०८८  Pog

 द्वारा  बनाई  गई  नौसेना  २  y कार्यालय

 ग्राम्य  विकास  योजना  का  प्रारूप  जिस  को  वाय  सेना  2c  ca)

 राज्यपाल  नें  अस्वीकार  कर  दिया  एक  नलनी

 ग्रधीनस्थ  कर्मचारी  की  मेज  को  झ्रनाइवयक

 Pauw
 में

 भ्र सैनिक  न्यायालयों
 रूप  से  घेरे  हुए  था

 ।
 जब

 कि  राज्य
 पाल  नें

 दिसम्बर  Peuv  के  सम्मेलन  के  पश्चात  द्वारा  अभियोजित  रक्षा  सेवा  कर्मचारियों

 इस  विभाग  का  वेसे  ही  निरीक्षण  किया  था  की  संख्या इस  प्रकार  है

 ait  उस  समय  राज्यपाल  ने  विचार  किया  ce  ee  -  c

 कि  उस  अस्वीकृत  प्रलेख  की  प्रतियों के
 पदाधिकारी  wa  जोड़

 भ्र फसरों  की  मेजों  पर  वैसे  हीं  बिखरे  रहने

 की  भ्रंपेक्षा  उन  को  नष्ट  कर  दिया  जाना
 oe  ee  eens ence  enmene  SRY  SS  SAS  =

 चाहिये था  ;  इस  कार्य  के  अवकाश  ११  ३२०  ३१

 के  समय  अधीनस्थ  कर्मचारियों द्वारा  किये
 नौ  कोई  नहीं  १०  १०

 जाने  की  अपेक्षा  उन्होंने  एक  कर्मचारी  को  वायु  कोई  नहीं  को

 ES उसे  तुरन्त ही  जला  देने  के  दि



 ९२३  ललित  उत्तर  ११  मान  १९५५  लिखित  उत्तर  ave

 सेनिक  न्यायालयों  के |  निर्णयों  के  विरुद्ध  की  गई  अपीले ं:

 अ्रपीलों की संख्या की  संख्या  के  परिणाम

 सेना

 एक  कपिल  स्वीकृत  हुई  तथा  एक

 । अभी  विचाराधीन  है

 अन्य  Eo  दो  अपीलें  स्वीकृत  एक  मामले

 में  नौकरी से  हटाये  जाने  के

 आदेश  को  रह  कर
 गया

 १४  मामलों  में  कठोर  कारावास

 को  उस  समय  कारावास

 में  रहने  की  waft तक  कम
 कर  दिया  Yo  अ्रपीलें

 अस्वीकृत  कर  दी  गई  तथा

 २३  a  विचाराधीन हैं  ।

 नो  सना

 एक  अपील  स्वीकार कर  ली

 गई  है  तथा  एक  विचाराधीन

 है  ।

 अन्य
 कोई  नहीं

 बाय  सेना

 पदाधिकारी  एक  wilt  स्वीकृत  हुई  तथा  एक

 भ्र स्वीकृत कर  दी  गई

 eq  g  ait  विचाराधीन  है  ।

 (२)  श्रमिक  न्यायालयों  के  निर्णयों  के  विरुद्ध
 की  गई

 अपीलें
 ।..

 अ्रपीलों  की  संख्या  अपीलों
 के  प

 ony

 सेना

 v  २.  मामलों  में  श्रमायुक्त  छोड़  दिये

 तथा  दो  दंड  कम

 । कर  दिया  गया

 €  mitt  स्वीकार  कर  दी

 wy  मामलों
 में  दंड

 कम  कर  गया  तथा  पांच

 अपीलें
 अभी  न्यायालयों  में  लम्बित

 ह

 नों  सेना  तथा  वाय  सेना

 कोई  नहीं



 ९२५  लिखित  उत्तर  ११  मारे  १९५५  लिखित  उत्तर  ९२६

 कच  दि  दि  द  aon
 ort rry

 २५  प्रतिशत

 ९१९,  श्री  गाडीवानों  क्या  वित्त  ्र  से  ६  माह  में  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  २१  प्रतिशत  मामले  ६  से  €  माह  में  ।

 १४  प्रतिशत  मामले  से  १२  माह  में  !
 FEXR,  १९४५३  तथा  १६१४४

 में  अलग  अलग  सीमा  शुल्क  समाहर्ता त्रों के
 २२  प्रतिशत  १२  माह  से  अधिक में  ।

 आदेशों  &  विरुद्ध  केन्द्रीय राजस्व
 केन्द्र  सचिवालय  के  समान  आफिसर

 बोर्ड  के  समक्ष  कितनी  पुनरीक्षण  याचिकायें  २२०.  श्री  अच्युतन :  क्या  गृह-कार्य

 प्रस्तुत  की  गई  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 इन  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में  कितनों
 यह  सच  है  कि  संघ  लोक

 के  सम्बन्ध  में  भ्रान्ति  निर्णय  किये
 सेवा  भ्रायोग  विशेष  नियुक्ति  ate

 तने  VRE  पदाधिकारियों  को  केन्द्रीय
 प्रत्येक  याचिका  का

 निर्णय
 करने

 लथ  में  एक्शन  आफिसर  को  के
 में  औसतन  कितना  समय  लगा  ?

 उपयुक्त ”  है  श्रेणीबद्ध  तथा
 राजस्व  और  tat  व्यय  मंत्री  मोहित  किया  था  तथा  सरकार ने  संघ  लोक

 ए०  सो०  माननीय  सेवा  आयोग  की  सिफारिशों  को  स्वीकार

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अ्रधिनियम  की
 कर  लिया था  ;

 धारा  १८८  के  अ्रधीन  केन्द्रीय  राजस्व  बों  यदि  तो  क्या  यह  भो  सच  है

 को  गई  अपीलों  तथा  उसी  अ्रधघिनियम  की  कि  इन  २३६  पदाधिकारियों  में  9X  को

 धारा  १९१  के  अन्तरिती  भारत  सरकार  को  स्वयं  को  विभागाधिकारियों  के  नियमित

 दिये  गये  पुनरीक्षण  अ्रावेदन  पत्रों  का  निर्देश  प्रस्थान  कर्मचारीवर्ग  में  नियुक्ति  के  लिये

 कर  रहे  उपयुक्त  बनाने  के  हेतु  प्रतियोगिता  परीक्षा

 उक्त  waft  में  पंजीबद्ध  किये  गये
 में  बैठने  के  लिये  कहा  गया

 इस  प्रकार  के  कुल  मामलों  की  संख्या  इस
 यदि

 तो  इन  OY  स्वीकृत

 प्रकार  है  पदाधिकारियों  को  जिन  को  सरकार  ने

 2EXR  २२०८
 PEXR  A  सेक्शन  अाफिसरों के  पदों  पर

 ERR  RWB ३े
 नाम  निर्देशित  किया  था  तथा  जो  तब  से

 १६४४  Roky

 इन  पदों पर  कार्य  कर  रहे  किन  कारणों
 १९५२  में  पंजीबद्ध  fry  गये

 मामलों में  से  १११५ का  १९५२  ७६६
 से

 परीक्षा  में  dod  के
 गया

 a?
 का  W348  में  AMIT  २४२  का  १९५४  में

 गु  id
 , -  उप मंत्रो

 निबटारा  शिया  १९५३  में  पंजीबद्ध

 किये  गये  मामलों  में  से  ७९९  का  १९५३  में
 जी  हां  ।

 शर  १०९७  मामलों  का  १९५४  में  निबटारा  att  केन्द्रीय

 फिया  गया  १९५४ में  पंजीबद्ध  किये  गये  लय  सेवा  योजना  में  १---रे  श्रेणी  की

 मामलों  में  से  उस  वर्ष  ८७९  का  निबटारा
 नियुक्तियों

 के  सम्बन्ध  में  प्रारंभिक  अवस्था

 फिया  गया  म  संघ  लोक  सेवा  ग्रा योग  के  द्वारा

 शर्त  मन  श्रेणीबद्ध  किये  जाने  का  उपबन्ध  किया  गया
 (7)  १८  प्रात रात

 ३  माह से  कम  में  ।
 था  ।  इसीलिये  प्रारम्भिक  अवस्था  में  तीसरी



 ९३७  लिखित  उत्तर  ११  के  १९५५  लिखित  उत्तर  ९२८

 श्रेणी की  नियुक्तियां संघ  लोक  सेवा  बिहार  म  ‘sige  के  स्त्रोतਂ
 की  श्रेणीबद्ध  सूचियों से  की  गई  थीं  ।  नियमित

 भ्र स्थायी  कर्मचारीवर्ग
 की  तौसरी  श्रेणी

 २२१.  श्री  रामजन्म  रेडडी  :  क्या

 प्राकृतिक  संसाधन  और  अ्रेज्ञानि  गये  घणा
 के

 सम्बन्ध
 में  प्रारम्भिक  अवस्था  में

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  सह-अधीक्षक

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  पद  के
 परीक्षण

 के  लिये  उपयुक्त  घोषित  क्या  सरकार  को  इस  बात  का

 किये  गये  पदाधिकारियों  तथा  कुछ
 ar  हैकि  बिहार  के  हजारीबाग  जिले  में

 way  श्रेणी  के  पदाधिकारियों को  उम  पढों  दी  स्थानों  पर  गंधक  के  स्रोत  हें  कौर

 पर
 आयोग  के  परामर्श  से  नियुक्त  किया  गया

 था
 यदि  at,  तो  क्या  श्रौषघीय

 प्रयोजनों  के  लिए  उन  स्रोतों  का  उपयोग

 तीसरी  श्रेणी  में  भविष्य  में  होने  वाली  करने  और  उनका  बिकास  करने  की

 नियुवितयों  के  केन्द्रीय  सचिवालय  संभावना  का  परीक्षण  किया  गयाहै
 ?

 सेवा  योजना  में  एक  अलग  प्रक्रिया  निर्धारित

 की  थी  ।  बाद  को  आयोग  के  पदार्थ  से  योजना
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 :  ae  .  उपलब्ध की  रूपरेखा
 के

 श्रन्तगंत  ब्यौरेवार  अनुदेश

 बनाये गये  ।  इन  अनुदेशों के
 जानकारी  का  एक  विवरण  संलग्न  हैं  ।

 तीसरी  श्रेणी  के  अस्थायी  नियमित  कर्मचारी
 परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  ५२]

 a  में  भविष्य में  पदोन्नतियों  at

 आयोग  द्वारा  आयोजित  विभागीय  पब्लिक  स्कूल

 योगिता  परीक्षाओं  के  श्राघार पर  की  जाती  २९२.  श्री  राम  क्या  दिक्षा

 हैं  अथवा  योग्य  को  निकालने के
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  wey

 सहायकों  )  की  श्रेणी  की  वरिष्ठता
 केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन

 के  श्राघार  पर  की  जाती  हें  ।  इसलिये  इस
 कितने  पब्लिक  स्कूल

 के  पदचात ष््द  संघ  लोक  सेवा  आयोग की

 बताता  के  HTITT TT oy tat पर  श्रेणी  तीन  के  नियमित
 किन  राज्यों में  वे  स्थापित

 भ्रस्थाथी  कर्मचारीवर्ग  में  पदाधिकारियों

 की  नियुक्ति करने  की  प्रस्थापना नहीं  (7)  केन्द्रीय  सरकार  कितने  बेसिक

 परन्तु  यह  उपबन्ध  किया
 गया

 है  कि  उन  हाई  स्कूलों  तथा  बेसिक  हायर  सेकेन्डरी

 सभी  पदाधिकारियों को  जिन्हें  आयोग  द्वारा  स्कूलों का  प्रबन्ध  करती है  ?

 सह-अधीक्षक  सुपरिंटेंडेंट  )  के

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 परीक्षण के  लिये  श्रेणीबद्ध  गया  हैं

 बिना  इस  बात  का  विचार  किये कि  ag
 बटालिक  गवेषणा  मंत्री  :

 परीक्षा के  निर्धारित  उपयुवतताश्रों  कोई  नहीं  ।

 सम्बन्धी  शर्तों  को  पूरा  करते  हैं  या  नहीं  आयोग

 की  विभागीय  परीक्षा में  बैठने  की  orate
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |

 दे  दी  जायेंगी ।
 कोई  नहीं  ।

 द  =

 691  LSD
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 ११  १९५५  अध्यक्ष  हम  भ्रनुदानों  की

 अनुपूरक  seer  राज्य  तथा  विनियोग

 लोग-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।  विधेयक  तथा  re  ग्रायव्ययक  के

 महोदय  पीठासीन  अनुदानों  पर  चर्चा  करेंगे  ।  मेरे  विचार से  न्र

 के  चुनावों  को  foe  में  रखते  हुए  किसी  अग्रेतर
 प्रश्नोत्तर

 चर्चा  की  गुंजाइश  नहीं  है  ।

 भाग  t)

 डा०  लंका  सुन्दरम  )
 १२  बजे  मध्याह्न

 क्या  में  एक  निवेदन  कर  सकता  हूं
 ?

 हमारे

 तारांकित  प्रदान  के  उत्तर  की  शुद्धि  लिये  अनुपूरक  अधिक  महत्व  रखती

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री  हैं  क्योंकि  लेखानुदान  तो  एक  नगण्य  सी

 एम  ato  :
 में  श्राप  की  से  वाही है  ।  यह  अनुपूरक  मांगें  राज्यपाल  के

 श्री  मुरारका  के  १६  REUY  के  शासन  काल  के  सम्बन्ध में  हें  ।  मेरे  विचार से

 तारांकित  प्रत  संख्या  १२९०  से  उत्पन्न  इस  चर्चा  के  लिये  दो  घंटे  का  समय  दिया  जाना

 हुए  एक  श्रतुपुरक  प्रीत  के  सम्बन्ध  में  दिये  चाहिये  ॥

 गये  अपने  उत्तर  में  एक  शुद्धि  करना  चाहता

 हूँ  श्री  राघवाचारो  )  :
 मेरे

 उन  के  इस  प्रशन  के  सम्बन्ध  कि  क्या  मित्र ने  केवल  अनुपूरक मांगों  के  विषय  में

 सरकार  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  का  पथ  प्रदर्शन  अपना  ame  प्रकट  किया  मेरा  निवेदन

 करते  के  लिये  योजना  आयोग  की  गवेषणा
 है  कि  इस  बात  को  में  रखते  हुए  कि

 कार्यक्रम  समिति  का  उपयोग  करना  वांछनीय  शीघ्र  ही  आन्ध्र  में  उत्तरदायी  सरकार  बन

 समझा  था  में  ने  स्वीकारात्मक  उत्तर  दिया  सामान्य  अ्रायव्ययक  का  अधिकांश

 था
 महत्व  समाप्त  हो  जाता  है  ।  तथापि  हमें

 वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  राष्ट्रीय  उस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  दो  घंटे  का

 सर्वेक्षण  एक  कार्येव्राही  समय  तो  मिलना  चाहिये  ही  ।  ऐसी  भ्रालोचना

 है  जिस  योजना  झ्रायोग  की  गवेषणा  का  तो  art  वाली  सरकार भी  स्वागत

 करेगी  क्योंकि  उसे  अभास  जायेगा कार्यक्रम  समिति  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 इसलिये  उक्त  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  मेरा  fe  उस  के  आयव्ययक  तथा  प्रयास  के  प्रति

 उत्तर  नकारात्मक  होगा ।  देश  का  दृष्टिकोण क्या  है
 708.0  LSD



 223.0  सभा  का  तापक्रम  ११  मार्च  BKK  अनुपूरक  अनुदानों की
 १२९८

 १९५४-५५  और  रखानुदानों

 की  मांगें

 डा०  रामा  राव  ह्म  मात्र ही  इस  के  लिये  दो  घंटे  का  समय

 निर्धारित  किया  जाय | केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  ग्रान्ट्स  का

 कोण  रखना  चाहते  प्रौढ़  इसलिये हम
 को  अध्यक्ष  महोदय  :

 मुख्य  बात  यह  है
 कि

 अवसर  मिलना  चाहिये  ।  झ्रागामी  ay  का  ऑझ्रायव्ययक  अन्ध

 सरकार  का  मामला  है  इसलिये  उस  पर  यहां
 अध्यक्ष  महोदय

 :  यह  अवसर  किसी

 अन्य  मौके  पर  दिया  जायगा  ।  आ्रान्ध्  राज्य  के  सभी  चर्चा  व्यर्थ  ही  रहेगी  ।  मेरा  यह

 विचार है  ।
 ध्रायव्ययक  के  सम्बन्ध  में  नहीं  |  प्रनुपुरक

 मांगों  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  जहां  तक
 डा०  लंका

 :
 मेरे  विचार

 से

 लेखानुदान
 का

 सम्बन्ध  है
 ।

 उस  में  अघिक  दोनों  विषयों  पर  एक  समान्य  चर्चा  से  काम

 समय  नहीं  लगना  चाहिये  ।  लेखानुदान  चल  जायेगा |

 सामान्य  शआ्रायव्ययक  पर  चर्चा  करने  का

 और  wit  अवसर  देना  मात्र  ही  है  ।  अध्यक्ष  महोदय  :
 अनुपूरक  अनुदानों

 डा०  लंका  ष्
 यदि  प्रक्रिया  के

 की  मांगों  पर  दो  घंटे  तक  चर्चा  होगी  ।  उस

 के  च्  घंटे  तक  रेलवे  की  मांगों  पर

 दृष्टिकोण  से  संभव  हो  तो  भ्रनुपूरक  मांगों  तथा

 सामान्य  झ्रायव्ययक  पर  एक  साथ  चर्चा  की
 चर्चा  होगी  ।

 जा  सकती है  ।  यह  संसद  भ्रान्ति  सरकार  को

 उस  का  उत्तरदायित्व  सौंपते  हुए  कुछ  निदेश  अनुपूरक  अनुदानों  मांगे*

 दे  सकती  है
 ।  १९५४-५५  और

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  इस  लेखानुदानों  की  मांगें*

 थर  कोई  प्राप़्ति  नहीं  हो  सकती  है  ।  दोनों  के
 PQUuak F—— HTH

 लिये  दो  घंटे  का  समय  पर्याप्त  होगा  ।
 अध्यक्ष  महोदय  ने  PE4V— YY  के  लिये

 श्री  राघवाचारो  :  श्राप  के  विचार  के  ara  की  निम्नलिखित  अनुपूरक  मांगें  ओर

 लेखानुदान  श्राथव्ययक  पर  PEYY—UE  के  लिये  ग्रान्ट्स के  निम्नलिखित

 चर्चा  करने  का  और  अधिक  अवसर  देना  छेखानुदानों  की  मांगें  प्रस्तुत  कीं  :
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 घ  सिचाई
 Rs  २,३००

 नव  oe

 की  सिफारिश  से  प्रस्तावित  ।
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 १६  चिकित्सा  द, ०४,३००
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 भ्र सैनिक  निर्माण-कार्यों  पर  पंजी  व्यय दे  2&,98 Yoo
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 मांग  संख्या

 भू-राजस्व  विभाग  ३६,  20,000

 उत्पादन-शुल्क  विभाग  gy,  QY,ooe
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 २१  उद्योग  १४,  39,000

 ब्तनसचित त्र  तियों  शादी  का

 कथ्य  VE,  2G,000

 RR  कारखानों सहित  श्रम  3,00,000

 ४  metre  निर्माण  कार्य-निर्माण  re  १,०००

 ९४  असैनिक  निर्माण-कार्य--स्थापना  तथा  श्रौजार

 और  संयंत्र  VE,EX, 000

 द  श्रसैनिक-निर्माण  २१,०००

 29  विद्युत  ¥¥,52,000 च ्७

 न  सुभिक्ष  2,490,000

 RE  वेतन  2¥,00,000

 ३०  लेखन  सामग्री तथा  भ्  ३२,०००

 देश  विविध  ६,०००

 सामुदायिक  विकास  परियोजना  १९२,  0.0 ३२

 RR  जमींदारों को  प्रतिकर  १२,२७,०००

 ३४  सिचाई  पर  पूंजी  व्यय  २  RX,  \9,000

 रेश  लोक स्वास्थ्य सुधार  पर  पूंजी  व्य  Y,ooe  008

 क

 दुभर  तमा  शग  को

 कोन

 परप व्यय  ६१४  00०0

 प्रौद्योगिक  विकास  पर  पूंजी  व्यय ३७  22,09  ७००

 ३८  असैनिक  निर्माण-कार्यों  पर  प  जी  व्यय  K8,2R, 000

 ३६  विद्युत  योजनाओं पर  पंजी  व्यय  o  2,519,  40,000

 Vo  निवासी  वेतनों  का  राशिकृत wer  o  2  9R,o00

 as  राज्य  द्वारा  व्यापार  योजनाओं  पर  पंजी

 व्यय  90,000

 २  राज्य  सरकार  द्वारा  ऋण  तथा  श्रीराम घन  135.0  & Yoo



 १३०५  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  ११  कमाच  १९५५  १९५४-५५
 और  लेखानुदान ों  १३०६

 की  माँगें  -झा घ्

 इस  बात  का  स्वागत  है  कि  सत्तारूढ़ डा०  लंका  सुन्दरम  )

 गत  १४५  नवम्बर  राष्ट्रपति  ATE  होने  वाले दल  को  तीन  के  प्रति एक  का

 राज्य  का  x Wat WT afaart a अपने  अ्रधिकार  में  बहुमत  प्राप्त है  किन्तु  प्रथम  श्रान्त  सरकार

 लेने  के  सम्बन्ध  में  एक  wee  जारी  किया  के  १३  महीनें  के  शासनकाल से  हमारा

 था
 ।

 art  मुश्किल  से  चार  महीने  हो  रहे  हैं  यह  भ्रनुभव है  कि  स्थिर  बहुमत  के  प्रभाव  में

 जब  से  कि  are  राज्य  में  संसदीय  शासन  दैनिक  प्रशासन  यंत्र  कुशासन के
 कारण

 क्षेत्र  ने  काम  करना  बन्द  किया  gar  है
 ।  ठप  हो  गया  था  ।  में  ara  करता  हूं  कि  नवीन

 सभा  को  स्मरण  होगा  कि  गत  सत्र  में  में  ara  विधान  जिसे  are  हफ्ते  से

 ने  उस  विधेयक  में  एक  संशोधन  प्रस्तावित  किया
 शक्ति  का  अधिक  केन्द्रीयकरण  प्राप्त

 था  कि  राष्ट्रपति  के  area  के  ota  aes  इस  का  दुरुपयोग  नहीं  करेगी  कौर  जनता  को

 राज्य  में  राज्यपाल  द्वारा  किये  गये  प्रशासनिक  pray की  स्थिति  सामना नहीं  करना

 कार्यों  का  निरीक्षण करने  के  लिये  एक  संसदीय  पड़ेगा  |  यहां  मुझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि

 जनता ने  राज्यपाल  के  शासन  काल  का  स्वागत
 समिति  बनाई  जाये  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि

 इस
 समिति

 की  कम  से  कम  दो  बैठकें  हुई  हैं
 किया  है  क्योंकि  प्रशासनिक शासन  यंत्र

 को  ठीक  कर  दिया  गया  है  श्र  जिला श्र  प्रशासन  सम्बन्धी  कुछ  विधान  प्रस्तुत

 किये गये  हैं  ।
 कारियों पर  जिलों  में  या  कुरनूल में  राजनैतिक

 महोदय  पीठासीन  दबाव  नहीं  डाला  गया  है  ।  करता

 हू ंकि  ore  की  नवीन  व्यवस्था  प्रथम यहां  में  निश्शंक  हो  कर  यह  बताना  चाहता

 स्थिर  प्यार  सरकार  प्रशासनिक  शासन  यंत्र हूं  कि  इस  चार  महीने  की  रवि  में

 पाल  ने  ग्रान्ध्व राज्य राज्य  में  जिस  प्रकार  प्रशासन  के  दैनिक  कार्यक  रण  में  किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप

 नहीं  करेगी  कौर  प्राप्त  का  बाल  राज्य किया  उस  पर  देवा  को  श्रीमान है

 अभी  हाल  ही  में  निर्वाचन  निष्पक्ष  तथा  राष्ट्रीय  भ्रादशों  को  लक्ष्य मान  कर

 न्यायपूर्ण  प्रकार  से  किये  गये  हें  ।  कुछ
 करेगा  ।

 व्यक्तियों शर  राजनैतिक  दलों की  झ्रोर  से  में  भ्रनुपूरक  मांगों  में  विशेषकर  मांग

 उन  के  बारे  में  मुझे  कुछ  भ्रातियां  प्राप्त  संख्या ८  के  बारे  में  एक  दो  बातें  कहने  की

 हुई  हैं  किन्तु  वे  ऐसे  विषय  हैं  जिन  का  निर्णय  सभा  से  कि  चाहता  हूं  ।  विकास  व्यय

 न्यायाधिकरण  करेंगे  ।  में  इस  का  निदेदा  और  सिचाई  पर  केवल

 इसलिये  करता  हूं  क्योंकि  भ्रनुदानों  की  अनुपूरक  गोदावरी नदी  के  दक्षिण  भाग  में  ही  किया  गया

 मांगों  में  निर्वाचन व्यय  के  २१.६४  है  कौर  उत्तरी  भाग  में  नहीं  ।  वम्सघारा

 लाख  रुपये  की  मांग  की  गई  हैं
 ।

 मुझे  प्रसन्नता  योजना  तैयार  हो  रही  है  किन्तु  में  माननीय

 है  कि  are  राज्य  जनता ने  गृह  मंत्री  का  ध्यान  इस  श्रीकृष्ण  करना

 ः  राष्ट्रीय  कतेंव्य  के  भाव  से  पुरा  किया  चाहता हूं  कि  बाराह  श्र  शारदा  जैसी  नदियों

 है
 ।  निर्वाचक  नामावली के  १.  करोड़  १४  की  पुरी  तरह  उपेक्षा  की  गई  है  जिस  का  परिणाम

 लाख  नामों  में  से  ८६  लाख २७  हजार  व्यक्तियों  यह  हुआ है  कि
 विशाखापटनम

 जिला  शर

 ने  मतदान  दिया  है  ।  मुझे  हर्ष है  कि  निकट  श्रीकाकुलम  जिले के  कुछ  भाग  खाद्यान्न

 भविष्य में  ही  are  विधा  सभा  समवेत  के  बारे में  कमी  प्रधान  क्षेत्र  बन  गये  हैं
 ।

 की  जायेंगी  कौर  राज्य  में  सामान्य
 इस  मांग  संख्या ८  में  विशाखापटनम् जिले में जिले  में

 तथ्यात्मक  शासन  क्रियाशील  होगा  ।  तालाबों की  मरम्मत  के  लिये  ११  हजार



 १३०७
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 मार्च
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 रुपये  भ्रावंटित  किये  गये  हें  ।  जमींदारी  की  जनता  के  साधनों  और  उन  की  अतिरिक्त

 उन्मूलन  के  बाद  से  ale  इन  जिलों  के  दो  वस्तु प्र ों  का  उचित  +रीति  से  उपयोग

 विस्तृत  भागों  को  अपने  अधिकार  में  लेने  जाय  इस  घाटे  को  पुरा  किया  जा  सकता

 के  बाद से  तालाबों  की  कोई  देखभाल  नहीं  की  है  जिस  का  परिणाम  यह  होगा  कि  नवीन  सरकार

 गई  है  जिस  का  यह  नतीजा  हनना  है  कि  खाद्य  द्वारा  कोई  अ्रतिरिक्त कर  नहीं  लगायें  जायेंगे  ।

 उत्पादन कम  हो  गया  प्रौढ़  प्राचीन  में  कनी  वाले
 इस  के  अतिरिक्त  में  तम्बाकू  उत्पादन

 क्षेत्रों  की  संख्या  ate  बढ़  गई  है  ।  मेरी
 शुल्क  के  अधिक  बटवारे  के  संबंध  में  भारत

 भारत  सरकार  से  प्रार्थना  है  कि  वह  awa

 उपयुक्त  विभागों  के  जरिये इस  विद्या
 सरकार  से  ज गना  करता  हूं  ।  साधारणतया

 केवल  meet  से  तीन  लाख  टन  तम्बाकू
 का

 प्रशन  पर  ध्यान दे  जिस  से  fe  meg  राज्य  में
 निर्यात  होता  है  ।  are  are  प्रति  मन  के  हिसाब

 उत्तर  बनाम  दक्षिण की  यह  शिकायत we

 अधिक न
 एक  मोटे  तौर पर  उस  से  ७५  लाख

 रुपये  प्रतिवर्ष  प्राप्त  होते  हूं  ।  सरकार  इस

 विषय  पर  विचार  करे  ।  म
 a

 केवल
 मं  भारत  सरकार को  इस  बात  पर  बधाई

 देना  चाहता  हू  कि  उस  ने  विशाखापटनम
 इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  श्रीनगर  को

 वर्तमान  राजनैतिक  स्थिति  कोई  अर्ति  रिक्त
 दहर के  संयुक्त  जल  ats  के  लिये  जिस  के

 लिये  sages  मांग  संख्या ८  १  करोड़  कर  नहीं  लागू  किये  जाने  चाहियें  क्योंकि  यों

 १६  लाख  पये की  मंजूरी के  लिये  सहमति
 तो  उत्पादन  शुल्क  राजस्व  की  हानि  दिखाई

 दी  परिणाम  यह  gare  कि  १  करोड़  गई  है  भ्र  तीन  करोड़  रुपये का
 घाटा  दिखाया

 १६  लाख  रुपये  की  यह  योजना  मांग  गया  है  जिसे  पूरा  किया  जाना  चाहिये
 |

 मेरी  atic यह  है  कि  अन्ध  राज्य  को  तम्बाकू पद  संख्या  ८  में  प्रा  गयी  है  ।  मुझे  इस  के  लिये

 प्रसन्नता है  भ्र  में  तराशा  करता  हूं  कि  माननीय  उत्पादन शुल्क  में
 अधिक

 a
 मिलना

 गृह  मंत्री  मेरी  इस  प्रार्थना की  झोर कि  इस  चाहिये  |  फिर  और  भी  ara  रास्ते  हैं  जिन  से

 क्षेत्र  का  मलेरिया-विरोधी  सर्वेक्षण  किया  श्रीमान  की  नयी  सरकार  श्र  भारत  सरकार

 ध्यान  देंगे  |  इन  उल्लिखित  मदों  के  के  बीच  ऐसे  समझौते  किये  जा  सकते  हैं

 सेनिक  इंजीनियरिंग  जिस  से  आन्ध्र  की  जनता  को  झ्र ति रिक्त  करों

 सैना  आयुध  डिपो  a  wie  अन्य
 चीजें  हैं  का  अधिक  बोझ  न  सहना  पड़े

 ।
 में

 श्र  में  ara  करता  हं  कि  उन  से  संबंधित  करता  हूं  कि  बाजार
 सरकार

 के झगडे
 वार्षिक

 आयव्ययक  में  यह  घाटा  नहीं  रहेगा
 |

 ara  भी  शीघ्र  ही  किये  जायेंगे  |

 १९५५-५६  के  लिये  आन्ध्र  राज्य  के  राघवाचारी  )
 में

 अ्रायव्ययक  प्राक्कलन  राजस्व  २१.९१  इस  अवसर पर यह पर  यह  बताना  चाहता  हूं  कि

 करोड़  रुपये  और  न्यय  R  ८८  करोड़  श्राद्ध में  नये  प्रशासन झर  उस  फे

 रुपये  दिखाया  गया  है  र  इस  प्रकार  €६  दायित्वों  के  बारे में  बाहरी  जगत  क्या  सोचता

 करोड़  पये  का  घाटा  है  ।  मेरी  भारत  सरकार  है  ।  में  अपने  माननीय  मित्र  से  सहमत हूं

 से  यह  प्रार्थना है  वह  इस  बात  पर  विचार  कि  ura  में  जो  निर्वाचन  हुए  हैं  वे  बहुत

 करे  कि  यदि  हमारे  अतिरिकत  चावल  को  ही  wee  ग्र  न्यायपूर्ण  हुए  हैं  ग्रोवर  प्रत्येक

 दल  को  पर्याप्त  अवसर  श्र  स्रावरयक निर्यात  शुल्क  का  लाभ  तो  इस  घाटे

 को  पुरा  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  wie  सुविधायें  प्राप्त  हुई  हैं  ।  मुझे  उन  के  परिणामों



 की  मांगें  १९५५-५६-झ्रांघ

 सै
 कोई  संबंध

 नहीं  है  किन्तु  यह  हर्ष
 का  विषय  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  श्रीमान  राज्य

 है  कि  पुरानी  भ्र स्थिरता  aa  समाप्त  हो  गई  एक  घाटे  वाला  राज्य  है  किन्तु  आयव्ययक

 है  तौर  परब  एक  स्थिर  सरकार  बनने  जा  रही
 में  घाटा  पूरा  करने  की  कोई  प्रस्थापन  यें

 नहीं  हैं  क्योंकि  कराधान  का  प्रश्न  श्रान्त

 है  कि  केन्द्र  से  प्राप्त  होने  वारे  भ्रंश दान  के
 विधान सभा  पर  ही  छोड़  दिया  जाना  चाहिय े।

 ५  पद  व्यय गत  हो  गये  हें  और  किसी
 किन्तु  में  राशि  करता  हूं  कि  जनता  पर  अधिक

 भी  नवीन  राज्य  के  लिये  जिस  के  समक्ष  सुधार  करों  का  भार  न  लादा  जाय  क्योंकिਂ  श्रमिक
 की  अनेक  array  ऐसी  बात  स्वीकार

 तथा  we  कारणों से  राज्य  वर्तमान

 नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  यह  दुख  की  बात है  स्थिति में  ag  जनता  के  लिये  weer  होगा  ।

 कि  न  केवल  एक  पद  किन्तु  wid  cs  पदों
 aren  में  सब  से  अधिक  शभ्रावश्यकता

 केन्द्र  से  प्राप्त  होने  वाले  मतदान  व्यतीत
 सिचाई  कौर  बिजली  के  प्रसार  की  है  ।

 हो  गये  हैं  ।  में  ने  इस  विषय  पर  काफी  विवार

 किया  है  ait  यह  सत्य  है  कि  इस  बात
 के  लिये

 में  ने  सदा  इस  बात  पर  जोर  दिया  है
 कि

 पीड़ित  जनता  की  दशा  को  सुधारने  कौर
 मंत्रीगण भी  उत्तरदायी  है  ।  इस  का  कारण

 उन्हें  अतिरिक्त काम  देने  का  एकमात्र  साधन
 यह  है  कि  अस्थिर  सरकार  में  मंत्रियों  को

 यही है  कि  छोटे  पैमाने  पर  सिचाई  की  योजनायें
 अपनें  भ्रातृत्व  की  ही  भ्रमित  चिन्ता  रहनी

 कार्यान्वित  की  जायें  दूर  दूर  तक  बिजली थी  र  उन्हें  भ्रमण  PEEP ED  चीजों  की  कौर

 ध्यान  देने  के  लिये  समय  ही  नहों  मिलता  था  पहुंचाई  जाये  ।  जानते  हैं  कि  प्रत्येक

 तीसरे  या  चौथे  वर्ष  अकाल  पड़ता  है  तब
 श्र  इस  प्रकार  वे  भ्र पनी  प्रस्थापना यें  न  भेज

 पीड़ितों  को  सहायता  देने  में  सरकार  की  सारी
 सकें  जिन  के  लिये  एक  शभ्रावश्यक  शर्तें  यह  थी

 कि  a  भ्र पनी  योजनायें  भी  साथ  साथ  भेजें  ।
 निधियां  समाप्त  हो  जाती  हें  ।  प्रत  इस  की

 पुनरावृत्ति  न  हो  इसलिये  सिचाई  योजनायें
 अन्त में  परिणाम  यह  हुब्राजी  राज्य  को

 उन  अंशदानों  की  हानि  हुई  ।
 शर  बिजली  के  प्रसार  के  कार्य  पर  way

 धन  खर्चे  किया  चाहिये |

 यह  भी  दिखाई  पड़ता  है  कि  सिचाई

 के  प्रधान  एकਂ  बड़ी
 धन

 राशि  का  उपयोग  नहीं
 अभी  कुछ  समय  पहले  ares  में  निर्वाचन

 के  समय  कांग्रेस  के  निर्वाचन  घोषणापत्र  में
 किया  गया  है  ।  उक्त  राज्य  में  सिचाई की

 ain  योजनायें  हें  जिनहें  तुरन्त  कार्यान्वित  में  ने  यह  देखा  था  कि  उस  ने  जापानी  ढांचे  पर

 सुत  कातने  की  छोटी  मिलों  की  स्थापना  करने feat जाना  प्रख्यात  श्रावश्यक है  ।  ग्रस्त

 में  अब  सरकार  की  स्थिरता  का  स्वागत  करता  का  कार्यक्रम रखा  है  ।  हमारे  राज्य
 में  पर्याप्त

 कपास  उत्पन्न  होती  है  कौर  यदि  २५०  से
 हूं  ।  किन्तु  जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  नें

 बताया  मुझे  भी  यह  आशंका  है  कि  इस
 १,०००  प्रत्येक  गांव  में  लगाये  जायें

 ४.१  या  ३.१  के  बहुमत का  दुरुपयोग  न  वो  सूती  वस्त्र  उद्योग  में  एक  बड़ी  भारी
 क्रान्ति

 किया  जाय  क्योंकि  हमें  यहां  इस  संसद्
 का  भी  जैसी  होगी  ।  इस  से  लाखों  लोगों  को  काम

 अनुभव  है  कि  एक  बार  पर्याप्त  बहुमत
 मिलेगा  ।  प्रौर  कपड़े  की  कीमत  भी  कम  हो

 जायगी  |  यह  देश  के  लिये  एक  बहुत  भ्रमणी प्राप्त  होने  पर  बाद  में  किसी  बात  की  परवाह

 नहीं  की  जाती  है  ।  ares  में  भी  यदि  ऐसा  बात  होगी  ।  वास्तव  में  इस  क्षेत्र  में  अधिक

 कार्य  किये  जाने  की  भ्रावश्यकता  है  ।  सामूहिक

 दी  अनुभव  छुआ

 तो  वह  देश  के  लिये  हितकर

 योजनाओं  ate  विस्तार  सेवाओं  के  सम्बन्ध
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 में  मेरा  यह  निवेदन है  कि  भावी  भ्रान्ति  सरकार  धन  तथा  श्रम  लगता  है  कृषकों  को  यह  भी

 विश्वकप  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  इन  कार्यों  को  नहीं  मिल  पाता  है  तथा  जो  व्यक्ति  कृषकों

 केन्द्रित  करे  ।  उन  क्षेत्रों  में  जहां  भ्रमण  सुविधायें  से  इस  माल  को  खरीद  कर  इन  का  संग्रह  कर  के

 हैं  प्रौढ़  जहां  तुरन्त  परिणाम  दिखाई  पड़ते  रायात-निर्यात  करते  हें  वही  लाभ  उठाते

 हूं  वहां  इन  पो जन ग्रो  को  कार्यान्वित  करने  ह  इसीलिये मेरा  सुझाव  है  fe  are

 से  ही  काम  समाप्त  नहीं हो  जाता है  ।  राज्य  के  हित  के  लिये  इन  सभी  acquit  के

 भ्रावस्यकता इस  बात  की  है  कि  कमी  वाले  निर्यात  की  नीति  निर्धारित  की  जानी  चाहिये

 क्षेत्रों  में  इन  का  प्रसार  किया  जाय  |  तथा  इस  पर  कर  लगा  कर  आयव्ययक  म

 वृद्धि  की  जानी  चाहिय े।
 दूसरी  बात  यह  है  कि  राज्य  में  पीने

 के  पानी  की  सुविचारों की  व्यवस्था  करने  डा०  लका  स्कीम  उन  तात्पर्य

 शर  स्वास्थ्य  विषयक  सावधानियों का  यह  है  कि  जिस  प्रकार  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 प्रचार  बहुत  आवश्यक  हें  ।  राज  को  विदित  को  जूट  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  हिस्सा  दिया

 होगा किਂ  काली  मिट्टी  वले  क्षेत्र  में  पानी  जाता &  उसी  प्रकार  श्राद्ध  को  तम्बाकू  के

 उपलब्ध  नहीं  होता  है  ।  मेरे  ही  जिले  में  ऐसे  लियें  मिलना  चाहिये ।

 गांव हूं  जहां  पानी  नहीं  मिलता  है  ।  ध मत ध्६ पव

 मंत्रियों  ने  वचन  f  या  था  कि  maw  गांव  में
 श्री  राघवाचारी  :  मेरा  यह  विचार  है

 fe  देश  के  उस  भाग  में  उत्पन्न  निर्यात
 यदि  ए न  खोदे  गये  पानी  का  प्रबन्ध

 न  किया गया  तो  वे  त्यागपत्र दे  देंगे  ।  में
 होने  वाली  वस्तुद्नों  के  लाभ  का  कुछ  हिस्सा

 उस  राज्य को  भी  मिलना  चाहिये  ।
 सभी  स्थानों  में  पानी  जैसी  प्रावश्यक  वस्तुद्नों

 की  व्यवस्था  करने  की  आवश्यकता के  बारे  में
 तेल  उद्योग  के  सम्बन्ध में  भी  मेरा

 बताना  चाहता  हूं
 ।

 उस  के  पर्याप्त
 विचार है  fe  बड़े  स्थापित न  कर  के

 केन्द्रीय  अनुदानों  की  मांग  की  जा  सकती  है  |
 देश  के  सभी  ग्रामों  धानी  पद्धति  प्रचलित

 और  स्वास्थ्य  मंत्रालय  अवश्य  प्रदान हक  देगा |

 are  राज्य  के  हित  में  यह  बहुत  श्रावस्ती
 की  जाय  ।  इस  से  बहुत  से  खाद  की  भी  बचत

 3  होगी  तथा  सुन्दरी  उर्वरकों  की  भ्रावस्यकता

 |
 नहीं  रहेगी  ।

 दूसरी  बात  अन्य  में  मूंगफली

 कौर  तिलहन  की  वाणिज्यिक  फसलों  के  बारे
 योजनाओं के  सम्बन्ध  में  में

 एक  शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  केन्द्रीय  सरकार

 मह  |
 जिस  प्रकार  केन्द्रीय  सरकार

 ने

 निर्यात  नीतियों  का  भ्रतुसरण  किया  है
 द्वारा  मिले  हुए  प्रयास  तथा  राज्य  सरकार

 द्वारा  दी  गई  धनराशि  अधिकतर  नगरीय
 उस  से  यह  दिखाई  पड़ता  है  कि  वह  नीतियां

 गह-निर्माण  योजनाओं  में  व्यय  होती  है  गावों
 किसान  के  हित  में  नहीं  हें  ।  गत  वह  तम्बाकू

 केਂ  सम्बन्ध  में  एक  बड़ा  संकट  था  कौर  जहां
 में  नहीं  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरा एक  सुझाव

 है  कि  सरकार  प्रत्येक  गांव  में  aga लोगों  को  एक  हजार  रुपया  मिलना  चाहिये
 अधिक  परिमाण  में  ईटों  का  संग्रह

 वहां  उन्हें  २००  रुपये  भी  नहीं  दिये  |

 यह  परिणाम  झा  ।
 और  इस  प्रहर  aga

 श्रमिकों  को

 रोजगार  दे  ।  इस  प्रकार  गांवों  की  जनता

 अपने  घर  बना  सकती  है  तथा धन  की जहां  तक  गुड़

 इरादी  का  सम्बन्ध  है  उन  के  उत्पादन  में जो  बचत  हो  सकती है  ।  देहातों  के  घरों  में  प्रतिकार
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 यह  स्थान  तथा  मद्रास

 हें  ।  मेरे  विचार  से  यदि  सरकार  ने  सभी  के  पास  है  ।  इस  प्रदान  पर

 इस  प्रकार  कार्य  किया तो  देश  की  श्रीवास  गंभीरता  से  विचार  किया  जाना  चाहिये  '

 सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार हो  सकता  है  ।  अनुपूरक  आयव्ययक से  मुझे  ज्ञात  हुआ

 पागल  व्यक्ति  के  अ्रतिरिक्त  अन्य  कोई  है  कि  तुंगभद्रा  की  ऊंचे  तल  वाली  नहर  की

 भी  व्यक्ति मद्यपान  करने  को  प्रच्छन्न  नहीं  जांच  की  जा  रही  है
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  जब  यह

 कहेगा  |  मद्य निषेध का  मुख्य  उद्देश्य  मदिरा  प्रबंध  निश्चित  हो  जाये  तब  इस  ऊंचे  तल  वाली

 पान  करने  की  प्रवृत्ति को  कम  करना है  नहर की  एक  शाखा  मधु  तथा  धमविरम ग्ष्चि

 परन्तु  कम  होने  के  स्थान  पर  इस  का  प्रचलन  की  are भी  बनाई  जानी  चाहिये  जिस  से  कि

 अधिक  ही  हो  रहा  है  ।  खेदजनक  बात  तो
 वहां  पानी  की  कठिनाई  दूर  हो  जाये

 ।  तुंगभद्रा

 यह  है  कि  जिस  समय  मद्यनिषेद्य नहीं  था  बांध  में  पर्याप्त  पानी  है  ।  बाढ़  के  समय  इस

 तब  weal  मदिरा  तो  मिलती  थी  परन्तु  अब  शाखा  के  द्वारा  इन  जिलों के  तालाबों  को

 हानिकारक  मदिरा  लोग  लुके  छिपे  पीते  हैं  ।  भर  दिया  जाये  जिस  से  कि  वहां  सिंचाई  में

 ईस  समय  इस  का  मूल्य  ५०  प्रतिशत  सहायता  मिले  |  यदि  इस  में  एक  भ्रमणा

 ्रधिक हो चुके हैं हो  चुके  हें  जिस  के  कारण  इस  ने  भी  करोड़  पया  afi  भी  व्यय  होता  हो  तो

 कुटीर  उद्योग  रूप  धारण  कर  लिया  है  भी  कोई  बुराई  नहीं  है  ।  इन  तालाबों  का  महत्व

 तथा  प्रत्येक  घर  में  निवेश  रूप  से  मदिरा  उस  स्थान  के  निवासी  ही  जानते  हैं  ।

 बनाई  जाती  है  |
 थी  रामचन्द्र  रेड्डी

 इसलिये  नीतियां  बनाते  समय  हमें यह  समस्त  संसार  अ्रान्घ्र  के  चुनावों की

 भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमें  warfare
 उत्सुकता  से  देख  रहा  था  चुनाव  समाप्त

 भी  पूर्णतया  लागू  करना  है  ।  केवल  नाम  के  लिये  हो  चुके  हूँ  तथा  प्रदान  एक  स्थायी  सरकार

 ही  इसे  ५  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 ॥

 की  स्थापना  का  है  ।  सभी  बाह्य  कठिनाइयाँ

 इस  से  तो  सरकार  के  राजस्व  की  हानि  होती  पूर्ण  रूप  से  दूर
 हो

 चुकी  हैँ  परन्तु  मंत्रिमंडल

 है  तथा  जनता  के  स्वास्थ्य  पर  भी  बुरा  प्रभाव  बनाने  के  fat  आन्तरिक  कठिनाइयां  wir

 पड़ता  है  ।  दे  मुझे  wren  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 तेलगु  नवीन  ay  दिवस  से  श्रीमान में
 में  ने  खाद्य  मंत्रालय  से  कई  बार  कहा  है

 मंडल  की  स्थापना करा  देगी
 fe  अनन्तपुर  तेल  टेक्नोलॉजिकल संस्था

 का  प्रबन्ध  केन्द्र  पने  हाथ  में  ले  ले  ।  इस  आयव्ययक के  सम्बन्ध में  में  यह  कहना

 संस्था  की  स्थापना  में  ८  अथवा  १०  लाख  चाहता हूं  कि  wrest  में  सिचाई  परियोजनाओं

 रुपये  लगे  हें  तथा  इस  का  संचालन  एक  अनुभवी  की  कमी  भी  सुचारु  रूप  से  योजना  नहीं  बनाई

 प्रिंसिपल  द्वारा  किया  जाता  है  ।  राज्य  सरकार  गई  है  ।  योजना  ara  ने  भी  सिंचाई के

 ने  भी  इस  प्रकार  का  सुझाव  दिया  था  तथा  विकास के  लिये  कोई  सिचाई  परियोजना

 Wa  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।  इस  ठीक  प्रकार  से  नहीं  बनाई  है  ।  जेसे  तुंगभद्रा

 के  द्वारा  हम  व्यक्तियों  को  तेल  उद्योग  में  परियोजना  के  निर्माण के  समय  न  तो

 सुघार  करने  उत्तम  प्रकार के  तिलहन  राज्य  सरकार  ने  तथा न  ही  केन्द्रीय  सरकार
 ने

 के  उत्पादन  के  लिये  प्रशिक्षित  कर  सकते  हूँ  ।  इस  बात  पर  विचार  किया  था  कि  इस  नवीन



 e™
 १३१५  TAT  अनुदानों  की  ११  मार्चे  १९५५  १९५४-५५ और  लेखानुद  नों  १३१६.

 की  माँगें
 १९५५-५६--ऑांध

 परि  जना  से  कितनी  भूमि  का  विकास  होगा  ।  गिर  रहे  हें  ।  इसलिये  जब  तक  इन

 पर्याप्त चर्चा  पहचान  ही  ऊंचे  तल  वाली  के  मूल्य  भी  बहुत  कम  नहीं  होंगे  जनता  इनको

 ही  इस  नहर  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।
 इतने  ऊंचे  मूल्य  पर  नहीं  खरीदेगी

 ।

 सरकार
 को

 इसके  इतने  मूल्य  निर्धारित
 करने

 केन्द्रीय  सरकार  के  सुझाव  पर  राज्य

 कडप्पा-कुरनूल नहर  का  भी
 चाहियें  जिससे  कि  इनका  प्रयोग  अधिक

 पुन:निर्माण कर  रही  है  ।  जब  इस  का  विकास  alan हो  सके

 हो  जायेगा  तो  ate  भी  नहरें  इस  में  से  इस
 अभी  तक  सभी  को  उवेरक  ऋण  के  रूफ

 लिये  खोदी  जायेंगी  क्योंकि  हमें  के ०  सी ०  नहर
 में  भी  दिये  जाते  इस  सम्बन्ध  में  मेरा

 का  पुननिर्माण करना  है  ।  मेरा  यही  सुझाव
 यह  सुझाव  हे  कि  बड़े  किसानों  को  यह

 है  कानपुर  तथा  का वली  नहरों  की  नहीं  मिलनी  चाहिये  क्योंकि  वे  उसी  समय

 aaa  शीघ्र  होनी  चाहिये  रिया  के०  सी ०
 उसका  दे  सकते  हें  ।  इस  प्रकार  AT

 नहर  का  are  कुछ  वर्षों  के  लिये  व्यर्थ ही
 कार  को  बड़ी  बड़ी  रकमें  उगाहने  की

 रहेगा  |
 भी  नहीं  उठानी  होगी  ।

 arr  में  छोटी  छोटी  अरन्य  सिचाई

 वरि योजनायें
 भी  हैं

 ।  परन्तु
 मुझे  पूर्ण

 विश्वास
 डा०

 लंका  सुन्दरम  ने  चावल  की  बिक्री

 है  कि  जब  तक  केन्द्रीय  सरकार  इस  के  सम्बन्ध में  कहा  ।  PEUY  के  प्रारम्भ

 में ग्रान्घ्र
 सरकार  चावल  का  व्यापार  करना हस्तक्षेप नहीं  करेगी  स्थानीय  सरकर इस  में

 कोई  सुघार  कार्य  नहीं  करेगी  |  चाहती  थी  परन्तु  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  यह

 सम्पूर्ण  योजना  रोक  गई  ।  इस झायव्ययक  में  तीन  कृषि  स्कूल

 में  मेंने  उन्हें  सुझाव  दिया  था  कि  चावल धारा तथा  सामलकोट  में  गलने  की

 व्यवस्था है  ।  परन्तु  हमें  यह  नहीं  बताया  गया
 बेचने  के  स्थान  पर  १  रुपये  ८

 प्रति  सन  का  अधिभार  लगाया  जाना  चाहिये
 किं  वे  कृषकों  के  लिये  किस  प्रकार  हितकारी

 art  |  यदि  कृषकों  को  ही  दो  तीन  माह  का
 जिससे  कि  सरकार  को  कुछ  लाख  रुपये  मिल

 प्रशिक्षण  देने  का  विचार
 *

 तो  वास्तविक
 जायेंगे  |  परन्तु  उस  समय  के  मंत्रिमंडल नें

 मेरे  इस  सुझाव  को  व्यथ  समझा  तथा  इस
 कृषकों  के  स्थान  पर  केवल  बेकार  व्यक्ति

 खरीद  तथा  बिक्री की  योजना  में  सफल
 ही  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  wat  ।

 रहा फिर भी  तीनों  स्कूलों  को  एक  साथ  न  खोल

 कर  केवल एक  स्कूल ही  खोल  कर  प्र

 करना  उपयुक्त  गा  |  सन्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 मद्रास  से  जब  अ्रान्घ्र  अलग  बनाया

 बेकार  भूमि  के  बंटवारे  के  सम्बन्ध  में  गया  था  तो  आन्ध्र  में  कोई  पशु-चिकित्सा

 बड़ा  ही  हल्ला  मचा  हुआ  है  कि  कार्य  की
 कालेज  नहीं  ।  मद्रास  पशु-चिकित्सा

 प्रगति  ठीक  प्रकार  से  नहीं  हो  रही *  ।
 कालेज  में  ग्रान्ट्स  के  लिये  २७  स्थानों का  रक्षण

 इसमें  बड़ी  कठिनाइयां  हो  सकती  हें  परन्तु
 किया  गया  जब  कि  १२०  अ्रभ्यर्थी  थे  ।

 फिर भी  area  सरकार को  इन  कठिनाइयों
 लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  ara  करता  हूं

 को  दूर  करके  में  प्रगति  करनी  है  ।
 कि

 प्रान्घ्र
 राज्य  के  पशु  धन  के  महत्व

 को

 a
 उर्वरकों  के  संभरण  पर  जोर  fear  गया

 देखते  हुये  एक  पशु-चिकित्सा कालेज  त्रिपन

 द  ।  सभी  जानी  हूं  कि  अनाज  के  म
 4  राज्य  में  स्थापित  किया  जायेगा  ॥
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 की  मांगें

 श्री  रामचन्द्र

 हमें  नवीन  सरकार  के  प्रति  सद्भावना  ॥ १  लाख  एकड़  भूमि  का  वितरण

 रखनी  चाहिये  तथा  केन्द्रीय  सरकार  से  करेगी |  एक  प्रो  तो  भूदान  वाले  यह  कहते

 करनी  चाहियें  कि  वह  wire  सरकार  को  हैं  कि  भूमि  दान  में  दीजिये  ate  दूसरी  प्लोर

 सुचारू  रूप  से  कार्य  करने  में  qt  सहयोग  भूमि बेच  कर  लाभ  उठाया  जा  रहा  है  ।

 देगी  हमने  सुना  हैं  कि  ग्रान्ट्स  सरकार  इस  भूमि

 को  बेच  कर  इससे  प्राप्त  धन  को  सिंचाई Sto  रामा  राव

 पूरक  मांग  की  सब  से  प्रथम  मद  कृषि  योग्य
 के  उपयोग में  लायेगी  ।

 बंजर  भूमि  के  सम्बन्ध  में  हूं  ।  मुझे  मांग के  यदि  इस  भूमि  को  बेचा  गया  तो  इसका

 विरुद्ध  कोई  आपत्ति  नहीं  परन्तु  मुझे  केन्द्रीय  परिणाम  यह  होगा  कि  जो  लोग  धनी  हैं  वे
 सरकार  बड़ी  शिकायत हैं  पिछली

 अधिक  दाम  देकर  इसको  खरीद  लेंगे  कौर
 greet  विधान  सभा  ने  एक  संकल्प  पारित

 जो  निर्देश  हैं  उन्हें  इससे  वंचित  रहना  पड़ेगा  ।

 किया  था  जिसमें  बिना  किसी  मूल्य  के  कृषि  उनकी  दशा  पहले  से  भी  बिगड़  जायेगी  कौर

 योग्य  बंजर  भूमि  के  वितरण
 का

 उपबन्ध  जब  सिचाई  की  सुविधायें  बढ़  जायेंगी  तब

 था  परन्तु  बाद  में  इस  पर  ठीक  प्रकार  से
 इस  भूमि  का  मूल्य  अ्रघिक  बढ़  जायेगा  ।

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तथा  इस  भूमि

 का  जो  भाग  कृषक  श्रमिकों  को  दिया  गया  था
 इस  प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  लोगों  की

 स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हो  सकेगा  ।

 कुछ  वर्ष  ष्  उसे  वापिस  ले  लिया  गर्त  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  वित्त  मंत्रालय

 जिसके  कारण  सत्याग्रह  ate  gat  श्र  तथा  योजना  आयोग  को
 इस  भूमि को  बेचने

 कितने  ही  व्यक्तियों  को  कारावास  में  डाना
 के  बजाय  कृषि  श्रमिकों  तथा  भूमि  दिनों  में

 गया  कौर  जिनको  सरकार  की  समाप्ति  के  बांट  देनी  चाहिये  ।

 पश्चात्  राज्यपाल केਂ  विशेष  area  द्वारा

 छोड़ा  गया ।
 उद्योग  क्षेत्र  में  are  बहुत  पिछड़ा

 आन्ध्र  में  ३३  लाख  एकड़  योग्य
 gal हैं  यद्यपि  उसके  पास  भ्रनेंक  संसाधन

 हैँ
 |

 बंजर  भूमि  इसलिये यदि  oer  सरकार
 उदाहरण  के  लिये  अ्रान्घ्र  का  तम्बाकू  भारत

 में
 सर्वेश्रेष्ठ  होता है  ।  यही  बात  दोनों

 इसका  वितरण  करना  चाहती  है  तो  बिना

 किसी  को  कोई  प्रतिकर  दिये  वह  ऐसा  कर
 के  सम्बन्ध में  जा  सकती है  ।  we

 सकती  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  पंचवर्षीय
 के  खेतों  में  बिहार  कौर  उत्तर  प्रदेश  की

 अपेक्षा  प्रति  एकड़  भूमि  दुगनी  उपज  होती
 योजना  की  कौर  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान

 fi  <
 दलाता हूं  ।

 हमें  ५२  करोड़  रुपये  की  चीनी  रायात

 करनी  पड़ती  है  |
 यदि  हम  are  में  गन्ने

 डा०  लंका  सुन्दरम :  भ्रापको  की  खेती  को  प्रोत्साहन  दें  तो  इस  धन  की  बचत

 निश्चय  है  कि  यह  भूमि  ३३  लाख  एकड़  हो  सकती  है  ate  इसके  साथ  साथ  लोगों

 ह ै१३  लाख  नहीं
 ?

 को  रोज़गार  भी  मिल  सकता  है  ।

 डा०  रामा  घाव
 :  जी  हां  ।  सरकार  सीमेंट  मैंगनीज़  शादी  के  सम्बन्ध

 के  पास  त्रांघ्र  में  ३३  लाख  एकड़  बं
 जर  ofr

 bs  Aba  बहुत  सम्पन्न  ह  ।  धन  क  विकास के

 है
 बो

 खेती  के  काम  में  प्रा
 सकती  ह  किन्तु

 ज
 लिय  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  की  बनाव

 सरकार  न॑  कट्ठा  हं पड  fe  ag  उसम  से  केवल  रय  ता  हूँ  ।
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 की  मांगें

 जहां
 तक

 सिंचाई  का  seq  दे  मुझे  शर  उसे  बहुत  बुरा  बताया  ..)  उसके  ऊपर

 भ्रष्टाचार  का  भी  आरोप  लगाया  गया  है  । प्रसन्नता  है  कि  तुंगभद्रा  ak

 नेल्लोर  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  मूझे  इस  का  उत्तर  साधारण  व्यक्ति  भी

 याद  हूं  कि  सर  एम०  विश्वरेय्या ने  जरसप्पा  दे  सकता  है  कि  यदि  वहां  का  शासन  बिगड़ा

 प्रपात  को  देख  कर  कहा  था  कि  कितनी  gar  प्रतीत  होता  तो  जनता  ने  इतनी

 शक्ति  बेकार  नष्ट  हो  रही  है  ।  इसका  संख्या में  कांग्रेस  के  पक्ष  में  मत  न  दिया  होता

 शाम  यह  gat  कि  वहां  की  वृहत  जलराशि  कौर  wa  तो  कृषि कार  लोक  पार्टी

 का  उपयोग  किया  जाने  लगा
 |

 मुझे  विश्वास  पार्टी  भी  वहां  पर  कांग्रेस  में  विलीन  हो  गई

 है  कि  इन  सिचाई  योजनाओं
 की

 उचित  है  जो  कांग्रेस शासन  के  लोकप्रिय  होने  का

 ध्यान  दिया  जायेगा  शौर  यह  काम  ae  प्रत्यक्ष  प्रमाण  हैं  ।

 हो  सकेगा
 हम  सब  जानते  हें  कि  are  राज्य

 are  के
 इस  समय  तक  नवजात  ४  के  समान  है

 मछलीपट्टम शादी  wea  हें  ।  मुझे  उसके  पथ  में  ot  अनेक  बाधायें  हें  ।  किन्तु

 आशा  हैं  कि  गॉन्टर  सरकार  को  उनके  विकास  नवोदित चन्द्र  की  भांति  उसका  भविष्य

 के  लियें  जो  धन  प्राप्त  ह्य  है  उसका  वह  पूर्ण  उज्ज्वल है  ।

 रूपेण  उपयोग  करेगी  ।

 पिछले  ग्यारह  महीने  में  ara  में

 wa  में  मुझे  यह  कौर  बताना  हैं  कि

 वहां  कोई  नई  रेलवे  लाइन  बनाने की  योजना
 ही  किसी  seq  राज्य  का  रहा  होगा  ।  वहां

 नहीं  हे  न॑  वहां  कोई  पशु-चिकित्सा विद्यालय  सिचाई  की  में  श्राशातीत  सफलता

 है  ate  न  कोई  सरकारी  अनाथालय है  ।  मिली  कौर  कभी  तक  उसी  प्रगति से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  बातों का  निर्माण  कार्य  बराबर  चल  रहा  है
 ।

 सम्बन्ध  की  मांग  से  नहीं  है  ।
 यह  एक  meat  का  विषय  है  कि

 अनन्तपुर जिले  में  केवल  ४०  दिन  में  दो  नगरों डा०  रामा  | 4: |  मेरे  कहने  का

 प्रायः  केवल  इतना  ही  है  कि  रेलवे  मंत्रालय  ने  में  बिजली लगाई  गई  ।

 आन्ध्र  सरकार  को  जो  एक  लाख  रुपये  का
 में  ग्रान्ट्स  के  रायलसीमा  क्षेत्र  का  निवासी

 ऋण  दिया  है  उसका  उसने  उपयोग  नहीं  किया
 हूं  जो  प्रकार  पी  डी  है  ।  वहां  पानी  की  बहुत

 है  ।  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  केन्द्रीय  सरकार

 को  भूमि  के  सम्बन्ध  उद्योग  के  सम्बन्ध  में

 कमी  आन्ध्र  सरकार ने  ग्रामीणों  को

 कुएं  खोदने  के  लिये  आधिक  सहायता  दी  है  |

 तथा  सिंचाई  के  सम्बन्ध  में  श्रान्ध्र  की  पुरी  उस  क्षेत्र  में  सिलाई  की  सुविधाओं  के
 लियें

 सहायता करनी  चाहिये  ।
 गांवों  को  बिजली  देने  की  बड़ी  झ्रावइ्यकता  है  ।

 श्री  लक्ष्मीना  :  मुझ  इस  मेरे  नगर  कल्याण दुर्ग  में  इस  की  कौर

 बात  की  प्रसन्नता  है  कि  विरोधी  दल  के
 भी  afr  जरूरत  है  ।  क्योंकि  वह  ऊंचाई  पर

 सदस्यों  ने  भी  इस  बात  को  स्वीकार  किया
 स्थित  है

 ।
 वहां  पर  मूंगफली  के  तेल  का  उद्योग

 है  कि  are  में  चुनाव  ईमानदारी  के  साथ  खूब  होता है  ।
 are  में  कुटीर-उ  उद्योगों

 सम्पन्न हुये  हैं  ।
 को  भी  प्रोत्साहन देने  की  आवश्यकता  है  |

 माननीय डाक्टर  लंका  सुन्दरम्  ने  ग्रान्ट्स
 हमारे  क्षेत्र  में  उच्च  स्तर  की  नहर  बनाने की

 जो  योजना  चल  रही है  उसे  शीघ्र ही  पुरा
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 करे  तो  देश  का  बहुत  हित  हो  सकता  है
 ।

 किया  जाना  चाहिये  ।  वह  मेरे  जिले  से
 मूंगफली धौर  गन्ने  के  विषय  में  भी  यही  बात

 व्रम  तालाब  तक  जानी  चाहिये  |

 कही  जा  सकती  है  ।

 अन्त  में  में  करता  हूं  कि  प्रान्तर
 में  जब  श्राद्ध में  गया  पर जब मेंने में  ने

 का  नवराज्य  अपनी  इस  महत्वपूर्ण  विजय  के

 उपरान्त  उन्नति  के  पथ  पर  भ्र ग्र सर होगा  वहां  के  सचिवों  से  पुछा  कि  केन्द्रीय  अनुदान

 अपना  प्रशासन  उचित  रीति  से  चला  सकेगा  का  उपयोग  करने  में  विलम्ब  क्यों  हो  रहा  है

 तो  उन्हों  ने  बताया  कि  राजधानी  के
 स्थानों

 और  अपनी  योजनाओं में  सफल  हो  सकेगा |

 रित  होने  के  कारण  श्रावक लेखे  समय  पर

 श्री  वी०  एस०  मत्त  (  )  म
 प्राप्त नहीं  किये  जा  सके  ।  तराशा  है  कि  केन्द्रीय

 झपने  पूर्ववर्ती
 का

 समधन  करता  हूं  जिन्हों  सरकार  ऐसे  लेखों की  विशेष  ध्यान  न

 ने  भ्रान्त  की  पिछली  सरकार  के  प्रति  अपनी
 दे  कर  प्रदान  करने  में  शी  घनता  करेगी  |

 श्रद्धांजलि की  है  ।  कुरनूल  नगरे  को

 देखने  से  ही  ज्ञात  हो  जाता  है  कि  are
 इस  के  ग्र ति रिक्त ग्रोवर  में  aaa के

 सरकारी ने  कितने  प्रशंसनीय कार्य  किये  हैं
 wet  तथा  पश्  चिकित्सा-विद्यालय

 पहले  जहां  अफसरों  के  लिये  तम्बू  लगेਂ  रहते
 खोलने के  प्रश्न  पर  भी  सहानुभूतिपूर्वक

 थ
 अब  वहां  सुन्दर  भवन  बन  हुए  हैं  ।  विचार  किया  जान  चाहिये  ।  अ्रांघ् के छात्रों के  छात्रों

 को  मद्रास के  विद्यालयों  में  उचित  स्थान  नहीं

 मेरे  मित्र  डा०  रामा  राव  ने  बंजर  मि  मिल  पाता  है  are  स  के  लिये  उन  को  भी

 का  उल्लेख  किया  है  ।  मेरा  इस  विषय  से
 दोष  नहीं  दिया  जा  सकता  है  ।  हमें शी  कराती

 शीघ्र  wid  यहां  विद्यालयों  कों  मांग  पूरी पिछले  दस  वर्षों  से  सम्बन्ध  है  ग्र  में  पिछली

 सरकार
 की  भूमि  सुधार  समिति  का  भी  करनी  पड़ेगी  ।

 सदस्य रह  चुका  हं  |  आआन्घ्व म  ez].  इसी  प्रकार  प्राप्  में  न्यूनतम  मजूरी

 एकड़  बंजर  भूमि  ऐसी  है  जों  खेती  के  उपयोग  भ्र धि नियम
 को  भी  लागू  किये  जाने  की

 मत  सकती  है  ।  सरकार  ने  इस  के  आवंटन

 की  देख  रेख  के  विशेषाधिकारियों को

 इसका  है  ।  वहां  पर  खेतिहर  मजदूर  उचित

 मजूरी  के  लिये  भ्रात्दोलन  कर  रहे  हें  कौर

 नियुक्त  किया  है  ate  इस  बात  का  पुरा  पुरा  इस  अ्रधिनियम  के  लाग  किये  बिना  उन  की

 ध्यान रखा  जायगा  fe  जो  निर्धन  कृषक  स्थिति  नहीं  संभल  सकती  ।  मझे

 हैं प्रौर जो मजदूर के रूप में मजदूर  के  रूप  में  खेती  करते  रहते  है  कि  केन्द्रीय  सरकार इन  सब  बातों  पर

 हैं  उन्हें  यथासम्भव  भूमि  दी  जाये ।  इस  से  समुचित  ध्यान  देगी  ।

 बेरोजगारों को  रोजगार  भी  मिल  सकेगा  श्री  गाडिलिंगत  ate  (£274 )
 झर  अन्न  की  पैदावार  भी  काफी  बढ़  जायेगी  |

 इन  चार  महीनों  में  प्रशासन  जितनी  सफलता

 are  कृषि  प्रधान  राज्य  है  वहां  के  साथ  किया  गया  है  उस  के  लिये  में  राज्यपाल

 तम्बाकू  शर  मूंगफली  बहुत  पदा  को  बधाई  देता  हूं  ।  में  जिला  मंत्रालयों  में

 होती है  और  ae  काफी  बढ़ाई
 जा  गया  था  जहां  अ्रधिकारियों  तथा  जनता  दोनों

 ती  केन्द्रीय  सरकार  ब्रह्मा या  भ्रमण  ने  इस  का  समर्थन किया

 देशों  से  करोड़ों  रुपये  का  चावल  न  खरीद  एक  अ्रवेक्षक में  जानता  हूं  कि  यह

 कर  यदि  ध्रांध्  में  इस  की  खेती  को  प्रोत्साहित  ग्रायव्ययक  है  कौर  इस  में  बड़े  बड़े  उद्योगों
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 मांगें

 के  सम्बन्ध में  कोई  बड़ें  बड़ें  सुझाव  नहीं  दिये  मेरे  नगर  ये मिंग नूर  में
 शिक्षा

 जाने  चाहियें  ।  फिर  भी  में  कुछ  छोटे  छोटे  समिति  नाम  की  एक  एच्चछिक  संस्था  ने  स्थानीय

 सुझाव  दूंगा  जो  छोटे  तो  हैं  पर  बहुत  महत्वपूर्ण  बोर्ड  हाई  स्कूल  के  लिये
 ८०,०००  तथा  लगा

 &  |  कर  भवन  निर्माण  किया  है  जिस  की

 दीवारें  खड़ी  हो  चुकी  कवल  छत  पाटने  की

 तुंगभद्रा  का  जल  नह  |  में  बह  रहा  है
 कसर है  ।  जिला  डे  कुरनूल ने  इस  भवन

 परन्तु  प्रान्तर  राज्य  सरकार  ने
 स

 का  कोई

 समुचित  प्रबन्ध  नहीं  किया  है  कि  रय्यत  को
 कों  पुरा  करने  के  लिये  भ्रनुदान  की

 प्रार्थना

 की  है  ।  कहा  जाता  है  कि  इस  भवन
 को

 अपनी  भूमि  जला धि क्य कृषि  के
 ग्य

 बनाने के  लिये  उसे  समतल  करने  के  लिये  पूरा  करने  के  लिये  एक  लाख  रुपये  की

 पर्याप्त  धन  राशियां  जायें  ।  यकता है  परन्तु  सरकार  ने  इस  के
 लिये

 किसी  भी  धनरांशि  का  उपबन्ध  नहीं  किया  है  |

 जिला  कुरनूल  के  कादीमेतला  तथा
 मुझे  बताया  गया  है  कि  यदि  सरकार

 ५०,०००

 बनवासी  ग्रामों में  जंगल  “,  जो  जंगल  तो  रुपये  का  प्रबन्ध  करने  शर  इसे  पुरा  कराने

 का  उत्तरदायित्व ग्रहण  करने के  लिये
 कहे  जाते  हैं  परन्तु  वहां  वक्ष  एक  भी  नहीं  है

 और  भूमिहीन  मजदूरों  द्वारा वहां  की  भूमि  तैयार  हो  तो  उक्त  समिति  ५०,०००  रुपयं

 wart  जाती  है  ।  वन  विभाग से  मझे  पता  का  प्रबन्ध  करने  को  तयार  ह  ।

 चला  है  कि  यह  मामला  दो  व  से  विचाराधीन
 राज्य  के  सहकारी  विभाग

 में

 है  कौर  wal  तक  वहां  बन  लगान  का  कोई

 विनिश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।
 हीनता  बहुत  बढ़  गई  है

 ।  किः
 सहकारी

 विभाग  के  अधिकारी  लेखा  परीक्षा  विभाग

 बल्लारी  er  जेल  मंसूर  राज्य  को
 के  प्रभारी  हैं  ।  ये मिंग तूर  की  एक  बुनकर

 दे  दिया  गया है  |  समवर्ती  जिलों  या
 सहकारी  समिति  में  लेखा  परीक्षक  द्वारा

 रायलसीमा  जिलों  के  लिये  एक  are  सेक्टर
 १  लाख  निलम्बित  कर  दिया

 जेल  बनाये जाने  की  झ्रावश्यकता  है  |
 गया  था  परन्तु  विभाग  के  उच्च  भ्र धि कारियों

 ५
 qa-fare  पुलिस  विभागों  में  wien  दिया  fe  वह  वहां  जाये  उस  राशि

 के  अधिकांश भाग  को  मुक्त  कर  दे  ।  कुरनूल भ्रष्टाचार  बहुत  हमला  हुमा है  ।  मेरे  ही  ग्राम

 मं  भ्रवेथ  रूप  से  शराब  qa  करने  वाले  के  जिलाधीश  ने  एक  वर्ष  पूर्व  सहकारी  समि

 पुलिस  तथा  मय  निषेध  aaa  को  तियों के  रजिस्टर  से  इसकी  जांच  करने  को

 ८००  रुपये  साप्ताहिक  मामूल दे  देते  हें  कहा  था  परन्तु  उसने  तक  जांच  नहीं

 और  फिर  डरपना  काम  बिना  रोक  के  की  हं  उसको  डर  हे  कि  इस  समिति  केਂ

 करते  रहते  हें  ।  पहले  गांव  में  एक  अ्रनज्ञप्ति  सभापति  को  पदम  विभीषण  का  प्रदान

 वाली
 होती  थी  परन्तु  जब  तो  हर  गांव  किया  गया  हे  कौर  यदि  जनता  को  इन  भ्रमित

 में  बीत  पच्चीस  दुकानें  हत  हे  ।  चंकी अब  महिलाओं  या  भयंकर  गलतियों  का  पता  चल

 शराब  घर  घर  में  तेयार  की  जाती है  ।  इस  जायेगा  तो  भारी  बदनामी  हो  जायेगी  ।

 लिये  अब  मद्य  का  सेवन  ate  ate  बच्चे  इसलिये  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  सरकार  को

 तक  करने लगे  हे  ।  इसलिये प्राप्त  में  मद्य  इस  मामले  की  तुरंत  जांच  करनी  चाहिये  ।

 निषेध  पूर्ण  रूप
 से  सफल रहा  है  यहां  तक  आन्ध्र  राज्य  के  पुलिस  विभाग

 कि  इसी  को  ले  कर  मंत्रिमंडल  को  पदच्युत

 नैना  पड़ा  art
 पुलिस  सतकंता  समितियां  बनाई  हैं  ।  ऐसी

 नीतियां  हर  गांव  में  बनाई  जानी  चाहियें  ।
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 लेखन  १३२६

 की  ७१६ मग

 [at  गार्डिदिगन

 मेरे  मित्र  श्री  लक्ष्मीना कह  र  थे  कि
 उन्होंने

 प्राय
 सदस्यों  का  प्रतिवाद  नहीं  किया

 सरकार  ने  कुछ  गांवों  में
 ४०

 दिन  के  भीतर  gq  |

 बिजली  लगवा  हो  सकता  है  कि  तत्संबंधी

 मुझे  यह  सुन  कर  बहुत  ही  श्राइचर्य मंत्री  मेरे  माननीय  मित्र  के  जिले  के  रहे  हों

 तभी  इतनी  जल्दी  काम  हो  गया  नहीं  जैसा
 कि

 कुछ  सदस्यों ने  कहा
 कि

 तो  मेंने  स्वयं  गुडिकुल  ग्राम  में  बिजली  लगवाने
 आन्ध्र  के  मंत्रिमंडल  ने  aoa  उत्तरदायित्व

 भली  प्रकार  नहीं  निभाया  है  ।  में  आन्ध्र
 के  लिये  सुपरिन्टेडिग इलेक्ट्रिकल  इंजीनियर

 से  भेंट
 की

 थी  श्र  उनसे  की  थी  कि
 मंत्रिमंडल  के  काम  की  जांच  करने  को  तैयार

 उक्त  ग्राम  में  १९५३  के  तरन्त  तक  बिजली  लगा  हूं  परन्तु  निर्वाचन  के  परिणाम  को  देखते

 दी  जाये  ate  उन्होंने  मुझे  श्रीनिवासन  दिया  हुये  ऐसा  करने  का
 कोई  औचित्य

 नहीं  हो  सकता  है
 ।

 art  की  जनता  से

 कर  दिया  फिर  भी  wa  मार्च  १९५५  अ्रघिक  उपयुक्त  इसकी  जांच  करने  वाना

 श्र  कौन  हो  सकता  है  ।  इसलिये  are आ  गया  है  ate  कभी  तक  कोई  भी

 वाही  नहीं  की  गई  है  ।  की
 जनता

 के  सव  सम्मतिपूर्ण  समर्थन
 के

 बाद  उसके  प्रशासन
 की

 उत्तमता  में  wa

 गह-काय  मंत्री  जी०  ao  संदेह  करने  का  स्थान  ही  कहां  हो  सकता  है
 ।

 :
 पद  पर  आपके  यासीन  are  की  जनता  को  मंत्रिमंडल  के  दैनिक

 रोते  हुये  मुझे  बोलने  में  प्रसन्नता होंती  है
 कार्यों  को  देखने  का  तथा  उसकी  को

 अनुपूरक  तथा  लेखानुदानों की  मांगों  का  जहां  जांचने का  सबसे  बरच्छा  झ्र वसर  मिला  था

 तक  सम्बन्ध  हैं  मुझे  कुछ  कठिनाई  सी  अनुभव  इसलिये  are  की  जनता  के  इस  सोसम्मा

 निर्णय से  wear  ate  किसका  निर्णय  हो होती है  ।  किसी  कटौती  प्रस्ताव  की  सूचना

 दी  नहीं  गई  थी  कौर
 न

 ऐसा  कोई  संकेत  ही  सकता है  ।

 दिया  गया  था  जिससे  पता  चलता  कि  किन

 विषयों
 पर  यहां  चर्चा  की  जायेगी ।  फिर

 कुछ  सुझाव  दिये  गये  हैँ  कि  नया
 मंत्रिमंडल

 स्थायी  होना  चाहिये  साथ  ही  में  यह  संदेह
 भी

 राज्यपाल
 के  प्रशासन की  कार्यदक्षता

 की  जिन  दादों  में  सराहना  की  गई  है  उसको
 भी  प्रकट  किया  गया  है  कि  कहीं ऐसा  न  हो

 a  कि  किसी  को  किसी  प्रकार  की  भ्रांति  उत्पन्न

 सुन  कर  मुझे  बहुत  संतोष  ga  है
 ।  में

 करने  का  अवसर  ही  मिले  ।
 दोनों  बातें

 करता  हुं  कि  सभा  यह  चाहेगी  कि

 पाल  के  प्रशासन  की  जो  सराहना  सभा  ने
 नहीं  हो  सकती  हें

 ।
 फिर

 भी
 में  समझता  हूं

 कि  सतकंता  कौर  सुधार  की  श्रावस्यकता  तो
 की  है  उसे  मैं  राज्यपाल  के  पास  भेज  दूं  ।

 संसद्  द्वारा  लोक  सेवाओं  की  सराहना  करना  हर  ददा  में  रहती  ही  है
 ।

 में
 आशा  करता  हूं

 जो  निर्वाचित  हुए  हैं  तथा  नया  मंत्रिमंडल
 एक  नई  बात  है  में  अदा  करता  हूं  कि

 उस  महान  उत्तरदायित्व  के  प्रति  जागरूक

 ऐसा  करने  से  सम्पूर्ण  प्रशासनिक  ढांचे  को

 बल
 तथा  स्तुति  मिलेगी |

 रहेगा  जो  श्रान्त  की  समस्त  जनता
 ने  अपने

 अडिग  विश्वास  प्रकट  कर  के  उन  के  कंधों  पर

 लादा है
 एक  सदस्य  को  छोड़

 कर
 सभी  ने  यह

 मत
 प्रकट  किया  है  कि  श्रान्त  के  निर्वाचन  कुछ  विशेष  भागों  के

 सम्बन्ध
 में  तथा

 7:  | लेवक  कान चत
 पूर्ण  निष्पक्षता  के  साथ  किये  गये  हैं  प्रौढ़  विकास  की  gt  नराज  सग  ं  को  ले  कर  कुछ
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 बातें  कहीं  गई  हें  ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  nicer  के  पिछड़े  हुए  भागों  का  विकास
 करने

 सारी  स्थिति  का  शझ्रवलोकन  ध्यान  से  करते  तथा  वहां  के  निवासियों के  जीवन  स्तर
 को

 तो  स्पष्ट  हो  जाता  कि  श्रीनगर  में  प्रशासन  का
 उठाने  के  लिये  हर  प्रकार  की  सहायता

 की

 कार्य  अन्य  प्रादेशिक  या  राज्य  प्रशासनों  जायेगी |  यही  हमारा  श्रभिप्राय है  शर  हम

 की  तुलना  में  किसी  प्रकार  भी  घट  कर  सब  संयुक्त  रूप  से  इसी  को  सफल  बनाने  का

 महीं  रहा  वह  भी  जब  कि  met  प्रयत्न  करेंगे  |

 को  सब  काम  नये  सिरे  से  प्रारम्भ  करना  पड़ा

 कुछ  सुझाव  इस  सम्बन्ध  में  भी  दिये था  ।  इसलिये  हमें  area  के  मंत्रिमंडल  केਂ  कार्यों
 गयें  थे  कि  तुंगभद्रा  परियोजना  का

 प्रबन्ध

 की  झ्रालोचना  नहीं  करनी  चाहिये  वरन्

 हमें  उसे  बधाई  देनी  चाहिये  fe  उस  ने  इतनी
 इस  प्रकार  किया  जाये  जिस  से  कि

 अधिक  से  अधिक  व्यक्तियों  को  लाभ  पहुंचे  ॥

 कठिनाइयों  के  होते  हुए  भी  प्रशासन  को  इतनी
 निस्सन्देह  ही  ऐसा  किया  जायगा  कौर  उस

 सफलता के  साथ  चलाया  |
 से  श्रघिकतम लाभ  उठाने &  प्रयत्न  किये

 अनुदानों  के  व्यतीत  होने  की  बात  कही  जायेंगे  ।

 गई  है  ।  श्राद्ध  सरकार  को  सभी  कार्य  नयें
 आसान  से  अन्य  राज्यों को  भेजे  जाने

 सिरे  से  करने  थे  att  साथ  ही  जनता  के

 पैसे  बचें  करने  केਂ  उत्तरदायित्व को
 वाले  चावल  पर  निर्यात-शुल्क  लगाये  जाने

 भी  ध्यान में  रखना  था  ।  ऐसी  अवस्था  में
 की  संभावना का  भीਂ  निर्देश किया  गया  था  ।

 में  सोचता  हूं  कि  इस  रकम  को  देगा  कौन  ।
 यदि

 are  मंत्रिमंडल ने
 सावधानी

 से  काम

 लिया  तो  यह  aera का  विषय  नहीं  होना
 चाहे  उसे  निर्यात  शुल्क  कहिये  या  किसी

 चाहिये  ।  यदि  माननीय  सदस्य  आगामी  वर्ष
 श्र  नाम  से  पुकारिये  अन्ततः इस  का  भार

 के  आयव्ययक को  देखें  वे  देखेंगे कि
 भ्रान्ति के  किसानों  पर  ही  पड़ेगा  ।  किसी  भी

 राज्य को  अरन्य  जिलों  को  भेजे  गये  माल  पर
 पुनरीक्षित  प्राक्कलन  बढ़  गये  हें  ।  इस  a

 प्रकट  होता  है  fe  wa  योजना का  कार्य
 निर्यात-शुल्क  लगाने  का  अधिकार  नहीं

 are  are  जेसी  परिस्थिति में  जब  कि  खाद्य
 धीरे  धीरे  बढ़  रहा है  ।  wager  मांगों  को

 देखने से  जान  पड़ता  है  किਂ  नये  विकासਂ  कार्यों  वस्तुयें  के  मूल्य  गिरते  जा  रहे  हें  इस  प्रकार

 के  लिये  बहुत  उत्साहवर्धक  उपबन्ध  किये  का  विचार  करना  कोई  बुद्धिमानी की  बात

 गये हैं  ।  नहीं  होगी  |  खाद्य  वस्तुभ्नों  के  गिरते  जा  रहे

 are के  भीतर  भी  उत्तर ate  दक्षिण  मूल्यों  से
 में  स्वयं  भी  चिन्तित  हूं  शर  मेरी

 की  खींचातानी  को  देख  कर  मुझे  बड़ी  परेशानी
 इच्छा  है  कि  मूल्यों ay  स्थिर करने  के  लिये

 wae  ही  कुछ  किया  जाना  चाहिये  जिस से
 होती  है  ।  यदि  हम  सदा  प्रदेशों की  ही  बात

 सोचते  रहेंगे  तो  हम  ब्  देश  की  एकता को
 कि

 जनता
 की

 क्रय  शक्ति का  क्लास  न  होने

 केसे  कायम  रख  सकेंगे  |  आखिर  सभी  स्थानों
 पायें  ।  यही  ५  इसी  सिद्धान्त  को

 हमें  अपने  समक्ष  रखना  चाहिये  ।
 का  विकास  एक  साथ  तो  नहीं  किया  जा  सकता

 है  ।  कोई  न  कोई  व्यवस्था  तो  होगी  ही  ।
 ares  में  सिचाई  तथा  क

 परन्तु  जो  जानकारी  मुझे  प्राप्त  हुई  है  उस  से  नहीं
 की  दौर  विशेष  ध्यान  दिया  गया

 तो  पता  चलता  है  जितना  उत्तर  के  लिये  किया
 wit  यह  स्वाभाविक  भी  है  ।  ग्राम्य  विकास  तथा

 गया  है  उतना ही  केਂ  लिये  किया  गया  कृषि की  उन्नति के  लिये  बड़ी  बड़ी  रकमें

 ।  जहां  तक  भारत  सरकार  का  सम्बन्ध  है  खर्चे  की  गई  हें
 ।

 नये  तरीके  चालू  किये



 १३२९  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  ११  मारे  १९५५  १९५४-५५  और  लेखानुदानों  १३३०

 की  मांगें  C&44—4  GATT

 जी०  बी०

 झधघिकाधिक  मात्रा  में  उर्वरकों का  प्रयोग  तब  तक  हम  अपने  देश  उतना  शीघ्र  विकास

 किया  गया  कौर  प्रति  एकड़  उपज  बढ़  नहीं  कर  सकते  जितना ह  म  चाहते ह  भारत

 गई  है  ।  हमें  इन  तरीकों को  राज्य के  एक  अविकसित  नहीं  रहेगा  ;  इस  देश  के  प्रत्येक

 भाग  में  ही  नहीं  प्रशिक्षु  समस्त  राज्य
 में

 भाग  के  संसाधनों का  पूरा  पूरा  लाभ  उठाया

 चालू  रखना  है  जिस  से  कि  भारत  के  नागरिक  जायगा  कौर  इस  संघ  में  रहने  वाला  प्रत्येक

 एक  सुन्दर  तथा  सुसंस्कृत  जीवन  व्यक्ति एक  बरच्छा  तथा  सभ्य  जीवन  बितायेगा ।

 व्यतीत  कर  सकें  ।  इसी  लक्ष्य  की  पूर्ति  के  लिये  मुझे  ore है  कि  जितना  हमारा  श्रुति

 हम  सब  ने  नित्य  प्रति  प्रयत्नशील रहना  बढ़ता  जायेगा  उतना  ही  हम  wast

 है  ।  अपने वचन  तथा  कर्म  में  रहिसा  का

 प्रयोग  करने  लगेंगे
 ।

 में  विश्वास  करता  हूं  कि

 वास्तविक  जीवन  के  अनुभवों  को  व्यर्थ  में

 कई  प्राय  छोटी  छोटी  बातों  जैसे  कि
 जाने  नहीं  दिया  जायेगा  ।  किन्तु  में  इस

 की  श्र भी  निर्देश  किया  गया  ।  यह  प्रशिक्षण
 सम्बन्ध  में  दृढ़  विश्वास  रखता  हूं  कि  यदि  एक

 बार हम  ने  उन  बातों  को  भुला  भी
 केवल  इसलिये  दिया  जायगा  ताकि  ये  लोग

 तो  पुनः  वैसी  ही  परिस्थितियां  उत्पन्न  होंगी
 ग्रामीण  में  सम्मिलित  हो  सकें  कौर  अर  में  महात्मा गांधी  के  बनाये

 उन्हें  ऐसा  प्रशिक्षण दिया  जाये  जिस  से  कि  हुए  सिद्धान्तों  को  ही  हमारे  देश  के  लिये

 उन्हें a  दोदो  काल  से  ही  उस  ठीक  मानना  पड़ेगा  हम  में  से  प्रत्येक

 रुचि हो  जब  fe  उन  के  मस्तिष्क कुछ  ग्रहण
 व्यक्ति  सर्वोत्तम  कार्य  उसी  समय  कर  सकता  है

 कर  सकने  योग्य  होते  हें  ।
 तथा  लोगों  की  श्रद्धा  का  पात्र  उसी  समय

 बन
 सकता  है  जब  कि  वह  स्वयं  उन  में  श्रद्धा

 करेगा  ॥
 कुछ  सुझाव  भी  थे  कौर  विशेष

 जोर  इस  बात  पर  दिया  गया  था  fe  बंजर

 ata का  किस  प्रकार  से  प्रबन्ध  किया  जाता

 यदि  बंजर  भूमि  को  वैसे  ही  दे  दिया  जाता
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 तो  गार्डन  के  कुछ  ही  लोगों  को  भूमि  मिलती
 ।

 बया  किया  जाये  ?  हमें  रुपये  की  प्रा वश्य कता
 कि  ३१  १९४५५  को  समाप्त

 हमें  अपने सारे  संसाधनों से  रुपया  प्राप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिये  मांग  संख्या  १,  ४,  ७,

 करना  है  ।  क्या  वे  ही  लोग  जिनहें  किसी  प्रकार
 ८,  €,  Ro,  Fk,  १२,  १३,  १६,  १७,  १४,

 का  लाभ  प्राप्त हो  भार  अ्रथवा वे  २२,  २३,  R%,  २६,  २७,  8,  दै  zy,

 ३  ३६,  े  9,  ३  vo  के लोग  उस  को  सहन  करें  जिन्हें  कुछ  प्राप्त

 न  हुआन  हो
 शर

 फिर  भी  उन्हें  कुछ  देने  सम्बन्ध  में  क्रम  पत्र  तृतीय  स्तम्भ  में

 के  लिये  तंग
 जाये

 ।  समानता का  यह
 उन  के  सामने  दी  हुई  wage  राज्यों

 झींगर  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  दी  जायें  ी साधारण  सिद्धान्त  है  भ्र  हमें  यह  बात  ध्यान

 में  रखनी है  कि  जब  तक  हम  उपलब्ध

 थनों  का  पूर्णतया  उपयोग  नहीं  कर  सकते  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।
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 SS

 ह्य

 भू-राजस्व  Yo  Yoo

 200.0

 सामान्य  बिक्री  कर  अरन्य  कर  तथा  लक  २७,९००

 सिंचाई  २२,२२,३००

 राज्य  का  प्रधान  तथा  मख्यालय  के  कर्मचारी
 २,५५८,

 ४००

 Qo  राज्य  विधान  मिल  चुनाव  २१,६४,९६००

 जिला  प्रयास  तथा  विविध  ३८,४८,  ९००

 न्याय का  ११,६००

 जल
 ~

 ८,
 रे

 3००

 १६  चिकित्सा  &८,०४,३००

 29  लोक-स्वास्थ्य  ह  4,900,000

 te  पद-चिकित्सा  .  e  82,508

 RR  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  तथा  अन्य

 पिछड़े वर्गों  का  कल्याण  IF,  45,500

 ३  कारखानों सहित  श्रम  ३४,९००

 rate  निर्माण-कार्य-निर्माण  2,93, 200

 R&  असैनिक  निर्माण-काये-सहायता-म्रनदान  RRR ०  ROO

 २७  विद्युत  शे
 १८,४  १,८००

 देश  विविध  ३०,०००

 जमींदारी  प्रथा  के  उन्मूलन  के  |
 ढा को  प्रतिकर

 का
 भुगतान  ११४,  ३००

 €

 av  faarg 1x  sett  आय  ३००



 १३३३२  अनुपूरक  भ्र तु दानों  की  मांगें  ११  मार्च  १९५५  १६५४-५५
 और लेखानुदानों  १३३४

 की  मांगें
 See 8944 RR TTT  ललਂ

 भांग  संख्या  रानी
 शीर्ष

 रुपय

 कर  लोक-स्वास्थ्य सुधार  पर  पूंजी  व्यय  %,00,  0०0

 wa  कृषि  सुधार  तथा  गवेषणा  ४  ३े,२६,८००

 रे  असैनिक  निर्माण-कार्यों  पर  पूंजी  व्यय  र६,७  €,  vo  o

 ३७  9 ६  योजनाओं पर  पूंजी  व्यय  {,2oo

 ze  राज्य  द्वारा  व्यापार  की  योजनाकारों  पर  पूंजी  व्यय  ,  र६,६ ३००

 Vo  राज्य  सरकार  द्वारा  ऋण  तथा  घन  प  2%  3,9  oo

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  में  लेखानुदानों  ay  के  लिये  मांग  संख्या  १  से  ह  सक  के

 की  मांगें  आन्ध्र-सभा  के  समक्ष  मतदान  केਂ  सम्बन्ध में  क्रम पत्र  के  तृतीय  स्तम्भ में  इन  के

 लिये  रखता हूं
 :

 सामने  दी  हुई  राशियां  प्रान्तर  राज्य  की  संचित

 निधि  में  से  दी  जाये  ।”
 यह  है

 :

 PEUY  को  समाप्त  होने  वाले  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ॥

 द्वारा  स्वीकृत  लेखानुदानों  की
 मांगों

 की  सूची  नीचे

 दी  जाती  है--सम्पादक
 संसदीय

 प्र

 भाग  सख्या  शीर्ष  राशि

 LD  एटलस

 रुपये

 भ-राजस्व  विभाग  रे  १०,०००

 उत्पादन-दशक  विभाग  gy,  2Y, 000

 4,5  १,००0

 वन  विभाग  RY,=  2,000

 पंजीयन  विभाग  ,  करें  ड  000

 com

 सामान्य बिक्री  कर  तथा  अन्य  कर
 त  +  VV,  क  cog

 सिचाई  ६७,  19,000



 १३३५  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  ११  कभ  १९५५  १९५४-५५  और  लेखानुदानों  १३३६

 की  मांगें

 सख्या  are  रानी
 ee  er  eee  ee  a  ny  SY  NS  eee  oT  SE  SO  peers  oe  ar  ee  न्गा

 रुपये

 दे  , to  ०० राज्य  का  प्रधान
 मंत्री  तथा  मुख्यालय  के

 कर्मचारी

 20  fay  नि  मण्डल  १४,  2E,000

 ्  जिला  प्रशासन कौर  विविध  १,४२,५०,०००

 २  न्याय का प्रदयासतन का  प्रशासन
 दे  ६  3,000

 aN
 RR  जल  ९,  भ्रू  २,०००

 QS  पुलिस  १, ३  ¥,ES,o000

 ्  ROX,  RL,  000

 न  चिकित्सा  RV, XE,o00

 ७  लोक-स्वास्थ्य  ३०,०  2,000

 2s  कृषि तथा  मीन  क्षेत्र  ४  g,3 Yiooeo 3

 RE  पद्य-चिकित्सा  Pk,UY,o00

 20
 PU,  VE,o00

 XR  YY,  9,  ०  00

 marad  ख़ादिम

 कल्याण  जातियों  at  का  हँ  €,  ३६,०००

 कारखानों सहित  श्रम  3,090,000

 २४  श्रे सैनिक  निर्माण-कार्य  निर्माण
 LEEW o00

 २५
 are

 निर्माण-कार्ये-स्थापना  तथा  औजार

 सत्र  |  RE, EY, 000

 प्२६  सैनिक  निर्माण-काये-सहायता-श्रनदान  VR, RP@,ooe

 चि
 ४  विद्या  ECG2000¢

 पद  सुभिक्ष  2,Yo,c0e

 २९  निवृत्ति  वेतन  Y¥,o0,0¢9
 बके



 १२३७  ait  विनियोग  विषयक  ११  मार्च  १९५५  झ्मां घ्  विनियोग  विधेयक  22RC

 aire  राशि

 ०
 रुपये

 ३०  &,RR,0.00

 ढेर  विविध  V,5R,000

 aR  सामुदायिक विकास  परियोजनाओं  १२,€  3,000

 बेरे  जमींदारों को  प्रतिकर  कि
 रै  219,000

 ड्  सिंचाई पर  पंजी  व्यय  न  4,519,0
 99

 रेन  लोक-स्वास्थ्य पर  पंजी  व्यय  2¥,00,000

 कृषि  सुधार  तथा  गवेषणा  की  योजनाओं  पर
 ि

 पंजी  व्यय  G2 0,000

 श्रौद्योभिक विकास  पर  पंजी  व्यय  १  %,019,000

 as  असैनिक  निर्माण-कार्यों पर  पंजी  व्यय  X28, 22,000

 ड्  विद्युत  योजनाओं पर  पंजी  व्यय चल  X0,000

 Yo
 %,19&,0

 oo

 श  राज्य  द्वारा  व्यापार  की  योजनायें पर  पूंजी
 व्यय  १

 २  राज्य  सरकार  द्वारा  ऋण  तथा  धन  र
 ३८,

 ६  2,000

 AT]  विनियोग  विधेयक  में  से  कुछ  कौर
 राशियों

 के
 भुगतान

 तथा

 विनियोग का  अधिकार देने  वाले  विधेयक

 राजस्व  और  असैनिक  व्ययमंत्री  (  श्री  एम  ०  को
 पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी

 सो०  :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  वित्तीय  जाये  14.0

 ay  REY FT में  व्यय  के  लिये  ore
 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 राज्य
 की

 संचित  निधि  में  से  कुछ  a  राशियों  श्री  एस०  ato  शाह  :
 में  को

 के  भुगतान  विनियोग  का  अधिकार

 डराता

 करता  हुं  प्रस्ताव*  करता

 देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  हँ

 अनुमति दी  जाये
 कि  वित्तीय  ag  PEYV— YR  म

 व्यय कें  लिये  wrest  राज्य  की  संचित  निधि उपाध्यक्ष महोदय  :  wet  यह  है  :

 में  से  कुछ  ak  राशियों  भुगतान  तथा
 वित्तीय  वर्ष  PEYWo-YY  में  विनियोग का  अधिकार देने  वाले  विधेयक पर

 व्यय  के  लिये  आन्ध्र  राज्य  की  संचित  निधि  विचार  जाये  0.0

 wqoaree *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  सच्घावनलपएप  ज



 १३३९  आध्र
 विनियोग  )  विधेयक  ११  मार्च  १९५५  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें  22%

 १९५४-५५-रेलवे

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :  कुछ  भाग  में  व्यय  कै  लिये  भ्रान्ति  राज्य की

 वित्तीय  भ  ae O Got 4  में  व्यय  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  निकालने

 के  लिये  ore  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  पर  बिचार

 किया  जाये  1.0
 कुछ  ste  राशियों  के  भुगतान  तथा  विनियोग

 का  अधिकार देने  घाले  विधेयक पर  विचार  उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन यह  है  :

 कया  जाये  ी  वित्तीय  वर्ष  १९५४-५६

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 :

 कुछ  भाग  में  व्यय  के  लिये  आन्ध्र  राज्य  की

 खंड १  अनुसूची  विधेयक का  संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों  के  निकालने

 नाम  तथा  अधिनियम  सुत्र  विधेयक  में  जोड़  का  उपबन्ध  करने  वाले  विधेय  क  पर  बिचार

 दिये  गये  ।  किया  जाये  0.0

 श्री  एम०  सी ०  में  प्रस्ताव करता  हूं  :  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 विधेयक  को  पारित  जाये  पी  खण्ड  १  से  ३,  विधेयक  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  wet  यह  है
 :  नाम  तथा  अधिनियम  सूत्र  विधेयक  में

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”  जोड़  दिये  गये
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 ee
 श्री  एम०  सो ०  शाह :  में  प्रस्ताव  करता

 आन्ध्र  विनियोग

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  बि
 विधेयक

 राजस्व  धौर  असैनिक  व्यय  मंत्री  उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  है  :

 एस०
 सी  ०  :  में

 प्रस्ताव  करता  हूं
 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पि

 ~

 कि  वित्तीय वर्ष  १९५५-५६  के  कुछ  भाग  में

 व्यय  के  लिये  are  राज्य  की  संचित  निधि
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 a
 में

 से  कुछ  राशियों के  निकालने का  उपबन्ध

 करने वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने की

 श्रीमती दी  जाये  अनुपूरक  अनुदानों  की  मानें
 Lv)

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  ay  PEYY—UE  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन  यह  है  :

 कुछ  भाग  में  व्यय  के  लिये  aes  राज्य
 की

 संचित  निधि  में  से  कुछ  राशियों के  निकालने

 का  उपबन्ध  विधेयक  को
 ३१  Feu  को  समाप्त

 होने  वाले  वर्ष  के  लिये  मांग  संख्या  ४,  ५,  ६,
 पुरःस्थापित  करने की  झ्र नुम ति  दी  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।
 ७,  ८,  १४५  शौर  १८  सम्बन्ध  में

 क्रम  पत्र  के  तृतीय  स्तम्भ  में  इन  के  सामने श्री  एम०  ato  दाह  :  में  विधेयक  को

 पुर:स्थापित*  करता हूं  प्रो  प्रस्ताव *  करता  हूं  :  दी  हुई  भ्रनुपूरक राशियां  दी  जानें  न्

 वित्तीय  ay  PERK—-UE  के

 मस्तान  स्वीकृत  हुआ
 ।

 क

 *राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  तथा  प्रस्तावित  ।

 **राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  प्रस्तावित  ।



 RRvz  विनियोग  रेलवे  ११  १९५५  संख्या २  चिघेयक  22v2

 सभा  द्वारा  स्वीकृत  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों  की  सूची  नीचे

 — आधान
 दी  जाती  संसदीय

 aia माम  सख्या  राशि

 साधारण  का ्य वहन  व्यय-प्रशासन  १,२७,  2¥,000

 साधारण  कार्य वहन  व्यय-मरम्मत  आरक्षण  0७,५८५  G3,000

 साधारण  कार्य वहन  व्यय-संचालन  कमंचारी  १७,७२,०००

 साधारण  कार्य वहन  व्यय-संचालन  2,\98,50,000

 साधारण  काय वहन  व्यय-चालन  कर्मचारी

 और  ईंधन  के  अतिरिक्त  98,05,  000

 पद  विकास  निधि  में  विनियोग  १,४३,०६,०००

 १४  नई  लाइनों का  निर्माण  2,000

 १८  चाल  लाइनों  पर  काम  विकास  निधि  ९,५४,  ९६,०००

 विनियोग  रेलवे  संख्या  २  विधेयक  श्री  अलगे शन  विधेयक  को

 पुर:स्थापित* करता  हुं  और  प्रस्ताव  *  करता  हू
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  वित्तीय  वर्ष  Peyv—KY

 :  में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  वित्तीय
 रेलवे  के  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित निधि

 वर्ष  PEYW—NY  में  रेलवे  के  व्यय  के  लिये

 भारत की  संचित  निधि में  से  कुछ  राशियों
 में  से  कुछ  are  राशियों  के  भुगतान

 योग  का  झ्र धि कार  देने  वाले  विधेयक  पर

 के  भुगतान  कौर  विनियोग  का  अधिकार  विचार  किया  जाये  प

 देने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित करने  की

 अनुमति दी  जाये  ॥
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह

 वितीय  वर्ष  PEYT—-UY  में

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  रेलवे केਂ  व्यय के  लिये  भारत  की  संचित निधि

 वित्तीय  ay  PEYw— Uy  में  रेलवे
 में  से  कुछ  are  राशियों  के  भुगतान  प्रौढ़

 के  व्यय के  लिये  भारत की  संचित  निधि  में  से
 विनियोग  का  अधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ।''
 कछ  are  राशियों  के  भुगतान  कौर  विनियोग

 का  ग्रन्थकार  देने  वाले  विधेयक को
 प्रस्ताव

 स्वीकृत  हु
 ।

 खण्ड  १  से  ३  विधेयक  का पुरःस्थापित  करने की  झलकती  दी  जायें  पै

 नाम  तथा  अधिनियम  सत्र  विधेयक में  जोड़

 Seat  स्वीकृत  ठ्ठ
 |

 दियें  गये  ।
 मक  कनक  किक

 _  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित  तथा  प्रस्तावित  ।



 १३४३  रेलवे  सामान  ११  मार्चे  १९५५  wag  विधेयक  M36e

 श्री  अलगे दन
 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  इसी  प्रकार

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  0.0  का
 विधेयक

 डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा

 प्रस्तुत  किया  गया  था  उस  के  द्वारा उस
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  विभाग

 द्वारा
 निमित

 तांबे  के  तार  ante
 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पीपी

 किसी
 व्यक्ति

 के  पास  होने से  दंड  की
 व्यवस्था

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  |  मेंने उस  विधेयक  का  समर्थन  किया  था

 तथा  में  कुछ  संशोधन करने  पर  इस  विधेयक

 का  भी  arta हूं  । सामान  अवैध  कब्जा  विधेयक

 ——TeT
 मेरे  विचार  से  इस  विधेयक  को  प्रवर

 समिति  को  सौंपा  जाना  चाहिये  जिस  से  कि
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :

 इस  के
 उपबन्धों

 पर  पूर्णतया  विचार  किया
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 जा  सके  ।  १९४४ में  एक  पारित
 *

 कि  विधेयक  को  श्री  गणेश  सदाशिव
 किया  गया  था  जिस  की  प्रतिलिपि इस  विधेयक

 श्री  के०  सरदार
 का  एक  भाग  है

 ।
 उस  में  दिया  हुआ है

 gm  श्री  एन०  सी०  श्री  ato

 रामचन्द्र
 श्री

 टेंक  श्री  य०  एम०
 एसी  कोई  भ्राता  स्थिति

 हो  जिस में  किसी  व्यक्ति  को  रेलवे
 श्री  नेमी चन्द्र  श्री

 वी०  श्री  के'०  एस०
 सामानों

 के
 अवैध  कब्ज़े

 के  अपराध के

 लिये  दंड  देने का  विशेष  उपबन्ध
 श्री  पी०  कार  कनावडे

 श्री  ako  श्री  फूल सिह जी
 frat  जाना  अपेक्षित हो  इत्यादि  ।

 खी  ०  श्री  सी०  रार ०  मेरे  विचार  से  इस  समय  कोई

 श्री  कमल  कुमार  श्री  मूलचन्द
 कालीन  स्थिति  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  केਂ

 डा०  लंका  श्री  हरि  विनायक  दारा  इसी  अध्यादेश  केਂ  उपबन्धों  को  भाग

 aft  को  ato  अलगे दान  तथा  प्रस्ताव की
 ख

 मेंके  राज्यों  में  लागू  करने  का  विचार

 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  कौर  उसे
 ३१  १९५५  तक  डरपना  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करने  जा  रहे  हैं
 तब

 वह  ऐसा  क्यों

 वस्तुत करने  का  अनुदेश  दिया  जाये  ।”  न
 हो  जो

 सब
 तरह  से  पूर्ण  हो  तथा  जिस  से

 देश

 का  लाभ  सके  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  मेरा  नाम  इस  में  जाने से  विधेयक  का  नाम  रेलवे  सामान

 यह  नहों  समन्  लिया  जाना  चाहियें  कि  में
 विधेयक  है  ।  खंड

 र
 में  रेलवे  भंडार

 इस  प्रस्ताव का  समेत  हूं  ॥  की
 परिभाषा

 इस  प्रकार है  कि
 रेलवे  भंडारों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेर  विचार  से  में  वह  सभी  वस्तुयें  जाती  हें  जो  कि  रेलवे के

 माननीय  मंत्री  का  तात्पर्य  यह  है  कि  उन  निर्माण  संचालन  इत्यादि  केਂ  कार्य  में

 के  नाम  के  इस
 में

 करा
 जाने  से  यह  नहीं  स  प्रयोग में  लाई  जाती  हों  ।  में  ने  ऐसी  कोई भी

 दंड  विधि  नहीं  देखी  जिस  गें  केवल  किसी

 वस्तु के  किसी  व्यक्ति  के  पास  होनें  मात्र  से

 तो  वह  समिति  से  पृथक  रहना  भी  नहीं  चाहते  ही  उस  को  दंड  दिया  जा  सके  ।  दंड  संहिता

 ह  की  घारा  ४११  के  अधीन  चोरी  करना  या



 १३४५  रेलवे  सामान  ११  उ  १९५५  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  १३४६.
 way  कब्जा  विधेयक  विधेयकों  और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 ठाकुर दास

 चोरी  का  माल  रखना  एक  शअ्रपराध है  कौर  इस  सम्पत्ति  को  चुराने  वाले  व्यक्ति को

 भारतीय साक्ष्य  अधिनियम  के  व  के  स्थान  पर  पांच  ag  का  दंड  दिया

 किसी  वस्तु  का  केवल  अपने  पास  रखना  जाये
 ।

 परन्तु  जब  यह  है  कि  दो  श्र

 दण्डनीय  कदापि  नहीं  हो  सकता  कौर
 निर्दोषी  ar  निर्णय  कैसे  किया  जाये  ?

 विशेषकर  sa  समय  जब  कि  वह  वस्तु  बहुत  art
 की

 पुलिस  wie  श्राप  के  न्यायालय  ऐसे

 देर  से  किसी के  शअ्रधिकार में  है  ।  हें  कि  दोषी  के  स्थान  पर  बेचारा  निर्दोषी

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा
 :

 परन्तु
 ही  पकड़ा  जायेगा  |

 यह  ह  होगा  ।  में  तो  अपने  संशोधन  द्वारा  यह

 पंडित  ठाकर  दास  ज  :  परन्तु
 कहना  चाहता  हं  कि  यदि  श्राप  अपनी  वस्त्रों

 पर  कोई  विशेष  प्रकार  का  चिह्न  लगा इस  अधिकार

 है  लि
 की  परिभाषा क्या

 है  ?  जब  तक  शब्द  को  परिभाषित
 तब  तो  चोरी  करने  वाला  पकड़ा  जा  सकता

 न  किया  तब  तक  रह  भ्र धि कार  है  ।  परन्तु  इस  विधेयक  के  खण्ड  की  भाषा

 ऐसी  है  कि  उस  के  द्वारा  कोई  भी  व्यक्ति
 नामक  कोई  नहीं  है  ।  फिर  रेलवे

 की  भी  कोई  परिभाषा  नहीं  की  गयी  |
 चाहे उस  ने  कोई  वस्तु  वैध  रूप  से  क्रय  की

 सौ  साल  बाद  भी  इस  बात  के  लिये  पकड़ा
 इस  के  विषय  में  ऐसा  कहा  गया  है  कि

 इस  में

 हर  एक  ऐसी  वस्तु  सम्मिलित  है  जिस का
 जा  सकता  है  कि  उस  ने  उस वस्तु पर  अवैध

 उपयोग  होता  है  अथवा  जिसके  उपयोग  करने

 भ्रधिकार  कर  रखा  है  ।  मत  में  उचित  नहीं

 समझता  किः  रेलवे  के  अधिकारों  में  यह
 की  इच्छा  होगी  ।  यह  तो  बड़ी  अस्पष्ट ay

 व्याख्या है

 अधिकार  भी  जोड़  दिया  जाये  जिस
 से  कि

 वह  हर  किसी  को  दंड  देते  रहें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  समय  समय  पर  अयध्ञ्ष  महोदय  :  अनाज  हमें  अन्य  कार्यवाही

 अतिरिक्त  वस्तुझ्नों  को  बेच  नहीं  दिया  जाता  ?  भी  करनी  वे  अपना  भाषण  कल  जारी
 रखें  ।

 श्री  अलगे शान
 :

 ऐसी  जिन  की

 ware  नहीं  उन्हें  बेच  दिया
 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 जाता है  ।  परन्तु यदि  किसी  भी  व्यक्ति केਂ
 और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति पास  रेलवे की  कोई  ऐसी  वस्तु है  जो  उस  ने

 खरीदी  नहीं  तो  उस  वस्तु  पर
 बाईसवां  प्रतिवेदन

 अधिकार समझा  जायेगा  |  में श्री  अल्तेकर  सतारा  )

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :
 परन्तु  श्राप

 प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  ७  geuy  को

 ard  सम्पत्ति कहते  किसे  सम्पत्तिਂ
 सभा  में  प्रस्तुत  किए  गये  गैर-सरकारी  सदस्यों

 में  तो  बिजली केਂ
 के  विधेयकों  श्र  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 आदि
 प्रत्येक  वस्तु  जाती  है

 ।
 हर  प्रकार  के  बाईसवें  प्रतिवेदन  से  सहमत  है  1”

 की  वस्तु  रेलवे  सम्पत्ति  हो  सकती  है  ।  परन्तु

 क्या  ने  अपनी  पर  कोई  मोहर

 मेरी  waar  कि  इस  विधेयक  को

 स्वीकार  किया  जाए  |

 लगा  रखी  है  जिस  से  कि
 रेलवे  oR

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 पहचानी  जा  सकें
 ।

 बसे  तो  में  भी  इस  बात  के  के  fag  प्रस्तुत  किया  यया  ak  स्वीकृत

 लिये  चिन्तित  हूं  कि  tara  सम्पत्ति  की  रक्षा  हुआ  ।



 १  Fa)  ११  १९५५  प्रसारण  निगलने
 बारे  में  संकल्प

 है
 ३४८:

 प्रसारण  निगम  के  बारे  में  संकल्प  था
 ।

 बात  वास्तव  में  यह  है  कि  अखिल
 भारतीय  श्राकाद्ावाणी  इस  समय  एक  सरकारी

 विभाग  है  ।  dae  के  पास  ऐसी  शक्ति  है उपाध्यक्ष  महोदय  :  युगल  किशोर

 जिस  से  वह  सभी  सरकारी  विभागों  के  erat
 सिह  द्वारा  २५  फरव  को  प्रस्तुत  किए

 गये  संकल्प  पर  चर्चा  तो  हो  चुकी  परन्तु
 का  परीक्षण  तथा  उन  की  जांच  कर  सकती

 है  ।  और  यदि  वास्तव  में  qh
 तन

 उस  दिन  उस  का  उत्तर  नहीं  दे  सके  थे
 ।

 वे  wa  उस  बाद  विवाद  का  उत्तर
 जो  किः  सभी  सरकारी  विभागों  के  हिसाब  किताब

 दगे  ।
 शर  कार्यों  की  नियमित  रूप  से  जांच  करने के

 लिये  संसद  की  एक  समिति  बनाई  गई

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  ऐसा  देखती  है  कि  किसी  विभाग  में  कोई  त्रुटि

 है  तो  वहू  उस  के  बारे  में  सिफारिशें देती  रहती :  इस  प्रस्ताव  पर  उस  दिन  चर्चा

 समाप्त  हो  चुकी  क्योंकि  उस  दिन  है  ।  मेरा  विचार  है  इस  काय  के  लिये  एक

 पति के  अभिभाषण पर  की  गई  चर्चा के  ay  समिति  बनाने  के  बारे  में  उन्हों ने  जो

 सुझाव  दिया  इसे  मानना  संभव  नहीं  है
 । उत्तर में  नेहरू  जी  को  भ्र पना  भाषण  देना

 था  ।  यदि  मुझे  इस  पर  बोलने  के  लिये  दो  यह  सारा  कार्य  प्राक्कलन  समिति  ही  कर

 तीन  मिनट  दिये  जायें  तो  में  श्राप  का  बड़ा  है  ।  इस  के  विषय  में  एक  बात  ने  मुझे  बड़ा

 ही  ग्रा भारी  हूंगा  ।  विस्मित  किया  है
 ।  ठाकुर  युगल  किशोर

 ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  है  कि  सभा  को

 उस  दिन में  स  प्रस्ताव पर  विचार
 प्रस्तुत  किये  गये  प्राकलन  समिति  के  प्रतिवेदन

 प्रकट  कर  रहा  उसी  समय  प्रधान  मंत्री  प्रा काश वाणी के  के  लिये  ७२  विभिन्न

 को  राष्ट्रपति  जी  के  अ्भिभा  ण  पर  की  गयी
 सिफारिशें  दी  गई  हें  ।  प्राक्कलन  समिति  का

 चर्चा  का  उत्तर  देना था  झ्र कस् मात ही  ara  विभागों  के  काम  के  लिये  प्रशंसात्मक

 eq  चर्चा  समाप्त  कर  देनी  पड़ी ।  हम  ने  प्रमाण-पत्र जारी  करना  ही  नहीं  है  ।  उन

 सोचा था  कि  स  पर  शीघ्र  ही  मतदान  होगा  ।  काम  सुधारों के  लिये  सुझाव  देना है  ।

 परन्तु  क्योंकि  वह  समय  प्रस्तावक  को  दे  दिया  जब  कभी  कोई  कभी  होती  है  तो  वे  उसका

 जाना  इसलिये  सा  कहा  गया  था  कि
 उल्लेख कर  देते  हैं  परौ  यह  सुझाव दे  देते  हैं

 इसे  स्थगित  कर  दिया  जाय  ।  क  कि  अब  कुछ  कि  उस  कभी  को  दूर  किया  जायें  ।  किन्तु

 समय  मत  में  टो  तीन  बातों  स्पष्ट  इस  ar  wt  यह  नहीं  होता  कि  वह  fear

 कर  देना  चाहता  हुं  ।  ठीक  प्रकार  काम  नहीं  कर
 रहा  है  ।  प्राक्कलन

 समिति  +  जिस  प्रकार  झ्राकाशवाणी  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  ऐसा  कर  सामान्य  काम  की  प्रशंसा  की  है  उस  के  लिये

 सकते  हें ।  में  उन  का  झ्राभारी  हूं  ।  सुधार  एक  ऐसी

 चीज़  है  जो  wea  चलती  रहती  है  ।

 डा०  केसकर  :  म अझ्राप  का  दौर  बिकने  उक्त  समिति  के  किसी  सुधार  सम्बन्धी

 माननीय  मित्र का  अधिक  समय  नहीं  लेना  सुझाव
 का

 दूसरा
 भ्रम  नहीं  निकालना  चाहिये

 ।

 चाहता  |

 में  समझता  हूं  कि  किस  प्रकार

 उस  समय  में  श्री  एस०  एन०  दास  की  समिति  की  नियुक्ति  के  बारे  में  सुझाव

 द्वारा  उठाए गये  श्रीलंका का  उत्तर  नद्दी  दे  सका  दिया  गया  है  उस  की  कुल
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 [sto
 -

 नहीं  है  जब  कि  सभा  की  सब  से  डा०  केसकर
 :  सर्व  प्रथम  में  यह  कहना

 शाली  समिति  इस  विभाग  के  काम  की  पड़ताल  चाहता हूं  कि  प्रधान  मंत्री ने  यह  कभी  नहीं

 करती  रही  है  भली  भांति  इसे  देख  कहा कि  उन  के
 विचार

 में  केवल  निगम  से  ही

 चुकी है  ।  काम  चल
 जायेगा

 ।  निगम  भ्रमणी  चीज़  है

 श्र  में  भी  कह  चुका  हूं  कि  मुझे  निगम
 ब्रिटिश  प्रसारण  निगम  का  कई  बार  क  क  क  we

 पर
 att

 नहीं  है किया  गया  किन्तु  यदि  देखा  जाये

 तो  वहां  विवाद  इसी  बात  के  श्राधघार  पर  ठाकर  युगल  किशोर  में  प्रधान  मंत्री

 चला है  कि  बी०  बी ०  सी०  को  प्रसारण के  हेतु
 द्वारा  कहे  दब्दों का उद्धरण का  उद्धरण  किय

 देता  हूं  ।  उन्हों  ने  कहा  है  : दिये  गये  एकीकरण  की  समाप्ति  होनी  चाहिए

 इस  एकाधिकार  को  छीनने  का  यह  प्रयत्न  हो  एक  we

 वहां  के  वाणिज्यिक  समुदाय  द्वारा
 शासी  प्रकार  का  निगम  हो  जो  सरकार  के

 जा  रहा  है  ।  कभी  कभी  इस प्रकार का  अधीन हो  ate  जिस  की  नीति  सरकार  दारा

 '  दबाव  वहां  गया  है  जिस  के  फलस्वरूप  नियन्त्रित हो  1.0

 आयोगों  की  नियुक्ति  भी  हुई  है  किन्तु  उन  की

 डा०  केसकर
 :

 किन्तु  इस  का  यह  we
 यही  रही  है  कि  यह  एकाधिकार

 बना  रहना  चाहिये
 नहीं कि  ऐसा  राज  ही  किया  जा  सकता  है  ।

 जेसा  कि  में  कह  चुका  मुझे  भी  इस  के
 बारे  में

 *कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।  मेरा  व्यक्तिगत  विचार
 ब्रिटिश संसद्  में  एक  प्राक्कलन

 समिति  है  जो  इस  निगम  के  कार्य  का  निरीक्षण  तो  यह  है  कि  निगम  अ्रधिकਂ  लाभदायक

 करती  रहती  है  ।  मेरे  विचार  में  सुझाई  गई
 क्योंकि  अन्य  निगमों  की  भांति  इसे

 प्रकार की  समिति  की  नियुक्ति से  कुछ  लाभ  भी  सरकार  ही  चलायेगी  कौर  पसंद  द्वारा  इस

 नहीं  होगा  ।  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  होगा  ।  क्योंकि  किसी

 निगम  को  चलाने के  faa  भिन्न  प्रकार  के

 ठप  युगल  frat सिह
 साधनों

 oat  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  यह

 )  उपाध्यक्ष  भ्रद्ध-स्वायत्त-शासी होता  है  ।  ऐसे  निगम के

 इस  का  कुछ  उत्तर  देने  के  पहले  में  मंत्री  निर्माण  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन

 महोदय  से  एक  बात  का  स्पष्टीकरण चाहता  रहेगा  |
 किन्तु  में  तो  जो  कुछ  कह  रहा  हूं  वह

 हूं  ।  पंडित  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  सन्  १९४८  में  संसद्  के  हित  में  कह  रहा  हुं  ।  मेरे  अपने

 हितानुसार  तो  निगम  af  सुविधाजनक कहा  था  कि  ये  हिन्दुस्तान  में  एक

 अ्रटानोमस  बाडी  की  तरह  की  खोज  चाहते  हैं  |  क्योंकि  में  उसे  संसद  दौर  से

 माननीय  मंत्री  डा०  केसकर ने  भी  यह  कहा था
 ग्रसित  हस्तक्षेप  के  बिना  चला

 सकूंगा  ।

 कि दो  तीन  साल  बाद  वह  समय  द ज अआयगा

 जब  हम  कारपोरेशन केਂ  सम्बन्ध  में  विचार  युगल  f  झोर  सिह  उस  दिशा

 करेंगे  ax  हम  रेडियो को  स्वावलम्बी  में  ग्रुप  बया  कर  रहे  हें  ?

 होने
 की

 उम्मीद  करेंगे
 ।

 में  जानना  चाहता हूं  उपाध्यक्ष  Wes क  क  ठीक

 कि  इस  बीच  में  उस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही  मेम्बर  बोलना  चाहते  हैं  तो  बोल  सकते

 हुई  fa  कब  एसा  समय  ५  हैं  ।
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 ्रो  डो ०  Ato  शर्मा  पालियामेंट को  जो  afer  मिले  हुए  हैं

 क्या  में  जाने  सकता  हूं
 कि

 एक  उन  श्रस्तियारों को  हमें  किसी  दूसरे  के
 जिम्मे

 नहीं
 करना  चाहिये  ।  जो  सदस्य  यहां

 पर
 शासी  att  एक  निगम  में  क्या

 अन्तर  होता  है
 ?

 मौजूद  हैं  वे  जानते  हें  कि  जो  हक  उन  को
 मिक्

 हुए  हैं  उसे  क्या  जो  कारपोरेशन बना  दिये
 उपाधि  महोदय  :

 माननीय  सदस्यों  जाने  पर  क्या  उन्हों  ने  झपने  अ्रधिकार

 को  दामोदर  घाटी  निगम  at  ae  हो  पोरेदान  को  नहीं  दे  दिये
 ।

 यह  तो  बूढ़े

 चुका है  ।  जब  एक  बार  सरकार की  जोर से  आदमी  की  सी  बात  हुई  जो  यह  नहीं  चाहता
 कि

 उस  केਂ  जीते  जागते  उस  से  उस  के  हक  लड़के

 द्वारा  छीने  जायें  ।  हम  चाहते  हें  कि

 नहीं  रहता  ।
 मेंट  की  कौर  से  इस  तरह

 की
 जो

 ठाकुर
 युगल  किशोर  सिंह

 :
 मेरे  प्रस्ताव

 या  जो  संस्था  बने  उस  को  कुछ
 न  कुछ

 के  विरुद्ध  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  जो  कुछ

 का
 विकेन्द्रीकरण

 जाय  ।  एक  ही
 भी  कहा  है  उस  में  मुझे  कोई  सार  नजर  नहीं

 श्राया, उस में कोई उस  में  कोई  तथ्य  नजर  नहीं
 हाथ  में  शक्ति  को  रखना  अच्छी  बात  नहीं  है  ।

 माननीय  शर्मा  जी  ने  कहा  कि  में  किसी  तरह  की  mare  कोई
 शाक्ति

 किसी  दूसरे  के  हाथ  में  जाती

 किसी  तरह  का  एतराज  नहीं  होना  चाहिये  ।

 दी
 उस  पर  कुछ  भी  कमल  सरकार

 द्वारा  नहीं
 फिर  भी  amc  वे  चाहते  fe  पार्लीमैंट

 किया  गया  ।  इस  वास्ते  वे  कोई  कमेटी  बनाये
 के  कंट्रोल में  रहते  हुए  वह  कारपोरेशन

 करे
 श्राप  का

 कंट्रोल
 उस  पर

 कायम

 जाने  के  पक्ष  में  नहीं  हैं
 ।

 में  बर्मा  जी  से  पूछना

 चाहता  हूं  कि  बात  का  कभी  भी  सरकार
 रहे तो  एसा  भी  हो  सकता है  ।

 श्राप
 के  हाथ

 पर  कोई  असर  gare  कौर यदि  हुआ

 कंट्रोल  रखने  इजाजत नहीं  देता  तो तो  वे  art  से  ऐसी  गलती  न  करें
 उस  कानून को  बदल  सकते

 हें  शर  यदि
 श्री  डी०  Alo  :  मेरी  बात  का  aga

 wat  हुआ  है  ।  में  ने  जनर लिस्टों के  बारे  में
 की

 जा
 सकती

 है
 ।

 ae  जिस  तरह  से  भी

 कहा
 था  श्र  उन्हों  ने  एक  बिल  भी  पास

 कर

 ।
 चाहें उस  पर  नियंत्रण रख  सकते  हें  ।

 श्री  नारायण  दास  जी  नें  कहा  था  कि

 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  :  में  समझता
 चाहे  ईमानदारी

 जो  सिफारिश
 सरकार

 को
 की  गई  थी  उस  पर

 से  काम  कितनी  निष्पक्षता

 से  काम  करे  लेकिन  लोगों  को  उस  पर  हमेशा

 इस  ने
 arr  किया

 है
 ।

 ड्राप  के
 कहने  का

 पर  कोई  नहीं  पड़ता
 दाक  होता  है

 कि
 सरकर  पक्षपात  पूर्ण

 उन  को  से  बोलने की  गलती  नहीं  से  काम  कर  रही  है
 ।

 इस  पर
 भाई

 fea  ||

 तलता
 हूं

 ।
 इस  का  एक  इलाज तो  यह  है  कि

 प्राय  ७
 इस  पर  छोड़
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 युगल  किशोर

 जो  प्रचार  साधन है  उस  को  एक
 जाने के  खिलाफ  जो  भी  दलीलें दी  हे  उन  थ

 पब्लिक  कारपोरेशन के  हाथ  में  दे  दें  ।  ऐसा
 भी  मुझे  सार  नजर  नहीं  श्राया

 ।
 संक्षेप  में

 करने  से  किसी  किस्म  की  शिकायत  नहीं  रह
 उन्हों  ने  बताया  कोई  भी  कारपोरेशन

 areas भी  इस  पर  शक  की  निगाह
 स्वत  त्र  रूप  में  कर  सके  यह  सम्भव

 नहीं  है  ।  Yo  ato  ato  भी  पालियामेंट  के
 से  नहीं  देखेगा  ।  अगर  श्राप  इस  बीमारी  का

 इलाज  करना  चाहते  हें  तो  इस  यही  कंट्रोल  में  रहते  हु  काम  करता  पार्लियामेंट

 में  उस  की  बाबत  जवाब  दिये  जाते  उसकी
 इलाज है

 कार्यवाईयों पर  बहस  की  जाती  वहां  के
 श्री  भागवत  झा  आजाद  ने  कहा  कि  हमारे  गवर्नर  शादी  wa  बहाल  किये  जाते  हैं  तो

 देश  में  भाषा  का  प्रश्न  हमारे  देश  में  भी  सरकार  द्वारा  बहाल  किय  जाते  है  ।

 काज़मी  का  प्रश्न  है  कौर  हमें  राष्ट्र  की  चलाया  ग्रुप  को  यह  मालूम  होगा  कि  हाल  ही

 निर्माण  करना  है  ।  इन  सब  प्रश्न  को  हल  में  वहां  यह  फैसला  किया  गया  है  कि  To  बी०

 करने  का  जो  तरीका  उन्हों  ने  बताया है  सी०  के  जो  गवर्नर  बहाल  जायेंगे

 वह  यह  है  कि  इस  को  एक  विभाग के  जरिये
 वे  एक  दूसरी  बाडी  द्वारा  बहाल  किये  जायेंगे

 चलाया  जाये  न  कि  किसी  किस्म  केਂ
 उस  बाडी  में  जो  लोग  होंगे  उन  में  पालियामेंट

 रोशन  के  जरिये  ।  दूसरे  देशों  केਂ  इतिहास  के  स्प  पोज़ीशन शन  के  वहां  का

 हमारे  सामने  हें  ।  दूसरे  देशों  में  जो  कमिटियां
 प्राइम  चीफ  जस्टिस  इत्यादि

 नियुक्त  की  गई  थीं  ae  उन्हों  ने  जो  रिपोर्टस  से  ऐसे  जिम्मेदार लोग  जहां  गवर्नरों

 की  हैं  उन  को  में  ने  पढ़ा  है  ।  वहां  पर  भी
 को  बहाल  करने  के  लिये  ह  तो  ऐसे  आदमियों

 विभिन्न  भाषाओं  के  होते  हुए  भी  पब्लिक
 के  ऊपर  या  ऐसी  संस्था के  ऊपर  किसी  तरह

 कारपोरेशन बहुत  ही  कच्छ  तरीके  से  काम  का  अविश्वास  रखने  का  कोई  कारण  नहीं
 कर  रहे  हैं  ।  वहां  पर  राष्ट्र के  निर्माण

 हो  सकता ।  उन्हों  ने  यह  भो  बताया कि
 water

 का  काम  रहा  है  दौर  भली  भांति  हो  रहा
 चल  इंटरेस्ट  स  में  जायेंगे  |  मुझे पता  नहीं

 है  ।  यदि  श्राप  चाहें  तो  आप  इस  पब्लिक
 कि  कामर्शियल  इंटरेस्ट  का  क्या  मतलब  है  ?

 कारपोरेशन पर  नियंत्रण  रख  सकते  हैं  क्या  इस  का  यह  मतलब  है  कि  यह  क्रूशियल

 श्र  किसी  तरह  का  प्रतिबन्ध  भी  लगा  सकते
 इंस्टीट्यूशन के  हाथ  म  चला  जायेगा  या

 @  ।  यदि
 श्राप  चाहते

 ~
 कि  दूसरे  देशों  में  जो  क्रूशियल  एडवर्टेज़मेंट  होने  शुरू  हो  जायेंगे  ।

 समाचार भेजे  जायें  दऋरान  जाजत  से  नगर  इस  के  बारे  में  भी  इस  पर  वे  किसी

 भेजे  जायें  तो  इस  प्रकार  का  नि  श्राप  प्रकार  का  प्रतिबन्ध  लगाना  चा  तो  वे

 उस  कारपोरेशन  पर  रख  सकते  हें  ।  ऐसा  करने
 tar  भी  कर  सकते  हैं  ।  बी  ato  सी ०  में

 ड्राप  के  रास्ते  में  कोई  कसावट  नहीं  होगी  ।  चार्टर  के  जरिये  उस  पर  निबन्ध  दिया
 ~

 इसलिये  यदि  श्राप  कहें  कि  mat  श्राप  को  गया है  जिससे  कि  क्माशियल  इंटरेस्ट  उस  सं

 भाषा  दन  हल  करना  काश्मीर  का  नहीं  त्र  कौर  वह  पक्की  गुड  के  लिये

 प्रश्न  हल  करना है  या  अपि  के  सामने  ATTA  हीਂ  इस्तेमाल  जा  सकता  है  ।  श्राप

 वैदेशिक  आती  का  प्रश्न  मत  बाप  एक  ने  चार  करोड़  रुपया  इस  पर  खर्चे कर  दिया  है

 पब्लिकਂ  कारपोरेशन  नहीं  बना  सकते  |  शर  अप  दस  करोड़  और  खरच  करने  वाले
 के  ।

 मेरे  विचार  में  यह  wet  दलील  नहीं है  ।  पता  नहीं  इस  में  श्राप  ने
 टालेगी न  की

 पब्  लिक  कारपोरेशन  बनाये  व्यवस्था  की  है  या  नहीं  ।  यदि  श्राप  इतना



 २५५  प्रस/रण  निगम  शश  १९५५  डाक  व  तार  के  चित्त  के  १३५६३

 के  बारे  में  संकल्प  पृथककरण  के  बारे  में  सं  कल्प

 पया खरच  करना  चाहते  हैं  तो  क्या  यह
 के  हेतु  जितनी  जल्दीश्हो  एक  कानून

 सब  एक  पब्लिक  कारपोरेशन  को  पेश  करना  चाहिये

 नहीं  दे  सकते  ।  am  ने  हाल  ही  में  सात  प्रस्ताव  अप्वीकत
 द  ||

 करोड़  पया  एक  कारपोरेशन  बना  कर  उस

 को  दिया  है  पया  व्यापारियों  को  दिया
 डाक  व  तार  के  वित्त  के

 यहां  के  व्यवसायों  को  देगा  |

 यदि  art  चाहें  तो  एक  पब्लिक  कारपोरेशन  पृथक्करण  कें  बारे  में  संकल्प

 बना  कर  जो  रुपया  श्राप  खर्चे  करना  चाहते  हैं  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 उस  के  हवाले  कर  सकते  इस  में  कोई  करवट
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 श्राप  के  सामने  नहीं  way  ।  यदि  श्राप  उस
 सभा  की  यह  राय  है  कि  डाक  व

 कारपोरेशन  को  कुछ  भी  नहीं  देना  कोई
 तार के  faq को  सामान्य  fad  से  भरक

 ग्रांट  नहीं  देता  सबसिडी  नहीं  देना  चाहते

 कर  देना  चाहिये  । श्र  चाहते  हें  कि  वह  कारपोरेशन  केवल

 फीसों  के  जरिये  श्रपना  काम  चलाए  यह  प्रथम  नहीं  है  कि  जब  कि

 में  इस  विषय  को  सभा  कौर  मंत्रालय के तो  बात  दूसरी  है  दौर  में  कुछ  भी  नहीं  कहना

 चाहता |  लेकिन  यदि  श्राप  अपना  सहयोग  सम्मुख  प्रस्तुत कर  रहा  हूं  ।  गत  वर्षों

 इस  कारपोरेशन को  देना  चाहते  हें  करो  हर  में  ग  पहले  अ्रायव्ययक  सम्बन्धी

 किस्म  से  इस  की  मदद  करना  चाहते  हैं  तो  वाद  विवाद  के  समय  में  सभा  का  ध्यान

 श्राप  के  रास्ते  में  किसी  किस्म  की  रुकावट  Tar  इस  विषय  की  a  मार्का
 त

 कर  चुका  हूं

 नहीं  हो  सकती  कौर  उस  पर  जिस  तरह  किन्तु  मुझे  कोई  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  मिल

 श्राप  रखना  चाहें  श्राप  रख  सकते  हैं  ।  सका  ।

 ऐसी  हालत  में  में  फिर  श्राप  से  कहूंगा  कि

 अप  ने  प्रधान  मंत्री  जी  ने  जो  श्राइवासन  ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 fear था  उस  को  पुरा  करें  कौर  श्राप  ऐसा

 कदम  जरुर  उठायें  जिस  से  कारपोरेशन
 संचार  उपमंत्री  राज

 पित  हो  ।  ऐसा  करने  से  श्राप  पर  जो  पक्षपात
 जहां  तक  मुझे  याद  है  में  ने  .  स  विषय

 में  कुछ
 का  लांछन  लगाया  जाता  है  उस  से  ड्राप

 शब्द  कहे  थे
 बच  भी  सकते  ak  ब्रॉडकास्टिंग के

 माध्यम  को  राष्ट्र  के  निर्माण  में  भ्रौर  राष्ट्र  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  में  संचार

 के  हित  में  इस्तेमाल  भी  कर  सकते  हैं  ।  वित्त  मंत्री  कौर  समस्त  केबिनेट  से  स्पष्ट

 उत्तर  चाहता

 |
 कि  क्या  वे  इस  संकल्प  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  दवारा  श्री  एस०  एन०
 स्वीकार करने  को  तैयार  हैं

 का  संशोधन  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत
 मेरी  इस  मांग  का  प्राधा  यह  है  कि किया  गया  तथा  स्वीकृत  gar  ।

 यह  विभाग  न  केवल  एक  सार्वजनिक  उपयोग

 उपाध्यक्ष  महोदय  परन यह  है  :  सम्बन्धी  विभाग  है  अपितु  भारतीय  रेलवे  की

 इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  सरकार  भांति  वाणिज्यिक  काय  भी  करता  है  ।

 को  देश  में  प्रसारण  माध्यम  नियंत्रण  रेलवे  का  वित्त  एक  अभिसमय  परा  १९२४  में

 at  संचालन  करने  के  लिये  एक  निगम  बनाने
 पृथक  क्यों  कर  दिया  गया  था  ?  क्या  कारण



 है२५७  डाक व  तार  ११  १९५५ ५  वित्त  wg  थककर  भावी  ं  कल्प  १३५८.

 ए  7०  सो  ०

 है ंकि  स  afer  का  तत्पश्चात  श्रतसमर्थन  PEYY—YVE  में  डाक  तथा  तार  विभाग  की

 किया  जा  चका  है
 ?

 ०६  करोड़  रुपये  की  शुद्ध  हराया  से  इस

 विभाग के  पास  केवल  ७०  लाख  रुपया  रह दोनों  माननीय  मंत्रियों  ने  यह  स्वीकार

 किया है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  केवल  गया है  इसे  सुधार  कायें  या  ७

 लोक  उपयोग  का  विभाग  नहीं  है  भ्रमित
 चोरियों को  भार  सुविधायें देने  के  लिये

 सामान्य  राजस्व  के  ७,  हाथ  पसारने  पड़ते वाणिज्यिक  विभाग  भी  है  i  फिर  यदि

 मंत्रिमंडल  से  पृथक  करने  के  लिये  तथा
 सामान्य वित्त  प्रशासन  अन्य  मंत्रालयों

 नहीं  है  तो  वे  किस  शिखाधार  पर  नहीं
 की  मांगों  के  साथ  इस  विभाग  की  मांगों  पर

 a
 विचार  करता  है  ।

 ह
 ?

 PERV¥  के  विधान  मंडल  ने  इस  सम्बन्ध  रेलवे  विभाग  को  wot  पप्पू-

 में  प्रस्ताव  किया  था  तब  इस  विभाग  करोड़  की  अतिरिक्त निधि  में  से  RE.

 करोड़  रुपये  सामान्य  राजस्व को  देने  पड़ते में  घाटा रहा  इस  लिये  इसे  स्वीकार

 नहीं  feat  गया  था  ।  wat  तो  इस  हैं  शेष को  वह  ॒  सुधार  लाइनों

 न  इस  में  ७०  लाख  रुपये  की  अतिरिक्त  के  विस्तार  कायें  में  लगा  सकता  है  ।  डाक

 निधि  है
 ।

 तब  इस  मंत्रालय  के  प्रति  भेदभाव  तथा  तार  विभाग  के  उन  २  करोड़  रुपयों  के

 यों  ?  रेलवे  वित्त  व्यवस्था  को  पृथक  कर
 लिये भी  वैसी  ही  व्यवस्था क्यों  नहीं  होनी

 चाहिये  । देने
 से  रेलवे  विभाग  का  कार्य  अ्रधिक  सुचारु

 रूप  से  et  है  इस  श्रायव्ययक  चर्चा  में  प्रत्येक  विभाग  are  सामान्य  लोगों

 इस  क्रि सब  ने  प्रशंसा की  है  |  यदि इस  विभाग
 के  चिकित्सालयों  )  की

 के  वित्त  को  भी  पथक  कर  दिया  जाये  तो  श्रावव्यकता है  रेलवे  विभाग  के

 इस  का  काय  संचालन  अधिक  सुचारु  रूप  भ्रच्छे  चिकित्सालय हें  ।  यदि  कर्मचारियों

 से  हो  सकता है
 को  सुविधायें  इत्यादि  दी  जायें

 क्या  कारण  है  कि  सामान्य  वित्त  में  तो  कार्य  का  संचालन  अधिक  बचत  श्र

 इतनी  प्रतीक  धन  राशि  संग्रहीत  होने  पर  भी  सुविधा  से  हो  सकता  है  ।  यदि  इस  विभाग

 देश  भर  में  फैले  हुए  इस  विभाग के  को  अपनी  अ्रतिरिक्त  विधि  का  उपयोग  करने

 चोरियों  के  लिये  झ्रावास  का  प्रबंध  नहीं  किया  दिया  जाये  तो  देवा के  कोने  कोने  में  डाक

 ?
 रेलवे  का  इंजीनियरिंग विभाग  व्यवस्था  का  विस्तार  किया  जा  सकता  है  ॥

 है  परन्तु डाक  तथा  तार  विभाग की  oat
 रेलवे  का  वित्त  तो  एक  प्रकार  से  सामान्य

 ware  व्यवस्था  नहीं है  ।  मेरा  सरकार  से
 वित्त  है  ।  परन्तु  वे  उस  के  उपयोग  में

 निवेदन  है  कि  वे  हमें  बतायें  कि  इस  विभाग
 समायोजन  कर  सकते  हें  ।  परन्तु  डाक

 की  वित्त  व्यवस्था  को  पथक  करने  में  क्या  कठिनाई

 है  t
 तार  विभाग  को  इस  प्रकार  का

 करने  की  क्षमता  प्राप्त  नहीं  है  ।  यह  एक

 लोक  प्रिय  विभाग  है  इस रेलवे  विभाग  में  एक  श्रवन  रक्षित

 एक  विकास  निधि  कौर  एक  रक्षित  नाइयों  को  दूर  करना  चाहियें  ।

 राजस्व निधि  परन्तु  डाक  तथा  तार  हम  ने  भ्र ति रिक्त  वैज्ञानिक  पद्धति

 विभाग में  केवल  एक  areas  निधि  है  ।  अपनाया है  ।  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  कि



 १३५९  q  तार  ११  मार्चे  १९५५
 के  वित्त  के  पृथक्करण के  १३६०

 म॑  संकल्प

 राशि  सामान्य  वित्त  को  देने  के अन्य  देशों  में  भी  यह  पद्धति  प्रचलित  है  ।

 परन्तु  हमें  wad  देश  परिस्थिति  को  ay को  विकास  विधि  में  दे  देना  चाहिये  ।

 समझना  चाहिये  ।  यहां  किसी  व्यक्ति  को  यह  निधि  मंत्रालय के  पास  होनी  चाहियें

 थोड़े  वेतन  पर  भी  रोजगार  दे  दिया  जाये  तो  ताकि  वह  डाक  तथा  तार  विभाग  के  लिये

 बहुत से  माननीय  सदस्य  प्रसन्न हो  जाते  हैं  ।  भ्रपेक्षित  सुविधाओं  को  विस्तार  दे  सके  |

 परन्तु  इन  कर्मचारियों  को  भी  उपयुक्त
 यद्यपि  ag  बात  विभाग  के  ध्यान  में  है

 सुविधायें  क्यों ग्न हीं  मिलती  हैं
 ?

 उन  पर  विश्वास
 कि  निकट  भविष्य  में  प्रत्येक  पुलिस  चौकी  में

 क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  है  यदि  इन  लोगों
 एक  तार  घर  होना  चाहिये  परन्तु हम  देखते  हैं

 को भी  झ्रावश्यक  प्रशिक्षण दे  दिया  जायें  तो
 कि  कई  स्थानों पर  तार  घर  नहीं  खोले  जा

 उन  पर  चिनवाट  किया  जा  सकता  है  ।
 रहे  हें  ।  इस  कार्य  में  राज्य  सरकारें  इतनी

 रेलवे  में  कितनी  ही  गवेषणा  संस्थायें  हैं  ।

 परन्तु  डाक  तथा  तार  विभाग  के  लिये  ऐसी

 नहीं  कर  रही  हैं  जितनी  उन्हें

 करनी  चाहिये
 ।  पश्चिम बंगाल  की  पुलिस

 कोई  संस्था  नहीं  है  भ्र ौर  उन्हें  देश  के  भ्रमणा
 चौकियों में  १३१  तार  घर  खोलने  की

 विदेश  के  गवेषणा  केन्द्रों  पर  fax
 आवश्यकता थी  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने

 रहना  पड़ता  है  ।  यदि इस
 विभाग  को  भी

 कहा fe  उन्हें  अथवा  दस

 कुछ  स्वतन्त्रता  दी  जाये  या  उन्हें  यह  प्रभाव  स्थानों
 पर  तार

 घरों  शझ्रावक्यकता है
 करने  गुंजाइश  हो  कि  उन्हें  कोई  कार्य

 इन  तार  घरों  से  केन्द्र  राज्य  दोनों

 करने  का  अ्रधिकार  है  तो  वे  भी  एक  गवेषणा

 स्थापित कर  सकतें  ।

 सरकारों
 लाभ  होगा  परन्तु  वे  लाभ

 प्राप्त करने  के  लिये  तो  तैयार  इस  विभाग

 यहां  उपस्थित  सदस्यों  से  की  कोई  सहायता  करने  के  लिये  तैयार  नहीं
 a

 मेरा  निवेदन  है  कि  वे  सामान्य  वित्त  प्रशासन  ह  |

 से  डाक  विभाग की  वित्त  व्यवस्था को  पृथक  e=  तथा  सार  fam  के  aa  सेर

 करने
 के

 सम्बन्ध  में
 अपने  भाव  व्यक्त  करें

 ।
 भाव  क्यों  किया  जा  रहा  है  ।  या  तो  रेलवे की

 वित्त  व्यवस्था को  भी  सामान्य  वित्त  व्यवस्था गत  चार  वर्षों  में  भवत  ate  अधीन

 के  साथ  एकीकृत  कर  देना  चाहिये  या  फिर
 लगभग  दो  करोड़  रुपये  की  एश  व्यतीत  हो  गई

 डाक  विभाग की  व्यवस्था को  भी
 है  क्योंकि  भवनों  का  निर्माण  नहीं  हो  सका  था

 माननीय  निर्माण  mare  श्र  संभरण  पाक  कर  देना  चाहिये

 मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  एक  सम्पर्क  विभाग  महोदय  :  संकत्प  प्रस्तुत  हुभाः

 बनाया

 जायेगा

 कौर  तब  देखेंगे  कि  क्या  सुधार  सकी  सभा  की  यह  राय  है  कि  डाक  तथा

 किया  जा  सकता  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  तार  के  वित्त  को  सामान्य  वित्त  से  पृथक  कर

 पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  सम्पर्क  विभाग  ने  चाहिये  1”

 क्या  काम  किया  है  ।  इस  विभाग  के  कोष  में  श्री  एच०  ए7०  मुकर्जी

 आवश्यक  वित्त  उपलब्ध  होने  पर  भी  भवनों  :  श्री  सामंत  ने  जिन  कारणों  से
 का  निर्माण  किये  बिना  उसे  व्यतीत  कर  दिया

 इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  किया  है  में  उन  की

 गया है  ।  सराहना  करता  g  ।

 मेरी यह  सादिक  इच्छा है  कि  तुरन्त

 एक  विकास  बनाई  शर  कुछ
 708  LS

 के  प्रति  सहानुभूति  के  कारण



 ९२६१  ड.क ब  तार  ११  मार्च  १९५५
 के

 वित्त
 क  पृथक्करण के  बारे

 १२६२

 मं  संकल्प

 [ 7  एच०  रन  मुकर्जी |

 ही  यह  प्रस्थापना  प्रस्तुत  की  है  ।  परन्तु  इस  बार  लाभ  हुझा है  परन्तु  कई  बार  हानि

 संकल्प  को  जिस  रूप  में  प्रस्तुत  किया  गया  है  भी  हुई  है  ।  विस्तार  समय  तो

 में  उस  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  |  निस्सन्देह  औपचारिक  लाभों  का  नहीं  होता  है  ।

 विभाग  की  वित्त  व्यवस्था में  कुछ  त्रुटि  है  मुझे  विश्वास  है  fe  श्री  सामंत  यह  नहीं

 शौर
 उस  की  पूर्ण  जांच  होनी  चाहिय े।  चाहते  कि  इस  विभाग को  वाणिज्यिक  झ्राधार

 वित्त  व्यवस्था  के  पृथक्करण  के  प्रश्न को  पर  चलाया  जाये  ।

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  ने  कई  बार  प्रस्तुत
 तो  भी  में  यह  जानता  हूं  कि  ऐसे  कुछ किया

 है  ।
 नऋ

 १६४५४  को  श्री  राजबहादुर

 ने
 इस

 सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  था  उस  का
 गंभीर  कारण  जिन  के  पर  डाक

 अभिप्राय  यहीं  है  कि  इस  स्थिति  की  पूर्ण
 तथा  तार  विभाग पर  मंत्रालय का  प्रत्यक्ष

 श्र  प्रभावी  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।  मेरा जांच  की  श्रावय्यकता है  ।

 यह  अभिप्राय  नहीं  कि  माननीय
 मझे  शंका

 है
 फि  श्री  एस०  ato  सामंत  वित्त  मंत्री  श्र  माननीय  संचार  मंत्री  में

 के  इस  संकल्प  से  वह  परिणाम नहीं  निकलेंगे
 कुछ  प्रकार  है  परन्तु  कभी  कुछ  मामलों  पर

 जो
 वे  चाहते  हें  ।  राज  कठिनाई  यह  है  कि

 कुछ  मतभेद  हो  जाता  है  ।  क्योंकि  संचार  मंत्री

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों को  दो  का  कर्मचारियों के  साथ  सीधा  सम्बन्ध

 प्रकार  की  हानियां  हो  रही  हैं
 ।

 यह  विभाग  है  उन्हें  उन  लोगों  की  शिकायतें  सुननी
 न

 तो  लोक  उपयोग  का  विभाग  है  कौर न  पड़ती  हैं  ।  अतएव  इस  विभाग  at  faa

 वाणिज्यिक  विभाग  है
 ।

 यह  दोनों  प्रकार  के  व्यवस्था  पर  संचार  मंत्री  का  अधिक  नियंत्रण

 विभागों  के  बीच का  ऐसा  विभाग है  जिस  में  होना  चाहिये  |

 कर्मचारियों  को  वे  लाभ  प्राप्त नहीं  होते

 जो  दोनों  में  से  किसी  एक  प्रकार  का विभाग
 वित्त  बहुधा  संचार  मंत्रालय

 होने  पर  हो  सकते  ।  सिद्धान्त यह  होना  के
 कर्मचारियों

 का  उचित  ध्यान  नहीं  रखता ।

 चाहिये fe  लोगों  कल्याण  उदाहरणार्थ  कोलांस  स्थित  बेतार  के  तार

 की भ्रावश्यकताओं को  सर्वोपरि रखना  चाहिये  ।  के  केन्द्र के  नियुक्त  अधिकारी  का

 wars  राजस्व  की  मात्रा  का  इतना  महत्व  मामला देखा  जा  सकता  है  ।  संचार

 नही ंहै  क्योंकि  किसी  प्रयास में  घाटा  होने  मंत्रालय  at  यदि  aaa  विभाग  के  वित्त  को

 पर  सामान्य  लोगों  कल्याण के  लिये  संभाले  तो  परिणाम  अच्छे  हो  सकते  हं  ।

 यदि  श्री  एस०  alo  सामन्त  के  कथनानुसार उसे  केन्द्र  की  नथ  सहायता  द्वारा  पूरा  किया

 जा  सकता है  ।  डाक  तथा  तार  विभाग  में  जब  डाक  तथा  तार  विभाग का  राय-व्यस्क  अलग

 कर  दिया  जायें  तो  उस  में  र्था भाव  उत्पन्न कभी  अतिरिक्त  निधि  न  हो  तो  उस  विभाग  के

 कर्मचारियों को  भय  रहता  है  कि  न  जाने  क्या  हो  जायेगा  ।  परिणामस्वरूप  प्रशासन  मूल्यों

 होगा ।  यदि  जिस  प्रकार  श्री  एस०  सी०  में  वृद्धि  करेगा  कौर  जनता  को  कष्ट  होगा
 ।

 सामंत  चाहते  बिना  जांच  के  ही  विभाग  में  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारी  वर्तमान  आधिक

 की  अर्थ  व्यवस्था  को  सामान्य  अर्थ  व्यवस्था  नीति  त्रुटिपूर्ण  हमारा  डाक  तथा  तार  विभाग

 रेलवे  में  भी  अभिकरण  रूप  में  काम  करता  है
 से  पृथक  कर  दिया  जाये  जब  उस

 विभाग में  हानि  होगी  तो  उस  का  भार  पर  हम  देखते  हैं  कि  वायुयान  द्वारा
 डाक

 ले

 जानें  का  जो  व्यय  डाक  तार  विभाग कर्मचारियों पर  पड़ेगा  ।  इस  विभाग  में  कई



 १३६३  डाक &  तार  ११  मान  १९५५  के  वित्त के  पृथककरण के  बारे  g2e¥

 को  देना  पड़ता  है  वह  गैर  सरकारी  व्यक्ति  के
 हुए  इलाके  हैं  कौर  जिन  की  श्राज  भी

 व्यय  की  अधिक  होता  है  ।  डाक  कौर  तार  विभाग  पुरी  तरह  से  ध्यान  नहीं

 दें  रहा  उन्हें  कौर  भी  श्रमिक  हानि  इस  से

 ta  ज्य  झ्ंमरीका में  १९३९  में

 होगी
 ।
 में  उदाहरण  दे  कर  श्राप  को  समझाऊँ

 |

 एक  जांच  समिति  नियुक्त  कर  के  डाक  तथा

 तार  विभाग  के  वित्त  संचालन  की  जांच  की  इस  समय  हमारे  डाक  तार  विभाग

 गई थी
 प्रौढ़

 उस  के
 प्रशासन

 के
 संचालन

 में  ने
 पहले

 के  नियमों  में  तबदीली
 कर  के

 काफी

 बहुत  से  दोष  पाये  गये  थे  ।  इसी  प्रकार
 के

 दोष  उदारता  दिखलाई  है  कौर  काफी  संशोधन

 हमारे  देश  में  भी  केलव  वित्त  के  कर  दिया  है  कौर  उस  के  लिये  में  डाक

 पृथकीकरण  से  कोई  विशेष  लाभ  होने  की
 तार  मंत्रालय  को  हार्दिक  बधाई  देता  हूं

 राशा  नहीं  है  ।  जोर  डाक  तथा  तार  विभाग  sire  देश  भर  की  सारी  जनता  इस  के  लिय
 के  fad  की  जांच  कर  के  उस  पर  श्रपनी

 उन
 की

 आभारी  है
 ।

 पहले  वह  जमाना  भी

 सिफारिश  देने  के  लिये  एक  संसदीय  आयोग  था  जब
 कि  एक  नया  डाकघर  खोलने  के

 गत  वर्ष  श्री

 राज  बहादुर  ने  कहा  था  कि  चित्तूर  ढांचे  की  रुपये  लिये  जाते  थे  तब  कहीं  जा  कर
 डाकखाना

 जांच  की  जायेगी  ।  में  भी  चाहता  कि  खुल  पाता  लेकिन  स्वराज्य  प्राप्ति  के &

 स्थिति  की  ठीक  जांच  जनता  गौर  डाक  तथा  बाद  से  हमारे  मंत्रालय  ने  यह  उदारता

 तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  हितों  दिखलाई  है  कि  जिस  डाकघर  में  वर्ष  में

 ध्यान  रखते  हुए
 की

 जाये
 ।

 इस  समय  में
 ७५०

 रुपये  तक  की
 भी

 हानि
 तो

 भी

 यह  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  कि
 पूर्ण  वहां  पर  डाक  घर  खुल  सकता  है  विशेष

 करण  एक  सही  या  गलत  चीज  होगी  ।
 तौर  से  पिछडे  वर्ग  के  लिए  जो  इलाके  हैं  वहां  पर

 एक  हजार  रुपये  तक  का  नुकसान  होने पर  भी
 श्री  भक्त  ददन  गढ़वाल--पूर्व  डाकघर खोले  जा  रहे  हैं

 ।  लेकिन
 इस

 अवसर  पर

 व  जिला  मुरादाबाद--उत्तर-पूर्वे  )
 :  श्री  सामन्त

 में  मंत्री
 महोदय

 के  ध्यान  में
 यह  बात  लाना

 ने  जो  यहां  पर  संकल्प  प्रस्तुत  किया  चाहता  हूं  कि  इस  उदारता  के  बावजूद  भी

 में  समझता  हूं  कि  किसी  का  विरोध  उस
 कुछ  ऐसे  इलाके  बच  जाते  हैं

 जो  कि  यह  जो

 मूल  भावना  से  नहीं  हो  सकता  है  जिस  को  एक  हजार  रुपये  हानि  सीमा  रक्खी  गई
 ले  कर  कि  उन्हों  ने  यह  संकल्प  रक्खा  है

 उस  से  भी  नहीं  हो  पाते  कौर  जहां
 लेकिन  अरपना  ख्याल  है  कि  जिस

 हानि  aq  से  भी  ज्यादा  होती  है  |  इसलिये

 उद्देश्य  से  उन्हों  ने  उसे  उपस्थित  किया
 wa  इस  वात  की  गहरी  आशंका  है  कि  श्री

 वह  इस  से  पूरा  नहीं  हो  सकता  है  ।  कम  से  सामन्त का  उद्देश्य  बहुत  सुन्दर  होते  हुए  भी

 कम
 मेरी  तो  अपनी  यह  आशंका  है  कि  यदि

 कसे  पूरा  हो  सकेगा  ।  में  निवेदन  करूंगा  कि  हम

 उन  का  यह  संकल्प  मान  लिया  जाय  तो  सब  को  मिल  कर  मंत्री  महोदय  से  जोरदार

 जो  हमारे  देश  के  पिछड़े  हुए  भाग  हैं  उन  को
 aq  करना  चाहिये  कि  उन  नियमों  में

 इस  से  धक्का  पहुंचने की  आशंका है  वह  शर  अधिक  उदारता  के  साथ  संशोधन

 इस  कारण  से  कि  नगर  इस  के  हिसाब  को
 कर  दिया  ताकि  उन  पिछड़े  site  बैकवर्ड

 बिल्कुल  we  रक्खा  जायेगा  तो  इस  को  इलाकों  में
 भी

 डाक  aire  तार  का  विस्तार

 व्यावसायिक  ढंग  एक  कमर्शियल  ढंग
 किया  जा  सके  जिस  से  कि  सैंकड़ों मील  दुर

 चलाया  तो  जो  राज  पिछड़े  बैठी
 हुई

 हिमालय  कलाकारों



 १३६५  डाक  तार  ११  हज  १९५५  के  क्लिक  पृथककरण  के  बारे  PRaR

 में  संकल्प

 [  भक्त  दर्शन  ]

 में  रहने  वाली  जनता  शर  रेगिस्तान  शौर
 पर  भी

 सरकार
 लेने  के  लिये  तैयार  है  ।  अतः

 जंगलों  में  रहने  वाले  लोग  भी  इस  नई  योजना

 से  लाभ  उठा  सकें  ।
 का  उदाहरण  देता  छपाई

 तथा

 द
 अन्य  सेवाओं  सहित  उस  की  लागत  १३  =]

 नहीं  इसलिये  टैक्नीकल  ढंग  से  तो  में
 है  किन्तु  उसे

 €
 पाई  में  बेचा  जाता  है  ।

 इस  में  कोई
 सन्देह

 नहीं  है  कि  जनता  की  सेवा
 इस  पर  बोल  नहीं  सकता  लेकिन  इतना  जरूर

 का  स्तर  ऊंचा  हो  ।
 में  यह  भी  इच्छा  रखता

 न् न  विदा
 करना  चाहूंगा  कि  यदि  श्री  सामन्त

 अपने  इस  वर्तमान  संकल्प  को  वापिस  ले  लें

 हूं  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारियों

 को
 अपनी  कुशलता में  वृद्धि करके  जनता  की

 तो  मुझे  विश्वास है  कि  उन  का  उद्देश्य भी
 भ्रमणी  सेवा  करनी  चाहिये  ।  हम  सब  जनता

 सफल  हो  जायेगा  कौर  मंत्री  महोदय  भी  की--भारत  माता  की  सेवा  करने  के  श्राकांक्षी
 और  अधिक  उदारता के  साथ  इन  बातों  पर

 हैं
 ।

 प्रासाद  स्थित  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों
 विचार  ऐसी

 मैं
 ava  करता  हूं  ।

 की  मांग  है  कि  उन  के
 भत्ते  में  वृद्धि की  जाये

 लेकिन
 हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  श्री  एच० श्री  देवेश्वर  सर्मा  :

 एन०  मुकर्जी  द्वारा  सुझाये  गये  एक  प्रस्ताव को
 में  माननीय  मित्र  श्री  सामन्त  द्वारा  प्रस्तुत

 संकल्प  का  समर्थन  करता  हुं  क्योंकि  मान  लेना  चाहिये  कि  एक  समिति  अथवा

 आयोग  स्थापित  किया  जाये  जो  यह  मालूम

 सम्मत्ति  में  यह  एक  अत्यन्त
 युक्तियुक्त

 करे कि  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  सामान्य

 है
 ।

 में  ort  माननीय  मित्र  सर्व  श्री  मुकर्जी

 प्रौढ़  भक्त  दर्शन  के
 विचारों

 से  सहमत  नहीं

 राजस्व में  कितनी  संचित  निधि  दी  जाये  +

 हूं
 ।

 श्री  मुकर्जी  ने  यह  सिद्ध  करने  का  प्रय
 किया कि  केवल  वित्त  के  पृथक्करण से  में  amt  सहयोगी  बन्धुओं  से  निवेदन

 कर  दूं  कि  हम  उस  स्थिति  में  श्री  गये  हें  जब

 श्रमिकों  को  लाभ  नहीं  होगा
 ।

 मेरा  विचार
 हमें  यह  मान  लेना  चाहिये  कि  वित्त  सम्बन्धी

 हैकि  वित्त  का  पृथक्करण  ara  है

 किन्तु  इस  के  साथ  ही  यह  नीति  निर्धारित
 आद्यंकायें  यथार्थ न  हो  कर  केवल  काल्पनिक

 हैं
 ।

 मेरा  निवेदन  है  सकता  है
 कि  जो

 करनी  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग

 जनक  उपयोग  के  उद्योग  रूप  में
 काम  करेगा  में  कह  रहा  हूं  वह  ठीक

 न  हो  --  कि  डाक  में

 अथवा  इस  का  संचालन  व्यावसायिक  शिखाधार  हानि
 हो

 रही  है  जब
 कि

 तार
 तथा

 टेलीफोन
 में  लाभ  हो  रहा  है

 ।
 प्रतीक  विकास पर  किया  जायेगा  ।  माननीय  मित्र  श्री

 दर्शन को  यह  श्रीलंका थी  कि  यदि
 श्र  राजीव  भ्रच्छे  कार्य  संचालन  द्वारा  यह

 are  की  जा  सकती है
 कि  aa  में  वृद्धि

 डाक  तथा  तार  विभाग  fad

 सामान्य  वित्त  से  पृथक  हो  गया  तो  यह

 होगी तथा  हानि  की  कोई  आशंका नहीं  है

 में  अपने  क्षेत्र  के  विषय  में  अपने  निजी  ज्ञान केवल  वाणिज्यिक उद्योग  के  रूप  में  रह
 के  आधार  पर  कह  सकता  हूं  कि  संचालन

 कौर  विभाग  के  प्रसार  में  अनुरोध

 उत्पन्न  होगा  ।  हमें  इस  प्रकार  की  आशंका  में  सुधार  होने  पर  राय  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो

 सकती है  । करने at  कोई  अझावश्यकता नहीं है । हथारा नहीं  है  ।  हमारा

 देश  कल्याणकारी
 राज्य  है  सार्वजनिक  पूर्ण  गम्भीरता  के  साथ  में  ag  निवेदन

 उपयोग
 के

 उद्योगों
 को  घंटे  की

 वित्त-व्यवस्था
 करना  चाहता  हूं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना



 शै  रे  डाक व  तार  ११  जमा  १९५५  के  वित्त
 पृथक्करण

 के  बारे  १३६८

 में  संकल्प

 तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  waft  में  सम्भव  है  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  माननीय

 जब  कि  हम  अनेक  नये  विकास  कार्य  कर  रहे  मित्र  आशंका  का  निराकरण  कर  प्रस्तुत  संकल्प

 हैं  तो  कोई  आधार  नहीं  है  कि  डाकघर  खोलने
 स्वीकार कर  लें  ।

 के  लिये  योजना  आयोग  के  अन्तर्गत  सामान्य  श्री  हेंडा : इस इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  है

 राजस्व  में  से  रकम  प्राप्त  क्यों  न  की  जाये  ।
 कि  डाक  तथा  तार  सार्वजनिक

 जिस  प्रकार  हम  नदी  घाटी
 उपभोग  का  उद्योग  है

 ।
 किन्तु  यह  उद्योग

 रेल  के  विकास श्र  जल-विद्या  सम्बन्धी  संवैधानिक उपयोग  तथा  वाणिज्यिक  दोनों

 कार्यों के  लिये  रुपये  प्राप्त  कर  रहे  हैं  तो  डाक
 हो

 सकता
 जैसी  रेलें  हैं

 ।
 मेरा  विचार  है

 विभाग के  द्रुत  विकास  के  लिये  रुपया  क्यों  नहीं  कि  एक  उद्योग  को  हम  तभी  वाणिज्यिक  कह

 प्राप्त  हो  सकता  है  ।  आखिर  यह  समग्र  देश  सकते  हें  जब
 कि  वह  लाभांश  अथवा  लाभ की

 का  विकास  ही  तो  फिर  wee  डाक  तथा  पुष्टि  करता  हो
 ।

 रेलवे  के  सम्बन्ध  में  हम  ने

 तार  विभाग  ही  इस  बोझ  को  क्यों  न  वहन  करे  |  ¥  प्रतिशत  किया  है  ।  संकल्प  के

 देश  के  चतुरंग  विकास  के  लिये  जब  पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्तरगत  करोड़ों  रुपये  की  निधि  प्रशंसनीय  था  ।  उन्हों  ने  भी  इसी  प्रतिशत

 उपलब्ध  gt  द्वितीय  का  निर्देश  किया  |  wa  मुख्य  बात  यह  है

 योजना  इस  से  भी  अधिक  महत्वाकांक्षी  कि  क्या  रेल  तथा  डाक  तथा  डाक  विभाग

 है-तो  फिर  सुदूर  भागों  में  डाक  तथा  तार  हमें  ४  प्रतिशत art  देता  है  ।

 घर  खोलने  के  लिये  रुपया  कयों  नहीं  मिल  सकता  श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  विस्तार  कार्यक्रम  की

 हैं  ।  विभाग  द्वारा  जनता  की  सेवा  की  जानी

 चाहिये  कौर  इस  के  लिये  कर्मचारीवृंद को
 अवधि  में  यह

 ४
 प्रतिशत  क्यों  होना  चाहिये  ?

 पर्याप्त  सन्तुष्ट  रहना  चाहिये  ।  भारत  की  श्री  हेमा
 :

 राष्ट्रीय  योजना  ऋण  पर

 राष्ट्रीय a  श्र  व्यय  को  दृष्टि  में  रखते  हम  ae  कौर  किन्हीं  अवस्थाश्रों में में

 '४  प्रतिशत  सूद  देते  हैं  ।  में  एक  अरन्य  बात  का हुए  हमें  कर्मचारियों  को  संतुष्ट  रखना  चाहिये  ।

 लेकिन  डाक  तथा  तार  विभाग  faa  स्पष्टीकरण  कर  दूं  ।  सरकार  कुछ  ऐसे

 व्यवस्था  का  स्वामी  नहीं  है  कौर  विकास  कार्य  ज्यिक  उद्योगों  का  संचालन  करती  है  जो

 लाभ  की  पुष्टि  नहीं  करते  हूं मनिहार  है  ।  मेरे  निर्वाचन-क्षेत्र में  डाक

 कर्मचारियों को  प्रा वासा भाव  में  काम  करना  किन्तु  wae हैं  ।  ऐसे  ade

 है  यह  विचित्र  होते  हुए  भी  सत्य  घटना  उद्योग  हैं  जो  एक  प्रतिशत  लाभ  भी  नहीं

 है  कि  दो  वर्ष  पूर्व  जब  श्री  राज  बहादुर  देते  हैं
 ।

 डाक  तथा  तार  विभाग
 के

 आसाम  में  गये  तो  वहां  एक  डाकखाने  में  सात  वित्त  को  सामान्य  वित्त  से  पृथक  कर  देने

 क्लर्कों  के  लिये  केवल  कुर्सियां  ही  थीं  ।  पर  उक्त  उद्योग  का  वाणिज्यिक  रूप  में

 डाकखाने  वालों  को  पड़ौस  की  एक  मारवाड़ी

 दुकान  से  एक  कुर्सी  मंगानी  पड़ी  इस  प्रकार  जायें  प्रदान  कर  सकता  है  ।  फिर  भी  यह  हमें

 की  स्थितियों  में  कोई  सुधार  नहीं  ar  है  ।  सस्ती  कौर  सुलभ  सेवायें  दे  सकता  है  ।

 अभी  कुछ  वर्ष  पर्व  वहां  केवल  पुलिस  राज  था
 माननीय  मित्र  श्री  सामन्त  ने  विभाग

 स्वतन्त्रता  के  भ  वहां  कुछ  विकास  हुमा
 के

 लक्ष्य
 की  संकेत  करते  हुए  कहा  कि

 है
 ।

 किन्तु  यदि  डाक  तथा  तार  व्यवस्था  में
 दहां  कहीं  भी  डाकघर  होगा  वहां  तार

 लय  खोल  दिया  जायेगा  ।  यह  प्रशंसनीय



 १३६९  डाक  व  तार
 ११  १९५५  के  वित्त  पृथक्करण  के  बारे  १३७०

 में  संकल्प

 [ =  हेमा  ]

 ।  यद्यपि हम  लक्ष्य  से  पर्याप्त पीछें  हैं  किन्तु
 विभाग  का  विस्तार  किया  कामना  रिचर्ड

 विभाग  ने  जो  उन्नति  की  है  वह  प्रद भुत चय भय  है
 को  अधिक  सुविधायें  दी  जायें  ate  विभाग  की

 कौर  हमें उस  पर  गव  है  ।  ऐसे  अनेक  स्थान  agua  उन्नति  हो  ।  मेरा  विश्वास  है  इन्हीं

 हूं  जहां  २५०  रुपये  की  राय  न  होते  हुए  भी  भावनाओं  से  प्रेरित  हो  कर  उन्हों  ने  यह  संकल्प

 डाकघर  खोले  गये  हूं  ।  ऐसे  भी  स्थान  हैं  जहां  प्रस्तुत  किया  हैं  ।

 वाणिज्यिक  दुष्टि  से  मांग
 न

 होते  हुए
 भी

 वैधानिक  व्यवस्था  का  विश्लेषण  करना

 सार्वजनिक  टेलीफोन  खोले  गये  हैं  ।  हमारे  आवश्यक  है  ।  क्योंकि  बहुधा  रेलवे  चा सन्  में

 पड़ौसी  श्रीलंका जैसे  छोटे  से  देश  में  हमारे  विद्यमान  व्यवस्था  कौर  संकल्प  के  प्रस्तुतकर्ता

 यहां  से  भ्रमित  सार्वजनिक  aah  हैं  ।
 के  अनुसार  जो  व्यवस्था  होनी  चाहिये  उन  में

 मेरा  विचार  है  कि  श्रीलंका  में  ऐसा  एक  भी
 साम्य  स्थापित  किया  जाता  है  ।  जैसा  गत  वर्ष

 गांव  नहीं  है  जहां  डाकघर  नहीं  है  ।  प्रारम्भ
 बजट  भाषण  के  दौरान  में  कहा  गया  था

 में  एक  दो  वर्षों  तक  हानि  उठाना  पड़ेगी  में  दोहरा  दूं  कि  वित्त  पृथक्करण  इच्छित

 किन्तु  समय  बीतने पर  तीन  चार  वर्ष  की
 उद्देश्य  गलत  वर्णन  है

 ।  अनुच्छेद  ११२
 sata  में  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।  इस

 के  अनुसार  भारत  सरकार  का  सारी
 क्रम  के  विस्तार  के  सुरक्षा  AIZ  व्यय  तथा  उस  का  लेखा  एक  वार्षिक
 विधि  श्र  देश  की  पिछड़े

 वित्तीय  विवरण  के  रूप  में  संसद  के  समक्ष

 हुए  तथा  अपेक्षित  क्षेत्रों  का  विकास  रानी
 प्रस्तुत  किया  जाना  चाहिये  और  इसीलिये

 wy  कारण  भी  हैं  |
 वित्त  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  प्रत्येक के

 व्ययक में  रेलवे  की  प्राय  प्रौढ़  व्यय  भी  बताना
 मेरी  सम्मति  में  प्रभी  वह  समय  नहीं  बनाया

 >  |
 है  जबकि  वित्त  व्यवस्था  का  पृथक्करण  किया  पड़ता

 जाये  क्योंकि  हमें  चार  प्रतिशत  की
 माननीय  सदस्य  श्री  मुकर्जी  ने  मेरे

 wea  नहीं  हो  रही  है  प्रौढ़  इस  दिशा  में  अभी  भाषण का  उल्लेख  किया  |  उन्हों ने  यह  निष्कर्ष

 are  विनियोग की  शझ्ावइ्यकता  |  av
 निकाला कि  मेरे  भाषण  की  कुछ  बातें  डाक

 करोड़  रुपये  विनियोग  किया  जा  चुका  तथा  तार  विभाग  के  वित्त  सम्बन्धी
 .  पूर्ण

 है  पृथक्करण  की  अवस्था  में  मुझे  सन्देह  है  प्रदान  की  जांच  करने  के  लिये  एक  संसदीय

 कि  इतनी रकम  का  विनियोग नहीं  किया  जा  स्थापित  करने  का  समर्थन  करती  है  ।

 सकता  था  |  लाभ  देने  वाली  रेलवे
 मेरा  विचार  है  कि  मेरे  भाषण  के  भ्रंश  झपने

 को  देखें  शौर  विनियोग  की  गति  की  तुलना  संदर्भों  से  प्लग  कर  दिये  गये  हैं  ।  में  बताना

 करें तो  हमें  मालूम  होगा  कि  हम  रेलवे  में
 चाहता  हूं  कि  में  ने  क्या  कहा

 था
 क्योंकि

 उतना  विनियोग  नहीं  कर  रहे  हैं  जितना  कि
 इसे  मुझे  दृष्टिकोण  व्यक्त  करने  में

 डाक  तथा  तार  विभाग  में  किया  जा  रहा  है  ।
 भी  सहायता  मिलेगी  ।  माननीय  सदस्य  ने  जो

 wa:  मेरा  बिचार  है  कि  अभी  पृथक्करण के
 उद्धरण  दिया  उस  के  ial  में  ने  यह  कहा

 लिये  उचित  समय  नहीं  war  है  ।

 संचार  उपमंत्री  राज  :  की  aa  तथा  व्यय  का  लेखा

 में  संकल्प  के  प्रस्तुतकर्ता  की  इस  भावना  की

 जाती  है  ।  यह  भावना  की  रेलवे  वित्त सराहना करता  हूं  कि  डाक
 तार



 22192  डाक  व  तार  ११  १९५५
 के  वित्त  पृथक्करण  के  बारे

 १३७२

 में  संकल्प

 केन्द्रीय बजट  पाक  तथ्य  के  रुद्ध  हमें  विभिन्न  प्रक्रियाश्नों  को  पुरा  करना

 ह  रेलवे  में  तीन  निधियां हैं  :  अ्रवमोल  रक्षित  होता  है  कौर  चाहे  हम  अपन  भवनों  के

 राजस्व  रक्षित  निधि  कौर  विकास  निधि  ।  निर्माण  के  लिये  स्वय  उत्तरदायी  बन  जाये

 डाक  तथा  तार  घर  में  भी  अनमोल  रक्षित  या  केन्द्रीय  लोक  नियंत्रण  विभाग  उन  की

 निधि है  किन्तु  दूसरी  दो  निधियां नहीं  हैं  ।
 रचना  करे  इन  wera  को  समाप्त  नहीं

 रेलवे  बोझ  के  विषय  में  वित्तीय  च्  किया  जा  सकता  जो  परिवीक्षण  इत्यादि

 तो  टेक्नीकल  दृष्टि  से  रेलवे  मंत्री  के  नियंत्रण  के  लिय  ऑ्रावश्यफ  हे  कौर  जिन  की  झोर  मानें

 अपने  गत  शाय-ब्ययक  भाषण  म  निदेश  किया में  कहा  जाता  है  किन्तु  कुछ  कार्यों  के  सम्बन्ध  में

 उस  को  स्वातंत्र्य ौर  शअ्रधिकार  भी  था  |  प्रशासन  को  शुद्धता  के  हेतु  रोक  प्रावश्यक

 परन्तु  अन्तिम  रूप  में  वित्तीय  area  को  रोक  थाम  के
 लिये

 जिन  के  उपबन्ध

 भी  यह  देखना  पड़ता  है  कि  रेलवे  जिस  किसी  की  य्राचश्यकता  इन  प्रक्रियायें  को  हटाया

 परियोजना  अथवा  काय  की  क्रिया  नहीं  जा  सकता  ।  ऐसा  होते  हुए  प्रश्न  यह  उत्पन्न

 अन्विति  करना  चाहती  ह  तो  वह  समझे  होता  है  कि  ऐसा  wey  से  wear  ढंग  क्या

 व्ययक  के  मार्ग  उपायों  के  सामर्थ्य  हो  सकता है  जिस  स ेqty  कम  हो  सकें  ।

 के
 भीतर  हं

 ।
 में  यह  मानता  हूं  कि  पूरे  विषय  पर

 जेसा  कि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  है

 विचार
 किये  जाने  गुंजाइश है  परन्तु  निर्माण  कार्य  के  संधारण  कौर  नवीन  निर्माण

 हम  यह  नहीं  कह  सकते  हूँ  कि  वित्त  पृथक्करण  काय  लिये  भी  कतिपय  राधिका  सींमा

 की  सम्भावना  निरपवाद रूप  में  है  ।  तक  हमारे  विभागीय  इंजीनियर  शौर  वीर

 गीय
 पदाधिकारियों  को  संजूरी  देने  का  अधिकार

 मेरा  विचार है  कि  विस्तार  अथवा  इस  समय  इच  निर्माण ,  श्रीवास कौर  संभरण

 विकास  कार्यों  के  लिये  जो  भी  शवंटन किये किये  मंत्रालय  के  परामर्श  से  इन  धिक  सीभाश्रीं  को

 जाते  हैं  वे  देश  की  समग्र  वित्तीय  स्थिति  बढ़ानें  प्रयत्न  कर  रहे
 a.  ताकि  विभाग

 योजना  की  शारवती  में  द्रव्य  सम्बन्धी  स्वयं  ही  भवन  निर्माण  कार्य  अधिकाधिक

 थि म  ले  सक ॥ | साधनों की  उपलब्धि  पर  निर्भर है  ।  जहां

 तक  gating  स्थिति  का  सम्बन्ध  है
 ते

 इस  प्रकार  ।  भवन  सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये

 डाक  तथा  तार  संस्था  के  हेतु  एक  पृथक  विभाग

 ma  मे  माननीय  सदस्य  AT  सामन्त  का  ताने
 के  बारे  सें  भी  स्थिति  की  जांच  कीਂ

 बाती  का  उल्लास  करूगा  |  hes  भ्रंश ों  गई
 थी  ।  पर्त  जेसा  यह  साब  को  fxa  है

 उन  का  कथन  राही  कि  हम  श्रीवास  का  हमार  पास  का  इरम  श्रावक  BTC  इत

 इच्छानुसार  प्रबन्ध  नहीं  बर  सके  हें  ।  इस  मूल्य  के  नहीं  हैं  जिन  से  इस  प्रयोजन  के  लिये

 eam  की  पूति  के  लिये  हम  प्रकिया  सम्बन्धी  पूरक  विभाग  बनाना  उचित  समझा  जाय  |

 कार्यवाहियों  को  समाप्त  कर  रहे  हैं  ।  पहले  हमें  तो  भी  मझे  आशा  है  कि  जिन  नये  प्रबंधों  पर

 यह  मालूम  करना  है  कि  हमें  कितना  आवास  विचार  हो  रहा  है  उन  से  हम  वर्तमान

 पर  चाहियें  ।  इस  के  पश्चात  wat  योजना  नाइयों  को  दूर  कर  सकेंगे  कौर  यथा  समय

 बनाई  जाती  है  ,  इस  के  बाद  योजना का  भवन  निर्माण-कार्य  भी  तेज  होगा  कौर  जो

 फिर  झ्रनुशासनिक  स्वीकृति
 ग्रोवर  विलम्ब हमें  इस  समय  हो  जाता  है  वह  भी

 तब  विस्तृत  प्राक्कलन ate  बनाये
 ज़ाते  हूँ  पर्याप्त रूप  से  कम  हो  जायेगा ।



 2303.0  डाक  व  तार  PEAT  BBKq  के  वित्त  पृथक्करण के  १३७४

 में  संकल्प

 [  श्री  राज  बहादुर ]

 दूसरी  बात  जो  श्री  सामन्त  ने  कही  है  श्री  हेडा  क्या  यह  अतिरिक्त  निधि

 वह  इस  वर्ष के  प्राय-व्ययन के  सम्बन्ध  में  है  ।  ब्याज  देने  के  cee  नहीं  होती  ।

 उन्हों  न  कहा  कि  ३  करोड़  रुपये  की  अतिरिक्त
 श्री  राज  बहादुर  जी  tar  ही

 निधि  में  से  हम
 '

 सामन्त  राजस्व  के  लिये
 होता है  ।  यह

 निधि
 ब्याज  देने  के  ्

 २३०  लाख  पये  नियत  किये  हें  ।  में  स
 निकाली  जाती  है  are  में  कभी  श्री  हेडा  की

 टिप्पणी  को  नहीं  समझ  क्योंकि  १९  + Con
 इस  बात  के  सम्बन्ध  में  बताऊंगा  कि  जहां

 १९५६  के  अ्रनुदानों  से  निम्नलिखित  स्थिति

 दिखाई  देती  है  :
 रेलवे  विभाग  पूंजी  व्यय  पर  ४  प्रतिशत

 ब्याज दे  रहा  है  ।  हम  ३४  प्रतिश्त  ब्याज  दे

 करोड़  रुपये  रहे  हे  कौर  इस  ढंग  से  हम  वाणिज्यिक  झ्राधार

 राजस्व  ७  ,  ७२  पर  काम  चला  रहे  हे  ।  परन्तु  जेसा  यह

 चालन  व्यय  CE  ६५  विदित  ही  है  हमारा  विभाग  वाणिज्यिक व

 पूजी  व्यय  पर  ब्याज  २.  ३७  लोकोपयोगी  का  है  ।  हम  लोगों  की

 कुल  व्यय  wy  ०२  ताशों  को  भी  पुरा  करते  हैं  ग्रोवर  इस  में  विस्तार

 कुल  अ्रतिरिक्त  निधि  ७०  लाख  पये
 होना  चाहि  ।  इसीलिये  हम  देखते  हैं  कि

 ay  प्रतिशत  अतिरिक्त  निधि  की  मात्रा

 की  है
 बढ़  नहीं  रही  है  कौर उस  की  बजायਂ  यह

 कम  ही  हो  रही  है  ।

 यहां  सामान्य  राजस्व  के  लिये  दिखाया

 गया  कुछ  अनुदान
 २५

 लाख  रुपये  है  प्रौढ़  श्री  नम्बियार :  यदि  हम  रेलवे  में

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  लिये  ३४५  लाख  दे  रहे  हैं  तो  कया  श्राप  का  यह  झभिषाय

 रुपये  हें
 ।

 प्रभाव  में  समझता  हूं  कि  माननीय  है  कि  हमें  भी  उसी  प्रकार  का  अत्यंत  देना

 ?
 सदस्यों  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाना

 होगा  कि  भूतकाल में  वर्ष  प्रतिवर्ष  अतिरिक्त
 श्री  जगजीवन राम  :  श्राप  बात  को  समझें

 निधियों  क्या  स्थिति  रही  है  वह
 नहीं  ।

 श्रतिरिक्त कसे हुभ्मा है कसे  भरा है  ।  में  वर्ष  PEXP—UQ

 से  wera  करूंगा  ।  श्री  राज  बहादुर
 :  बात

 यह  कही  गई

 थी  कि  रेलव  विभाग  जी  व्यय  पर  लगभगਂ

 वर्ष  PEXW—YR  में  BFR, FRR,000
 ~

 '४  प्रतिशत  ब्याज  दे  रहा  है  जब  कि  हम  रेड़

 रुपये  अतिरिक्त  हैं  ।  ay  SEYR—YR  में  प्रतिशत  ब्याज  दे  रहे  है  ।  उन  का  पूंजी  व्यय

 2,519,2  ०  0.0  पये  अतिरिक्त  थे  |  ८००  करोड़  पये  तक  है  ।  हमारा  पूंजी  व्यय

 वर्ष
 FERNY

 में  २,४०,२४,०००  रुपये  लगभग  ८०  पये  है  और  हम  रे 2 ह

 अतिरिक्त  थे  ।  PEYV—UY  के  प्रतिशत  देते  हें  यद्यपि  यह  दर  वर्ष  प्रति  ag

 प्राक्कलन )  में  १,४०,००,०००  रुपय  की  भिन्न  होती  है  ।  में  ने  इस  वर्ष  के  च  दि

 अ्रतिरिक्त  निधि  थी  ।  कौर  तक  में  हैं  जिन  से  यह  पता  लगता  है  कि  ब्याज  के

 अ्रतिरिक्त  निधि  का  प्राक्कलन  ७०  लाख  प्रभार  लगभग  २.३७  करोड़ रुपये  हैं  ।

 रुपये हें  ।  श्रतएुव  यह  देखा  जा  सकता है  कि  में  ने  यही  दिखाने  लिये  यह  निष्कर्षण

 विभाग  के  अधिक  कार्यों  के  कारण  .  ,  .  निकाला है  कि  वित्त  पृथकीकरण  के
 प्लान  को



 ERY  sr  व॒  तार  ११  4  ९५५  के  वित्त  के  प्रकरण  के  बारे  १३७६

 में  संकल्प

 कि  उस  मामले  की  जांच  करनी  है  वह  बात यदि  इस  रूप  में  लिया  जाय  वह  कठिनाई

 अब  भी  स्थिर  है  ।  क्योंकि  कुछ  एसे  मामले वरदान  नहीं  क्योंकि  हम  भली

 हो  सकते
 *

 जिन  में  हमें  राशि  व्यय  करनी प्रकार  जानते  हें  कि  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में

 द
 पूंजीगत  कार्यों  के  ५०  क  रुपये  का  पड़ेगी  र  रेलवे  मंत्रालय  की  पद्धति  पर

 उपबन्ध  किया  गया  है  कौर  Wa  हम  यह  एक  पु थक  विकास  बनाने  के  प्रश्न  पर

 ora  करते  हैं  कि  हम  स  राशि  का  बड़ा  हम  विचार  कर  रहे  हैं  ।  हम  राशा  करते  हैं

 भाग---अर्थात  ४२  या  ४३  पया  फि  पित्त  मंत्रालय  के  परामर्श  से  उस  प्रश्न

 को  हल  किया  जा  सकता  है  अथवा  कम  से  कम न्यय  कर  तो  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  हमें

 सरकार  का  मत  संसद्  को  सुचित  किया विस्तार  के  लिये  जो  कुछ  चाहिये  था  वह  हमें

 योजना  आयोग  कौर  वित्त  मंत्रालय  से  जायेगा  ।

 मिल  गया  है  ।  इस  के  साथ  ही  हमें  इस  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी
 तथ्य  को  भी  जानना  चाहिये  कि  हम  ने  नये

 ने  तिब्बत  सीमान्त  के  विशेष  मामले  के

 नये  टेलीफोन  नय  सम्बन्ध  में  एक  बात  कहीं  मुझे  उन  की

 सार्वजनिक  टेलीफोन  तारघर  जानकारी  पर  areas  न्  था  क्योंकि  मुझे
 खोलने  के  लिये  कतिपय  सिद्धान्त  कौर  नियम  पता  लगा  है  fe  इस  सरकारी  वेतन  का

 दिये  डाकघरों  के  बारे  में  वित्त  मंत्रालय
 ७५  प्रतिशत  उन्हें  भत्ते  के  रूप  में  दिया  गया

 ने  यह  मान  लिया  है  कि  चाहे  हानि  हो  शर  था  ।  क्योंकि  यह  श्राइचर्यजनक  कौर  अ्रभूतपुर्व
 चाहे  उन  से  लाभ  हमें  विस्तार  कार्य  मामला  था  इसलिये  fra  मंत्रालय  इस  से
 करते  रहना  चाहिये  ।  are  जिला  मुख्यालयों  सहमत  नहीं  ।  परन्तु  बाद  में  उन्हों
 में  भी  खोले  जाने  वाले  टेलीफोन  एक्सचेंजों  स्वीकृति  दे  दी  ।  ah  के  लिये  वस्त्र  शादी
 पे  हमें  हानि हो  सकती  है  ।  परन्तु उसे  भी  भी  पोस्टमास्टर  ने  दे  दिये  थे  ।  श्री
 स्वीकार  कर  लिया  गया  हम  ने  fad

 मुकर्जी  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  वे  इन  तथ्यों
 मंत्रालय  से  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  वे  इस  की  जांच  करें  श्र  यदि  इस  पर  भी  उन्हें
 सिद्धान्त  को  भी  करें  कि

 यह  सोचने  गुंजाइश  हो  कि  ag  के

 हमें  उप-विभागीय  मुख्यालयों  में  सार्वजनिक  वस्त्र  शादी  को  लागत  aga  की  जा  रही
 टेलीफोन  लगाने  चाहियें  ।  इस  बात  को  भी

 तो  हम  अवस्य  स  विषय  की  जांच  करेंगे
 स्वीकार  कर  लिया  गया  है  |

 रोक  यह  प्रबन्ध  करेंगे  कि  बर्फ  के  वस्त्र  आदि

 अब  हमारे  पास  एक  नई  मांग  भाई  है  ।  देने  के  लिये  वसूलीयाँ  न  की  जायें  ।

 यह  मांग  यह  है  कि  समुदायिक  परियों  जनाज़ों  श्री  नम्बियार  :  डाक  तथा  तार  विभाग  ने

 प्रौढ़  राष्ट्रीय  विस्तार  खंडों  के  मुख्यालयों  में  यें  दे  दिये  थे  परन्तु  वित्त  मंत्रालय  ने  इस  का

 "१  डाक  तथा  तारघर  खोलने  चाहियें  ।  ग्रनुमोदन  नहीं  किया  था  ।

 इस  मांग  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
 श्री  जगजीवन  राम  :  प्रशन  यह  है  कि

 इस  प्रकार  विस्तार  सम्बन्धी  कर्मचारी  को  इस  का  मूल्य  देने  के  लिय  कहा

 घ  ती  हुई  श्रावश्यकताश्रों  पर  वित्त  मंत्रालय
 Cc.  किए  =o

 गया  था  या  कि  नहीं  ।  यदि  उसे  मूल्य  देने  के

 में  हमारी  श्रावश्यकताश्रों  को  पुरा  ich या  (14  oh  गया धा नो  में  सकी  जांच  कर  के

 तो  भी  में  कह  सकता  हूं  कि  विकास  निधि  यह  बन्ध  करने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  उससे

 विभाग  के  सम्बन्ध  में  में  ने  जो  यह  कहा  था  वसूली  न  की  जाये  ।
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 में  संकल्प

 श्री  राज  बहादुर  :  में  ने  तथ्य  प्राप्त  किये  alt  विमान  यातायात  परिषद्  के  बन  जाने

 हूं  जिन्हें  में  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  पश्चात्  वह  परिषद  दरों  को  निर्धारित

 के  लिये  दोहराना  चाहता हं  ।  वे  इस  बात  को  करेगा  अतएव  में  समझता  हुं  कि  स  कारण

 mea  अनुभव  करेंगे  अकेला  चना  कोई  आक्षेप  नहीं  उठाया  जा  सकता  |

 भाड़  नहीं  फोड़ता  ।  यह  हो  सकता  है  कि
 में  समझता  हुं  कि  हम  ने  संसदीय  oat

 दूर
 के  तिब्बत  सीमान्त  कुछ  मामले

 के  प्रश्न  पर  पर्याप्त  चर्चा  कर  ली  है  ।  मेरे

 हुए  हों  कौर  इस  का  डाक  तथा  तार  विभाग के  मान  गय  मित्र  श्री  देवेश्वर  सर्मा  ने  rae
 प्राधिकारियों  को  पता  न  लगा  हो  कौर  किसी

 चारियों  के  लिपे  जोरदार  तक  fear  है  ।
 विद्वेष  पदाधिकारी  ने  wa  रादेश  दे  दिये  हों

 में  उन  से
 निवेदन  करना  चाहता  हुं  fe  हमारे

 जो  सम्बन्धित  कन  वारी  के  न्यायपूर्ण

 पदों  ।

 क्तेवारियों  को  वही  वेतन  क्रम  दही  वेतन

 at  वही  मत  दिये  जाते  हें  जो  Hal  सरकार

 में  ने  तथ्य  प्राप्त  किये  हज़ारों  में  कह  केवल  पान  करते  वाले  अन्य  फर्मे व  रियों

 सकता  हूं  कि  केलांग  में  काम  करने  वाले  को  fia  जाते  हैं  ।  मेरा  fae  है  a  शी

 तार  भ्राप्रेटर  के  लिये  वित्त  मंत्रालय  ने  वेतन  देवेश्वर  सर्मा  यह  नहीं  च/हते  थि  हमार  के

 का  ७५  प्रतिशत  देने  की  मंजरी  दी  थी  ।  चोरियों  कोव  सुविधायें  दी  जायें  जो  डाक  था

 में  यह  भी  कह  दूं  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  ने  तार  विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  विशेष

 a  के  लिए  बस्त्र  आदि  दिय ेथे  ।  यह  नहीं  हों  पर  ऐसी  हों  जो  कि  wea  कम  वासियों  के

 कहा  जा  सकता  वसूलीयाँ  की  गई  हैं  ।  faq  उपलब्ध  न  हों  ।  उन्हों  ने  कहा  था  कि

 फिर  भी  जैसा  माननीय  मंत्री  ने  आश्वासन  aaa  में  क्षतिपूर्ति  भत्ते  दिये  जाने  थीं  ।

 दिया  यदि  मूलियां  की  गई  हें  तो  a
 मुझे  पता  नहीं  कि  प्रस्ताव  सरकार  ये  देती

 वापस  कर  दी  जायेंगी  ।
 है  प्रिया  नहीं  ।  मुझे  यह  भी  पता  नहीं  far

 फिर  थी  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  रेलवे  मंत्रालय  यह  दे  रहा  है  भ्र श्वा  नहीं

 हवाई  डाक  की  उच्च  दरों  के  प्रश्न  को  लिया  अथवा  ग्रन्थ  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 था  tan  जानते  हें  कि  हमारे  विमानों से  को  दिये  जाते  हैं  था  नहीं  ।  उन्हों  यह

 डाक ले  जाई  जाती  हैं  ।  डाक  शीघ्र  ले  जान  भी  कडा  फि  त्याग  के  लियें  eat  adler  ar

 हमारे  कमंन्रारिये  पर  कोई  प्रभाव  नहीं श्र  पहुंचाने  के  जिये  ऐसा  किया  जाता  है  ।

 लोगों  को  यह  सुविधा  हमें  देनी  ही  चाहिये  ।  पड़ेगा  ।  में  कहता  हूं  फि  हमारे  तमंचा  रियों  पर

 हमें  यह  भी  पता  है  कि  हम  डाक  ले  जाने  के  इसका  रदा  प्रभाव  पड़ा  हैऔर  भविष्य  में  भी

 fag  विमानों  में  जगह  रक्षित  रानी  पड़ती  इस  का  प्रभाव  पड़ेगा  |  डाक  तथा  तार  विभाग

 है  |  afs  हम  कुछ  उच्च  दर  देते  हे  तो  पहले  को  इस  पर  गयें  है  कि  हमा रे  कर्म  चा  री  अत्याधिक

 तो  वह  डाक  विमान  द्वारा  रजाई  जाती  देश  भक्त  रहे  हैं  और  उन्हों  ने  कठिन

 प्रौढ़  दूसरे  उस  के  लिये  जगह  रक्षित  रखी  तियों  में  भी  काम  किया  है  प्रौढ़  किसी  परिस्थिति

 जाती  है  |  यह  area  है  एयर  लाइन्स  निगम  में  जब  उन्हें  त्याग  के  लिये  कहा  गया  है  तो  उन्हों

 डाक  ले  जाने  से  इन्कार  नहीं  कर  सकता  |  ने  त्याग  भी  किया  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  हमारी

 वह  किसी  यात्री  के  fat  जगह  रक्षित  करने  से  प्रत्येक  प्रतीत  का  उन  पर  उत्साहजनक  ग्रोवर

 कर  कर  सकते
 हूँ  परन्त ुवे

 ड।क
 ले  जाने  के  चिरकालिक  प्रभाव  पड़ेगा  भर  उन्हें  भी  पता  है

 लिये  जगह  देने से  नकार  नहीं  कर  रायते  +  कि
 उन्हें  वे  सब  सुविधायें  दी  जा  रही  हैं

 जो

 ए०  ao  एल०  बोर्ड  दर  निर्धारित  रप  हैं  केन्द्रीय  सरकार में  उन  के  साथी  कमंचारियों  को



 डाक
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 दी  जा  रही  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सन्देह  नहीं  जहां  कि  हमारे  डा कवर  दूर  टूर  हैं  शौर  किसी

 किया  जा  सकता  |  विद्वेश  डाकर  के  कर्मचारियों  की  सख्या

 अधिक  नहीं  अ्रतणुव  जब  तक  डाक  TAT  तार
 मेरे  विद्वान  मित्र  श्री  देवेश्वर  सर्मा  ने

 के  कोंचा  रियों  के  व्यि  बड़ी  बस्तियां  न  बनाई

 मुझे  एक  घटना  की  याद  दिलाई  थी  ।  उन्हों  ने
 ०७५

 कहा  था  कि  नौगांव  डाक  घर  म |  सात
 जायें  हमारे

 लिये  यह  कहना  उचित  नहीं

 है  कि  हमें  प्रत्येक  ea  या  बड़े  नगर  में  भी
 क्मेंचारियों  के  लिए  छः  कुर्सियां  हैं  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  कर्मचारी  के  लिये

 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  वह  साधारण  वात  पृथक  चिकित्सालय  बनाना  चाहियें  ।  जब

 है  ।  ऐसी  बस्तियां  जो  कि  हमारे  कार्यक्रम  में

 बन  जायेंगी  तो  उन  में  से  प्रत्येक  के
 श्री  राजबहादुर  जी  हां  ।  परन्तु  मैं

 चिकित्सालय  का  प्रबन्ध  किया  जायगा  ।
 बताना  चाहता  हं  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 कर्मचारी  सजग  है  कौर  वे  अपने  अधिकारों  श्री  धुले कर  :  उन्हें  रेलवे  डाक  सेवा  के

 को  जानते  हैं  al  मुझे  विश्वास  है  कि  उन्हों  ने  लोगों  के  साथ  मिलाया  जा  सकता  है  ।

 अवश्य  प्रयत्न  किया  होगा  कौर  धरन
 श्री  राज  बहादुर  :

 तो  रेलवे

 अर्थात्  wat  सातवें  सदस्य  सभापति  के  लिए  के  लोगों  के  अतिथि  हूँ  ।  उ  र
 ~e

 रेलवे  के  लोग
 भी  कुर्सी  प्राप्त  कर  ली  होगी  ।

 स्थान  कौर  सुविधायें  देते  हैं  ।

 चिकित्सालय  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  चिकित्सालय  व्यवस्था

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  एस०  सी०  सामन्त  ने
 की  सुविधायें  एक  सूत्री क्त  करने  के  प्रदान

 मेरा  ध्यान  इस  wie  दिलाया  है  कि  क्षय  रोग

 के  रोगियों  के  लिए  कौर  जगहों  का  प्रबन्ध
 की  जांच  कर  रहा  है  ।

 होना  चाहिये  ।  हमारे  पास  क्षय  रोग  के  फिर  अतिरिक्त  वैज्ञानिक  अभ् वि कर्ताओं

 रोगियों  के  लिये  जितनी  जगहों  का  प्रबन्ध है  का  श्रे रन  हैे  मुझ  से  पूछा  गया  था  कि  हम

 ag  वार्षिक  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  ak  3  नहें
 ult
 पदक  कर्मचारियों  की  तरह  परी

 इस  समय  वे  जगहें  ४१  हैं  ।  उन्हों  ने  कहा  है  कि  सुविधायें  क्यों  नहीं  देते  ।  जैसा  में  ने  बताया

 a
 ्! य्प्वे  fan  के  अपने  चिकित्सालय  @  |  सिद्धान्त  यह  फि  समान  कार्य  के  लिये चे

 में  उन्हें  बताया  चाहता  हूं  कि  रेलवे  बस्तियां  समान  वेतन  देना  चाहिये  भ्र ति रिक्त  वैज्ञानिक

 काफी  बड़ी  तौर  उन  में  बहुंत  लोग  रहत  हैं  |  अधिकर्ताश्रों  ौर  अतिरिक्त  नैदानिक

 सब  बड़  जंक्शन ों  पर  एक  पृथक  चिकित्सालय  मास्टरों  के  पास  कठिनाई  से  एक  दो  घंटे

 के  बिना  उन  का  काम  नहीं  चल  सकता  |  परन्तु  का  काम  पिता  है  ।  यह  पाच  घंटे  से  अधिक

 हमारे  लिये  एक  बड़े  नगर  में  भी  एक  पूर्ण  कभी  भी  नहीं  होता  ।  यदि  यह  महान
 चिकित्सालय  बनाना  श्रावक  नहीं  है  ।  इस  सिद्धान्त  को संसद्  स्वीकार  कर  ले

 जैसे  स्थान  पर  हमारा परन्तु  यदि  कलकता  कि  यदि  किसी  व्यक्ति  के  पास  कम  कार्य

 चिकित्सालय  हो  भी  तो  बैरकपुर  के  भी  हो  तो  पुरे  समय  के  कमंचारी  की  तरह

 चोरियों  या  वहां  से  श्र  aT  १५  मील  की  वेतन  मिलना  area  वह  महत्वपूर्ण

 दूरी  पर  के  डाक  के  कर्मचारियों  को  क्या  अभिनव  बात  होगी  कौर  हमारी  नीति  के

 लाभ  होगा  ?  रेलवे  कर्मचारी  बस्तियों  में  स्वीकृत  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  होगी  ।  इस  का

 रहते  हैं  ।  वहां  एक  चिकित्सालय भली  प्रकार  अभिप्राय  यह  होगा  कि  कार्य  चाहे  कितना  हो

 चल  सकता  है  ।  हमारे  प्रयोजनों  के  पुरा  aaa  मिलना  चाहिये  ।
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 की  है  ।  मेरा  विश्वास  है ag  एक  ऐसा  धन्वा  है  जिस  में  केवल

 पता  मिलता  है  ।  उन  में  से  कुछ  व्यक्ति  मध्य .  प्रदेश  शर  केन्द्रीय  सकते  में  हम  ने

 यतों  के  चुनावों  में  भाग  लेने  के  लिये  उत्सुक  अरपना  क्रम  सम्पन्न  कर  लिया  है  ।  तहसीलों

 डूं और  हमें  म।लूम  है  कि  उन्हों  ने  कुछ  चुनावों  की  संख्या  थानों  से  कम  है  ।  बिहार

 में  भाग  लिया  है  ।  हम  इस  तथ्य  को  भली  mit  उड़ीसा  में  तहसीलें  नही ंहै  ।  वहां

 प्रकार  मान्यता  दे  सकते  हैं  कि  दूसरे  देशों  की  केवल  थाने  ही  हैं  ।  इन  की  अधिक

 प्रथा  को  हम  ने  भी  ग्रहण  कर  लिया  है  क्योंकि  होने  से  तन्य  क्षेत्रों  की  भ्र पे क्षा  यहां  पर  काय  क्रम

 डाक  सुविधाओं  के  विस्तार  की  की  पूर्ति  में  alae  समय  लगेगा  ।  मुझे  विश्वास

 के  लिये  यह  उपयुक्त  है  ।  है  कि  वित्त  का  अभाव  इस  कार्यक्रम  में  बाधक

 TTT  प्रश्न  उपस्थित
 नहीं  होगा  कौर  हम  अपने  वायदे  पुरे  करने  में

 समर्थ  सिद्ध  होंगे  ।
 किया  गया  था  |  प्रति  दिन  की  सदस्यों  के

 लिये  हमारे  प।स  जबलपुर  में  टेक्निकल  विकास  माननीय  सदस्य  श्री  भक्त  दर्शन  ने

 सर्कल  है  जो  छोटी  छोटी  बातों  की  देखभाल  कहा  कि  विस्तार  कार्यक्रम  के  लिए  हानि  की

 करता है  ।  में  इस  प्रकार  के  गवेषणा  संगठन  उच्चतर  सीमा  में  वृद्धि  कर  देनी  चाहिये  ।

 वकी  भ्रावव्यकता  अनुभव  करता हूं  ।  इस  दिशा  पिछड़े  क्षेत्रो ंमें  यह  ७५०  रुपये  के  स्थान  पर

 में  हम  ने  कुछ  कार्यवाही  भी  की  है  ।  हमने  १,०००  रुपये  होना  चाहिए  ।  द्वितीय  पंचवर्षीय

 भौतिक  प्रयोगशाला  से  सम्पकं  योजना  के  रूप  रेखा  बनाते  समय

 पित  किया  है  ।  वे  किस  सीमा  तक  हमारी  हम  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखेंगे  कौर  इस

 सहायता  कर  सकते  हें  ।  आरम्भ में  हम  वहां  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  far  अरन्य  ऑ्रावस्यक

 शक  छोटे  से  केन्द्र  स्थापित  कर  सकते  हें  तथ्यों  की  स्वीकृत  न  करते  हुए  भी  हम  कहां

 हम  इस  विषय  की  शोर  ध्यान  दे  रहे  ह  ॥  तक  इस  सीमा  को  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 >
 ्  कि  वित्त  at  उपलब्धि

 इन  दादों  के  साथ  में  संकल्प  के
 उक्त  संगठन  की  स्थापना  में  बाधक  नहीं

 कर्ता  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करूंगा  कि
 होगी  |

 संकल्प  वापिस  ले  लें वहू  अपना  |

 फिर  माननीय  मित्र  श्री  एस  ०  सी  ०  सामन्त

 से  पश्चिमी  बंगाल  के  प्रश्न  का  उल्लेख  किया  |
 में  इस  बात  के  लिये  प्रयत्न  करूगा

 कि
 पृथक  विकास  निधि  की  रचना  का  प्रशन

 उन्हों  ने  कहा  कि  838. AAT  खोलने  का
 तय  हो  जाये  भ्र  भवन  निर्माण  के  कार्य  में

 aren  दिया  गया  किन्तु  वे  नहीं  खोले
 कम  से  कम  विलम्ब  हो  |  में  यह  झा इवा सन  देता

 गये  हें  ।  इस  का  कारण  वित्त  का  अभाव  नहीं
 हूं  कि  समस्त  बहुमूल्य  सुझावों पर  कृत्तज्ञतापुवंक

 तारघर  खोलने  के  लिये  हमें  विचार  किया  जायेगा  ।
 उपकरण  शादी  की  श्रावइ्यकता  है  ।  हम  जानते

 हैं  कि  वर्कशाप  की  क्षमता  सीमित  है  शौर  श्री  नम्बियार  :  में
 जानना  चाहता  हूं  कि

 डब्बों  का  संभरण  भी  कम  है  ।  इन  तार घरों  की  क्या  सरकार  डाक  तथा  तार  विभाग  के

 स्थापना  में  विलम्ब  होने  भट्ठी  कारण  है  ।  वित्त  के  प्रश्न  की  जांच  करने  के  लिये  एक

 १९५३  के  बजट  सभ  म  हम  न  अपना  कार्यक्रम  aman  नियुक्त  करने  के  लिये  तैयार

 घोषित  कर  दिया  था  ।  हमनें  पर्याप्त  प्रगति  है
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 के  वित्त  के  प्रभाकरण

 के  बारे  १३८४

 में  संकल्प

 में  में इस  कृतज्ञ
 श्री  राज  बहादुर

 :  में  ने  स्पष्ट  दादों  में

 कल  यह  उत्तर  दिया  था  कि  डाक  तथा  तार  हूं  कि  महोदय  ने
 मुझे  विश्वास  दिलाया

 विभाग से  सम्बन्धित  वित्त  के  प्रश्न  जांच  है  कि  वह  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे
 ।

 करने  के  लिये  संसदीय  झ्रायोग  की  स्थापना  मुझे  विश्वास  है  कि  भविष्य  में  मेरी
 आशा

 का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  उस  प्रस्ताव  के  पूरी हो  जायेगी  |
 इतना  कहने  के  थ

 में  यह  संकल्प  वापिस  लेने  के  लिये  सदन
 की

 समर्थन  के  लिये  कोई  ae  कारण  नहीं  है  ।

 अनुमति  चाहता  हूं  ।

 एस०  Ato  सामन्त  ह्म  faa  श्री  जगजीवन  राम :  अ्रस्पतालों  और

 पृथक्करण  geet  पर  मुग्ध  नहीं  हैं  ।  काम  सुविधाओं  के  विषय  में  में  स्पष्ट

 होना  चाहिये  ।  शब्दों  से  कोई  हमें  अभिप्राय  दादों  में  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  जो  सुविधायें

 नहीं  है  ।  रेलवे  कनबेंदान  नें  भी  कर्मचारियों  को  दी  गई  हें  मुझे  उस  से  संतोष

 नहीं है  ।  में  इस  बात  की  परीक्षा  कर  रहा  हूं वित्त  से  रेलवे  वित्त  का  पृथक्करणਂ  दादों

 का
 प्रयोग  किया  था

 ।
 में  ने  जान  बूझ

 कि  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  व्यय  के  वितरण
 bas

 कर  इन्हीं  दादों
 का  प्रयोग  किया  है

 ।
 चूंकि

 में  aa  वाली  विचित्र  प्रक्रियायें  को  किस

 विभाग ने  इस  विभाग की  जांच  के  लिये  प्रकार  दूर  किया  जा  सकता  है  ।  हम  ने

 कह  दिया  है  ।  aoa  संकल्प  वापस  लेने  के  नियम  में  क्षय  रोगियों के  स्थान  संरक्षण

 पूर्व ेमें  बता  दूं  कि  यद्यपि एक  सम्पर्क  समिति  किये  अ्रधिक  स्थानों  के  लिये  भी  योजना

 बना दी  गई  है  भ्रौर  मंत्रिगण  को  प्रति  परिणाम  है  पर  यदि  झ्रावश्यकता  हुई  तो  सरकारी

 की  झ्राद्या है परन्तु है  परन्तु  मुझे  इतनी  नहीं  है
 ।  सैनेटोरियम  बनाये  जायेंगे  ।  कर्मचारियों

 की
 संख्या

 बहुत  अधिक  इस  रोग
 का  च् मेरी  प्रार्थना  है  कि  विभिन्न  सकते  के

 रिंग  विभाग  में  विस्तार  जाय े।  भले ही  अधिक  न  हो  फिर  भी  उन  की  संख्या

 अ्रस्पतालों  के  सम्बन्ध  में  में  ने  कहा  था  कि  बहुत  प्रतीक  है  ।  हम  सेनेट  नियम

 में  क्षय  रोगियों  के  लिये  अधिक  स्थानों  का बड़े  बड़े  नगरों में  दो  तीन  बड़े  अ्रस्पताल

 होने  चाहियें जहां  क्षयरोग  से  पीड़ित  उपबन्ध  करेंगे  भ्रमणा  एक  या  दो  सकल  की

 मरीज  wa  स्थानों  से  चिकित्सा  के  लिये  ar  के  लिये  एक  केन्द्रीय

 सकें  ।  विभाग  के  कर्मचारी  भारत के  कोनें  सैनेटोरियम  बनायेंगे  |

 कोने  में  बिखरे  पड़ें  हैं  ।  हमें  क्षय  रोग  से  पीड़ित  सामान्य  चिकित्सा  सुविधाओं  के  सम्बन्ध

 कर्मचारियों  का  पूर्ण  उत्तरदायित्व  संभालना  में  में  ने  स्वास्थ्य  मंत्री  से  बातचीत  की  थी

 चाहिये  क्योंकि  हम  उन्हें  श्रीराम  sit वह  विभिन्न  केन्द्रीय  सरकारी  विभागों

 तथा  अन्य  सुविधायें  देने  में  अ्रसफल रहे  हैं  ।  राज्य  सरकारों  के  विभागों  की  अस्पताल

 यदि  हम  उन  से  कठिन  परिश्रम की  आशा
 सम्बन्धी  सुविधाओं  का  सहयोग  करने  के

 रखते  हैं  तो  उन्हें  यह  अनुभव नहीं  होने  प्रशन  पर  विचार कर  रही  हें  दौर  मेरा

 देना  चाहिये कि  वे  ग्रन्थ  सार्वजनिक  उपयोग  विचार  है  कि  इस  योजना  के  ग्रीम  रूप

 वाले  विभाग  sate  रेलवे  की  भांति  सुविधाऐं  धारण कर  लेने  पर  डाक  तथा  तार  विभाग के

 प्राप्त  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  बहुत सी  यान्त्रिक  कर्मचारियों  अधिक  चिकित्सा  सुविधायें

 वस्तुओं  के  कारण  हमारे  पास  एक  गवेषणा  मिलेंगी  ।  लेकिन  यदि  उक्त  व्यवस्था

 केन्द्र  भी  होना  चाहिये  ।  में  माननीय  मंत्री  का
 कवित  नहीं  होती  है  तो  हम

 निस्संदेह  तमंचा रियों

 ध्यान  इस  श्र  श्रावित  करता  हूं  ।  के  लिये
 प्रतीक  सुविधाओं का  उपबन्ध  करेंगे  ।
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 )

 में  एक  से  भ्रमित  मान्यता
 कुछ  समय  देश  के  विख्यात  ae

 संभरण  वैज्ञानिकों  की  एक  मंत्रणा  समिति

 संघ  कामिक  संघों
 गवेषणा  केन्द्र  के  सिलसिले में  बनाई गई  थी  ।

 से  समझौता
 देश  के  मौसम  जलवायु  के

 तार  संचरण  को  अनुकूल  बनाने  एवं  उस  के  कार्मिक  संघों
 में  मतभेद  होने

 व्रतकाल  की  दुष्टि  से  गवेषणा  का  छोटे  से  केन्द्र  के  मामलों  में  सम्बन्धित

 की  स्थापना  इस  का  उद्देश्य  है  ।  उक्त  केन्द्र  पन  उद्योग  के  सब

 श्रमिकों की  सामान्य  सभा हमारे  पदाधिकारियों  को  देगा  ।

 यह  पदाधिकारी  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  द्वारा  संस्थापन  उद्योग

 में  काम  करेंगे  ।  नि  दाने  इस  कार्यालय  का
 के  श्रमिकों का  बहुमत  जाना

 बत
 विस्तार  होगा  ।  हमारा  विचार  डाक  तथा  ।

 तार  विभाग  में  गवेषणा  सांख्यिकीय
 उक्त  संकल्प  विशेष  seer  से  प्रस्तुत

 विभाग  ate  अन्य  विभाग  स्थापित  करने  का
 किया  गया  है  ।  हम  सरकार  द्वारा  कार्मिक

 है  ।  wed  में  माननीय  Pe  को  संकल्प

 a  ।
 संघों की  मान्यता  सिद्धान्त  चाहते हैं  ।

 वापिस  ले
 सेने

 के  लिये  धन्यवाद  देता  ष
 मेरा  विचार  है  कि  सभा  मेरी  इस  बात  को

 संकल्प  सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  स्वीकार  करेगी  arr  हम  श्रमिक वर्ग

 गया  ।  at  कुछ  निर्दिष्ट  अधिकार  देना  चाहते  हैं  ।
 कॉल्ड डडालटाती

 संविधान के  अनुसार  हमारे देश  का  ध्येय

 श्रमिकों  द्वारा  सामूहिक  संपन्न  कल्याणकारी  राज्य है  ।

 के  बारे  में  संकल्प  उत्पादन  क्षेत्र  में  श्रम  का  अत्याधिक

 महत्व है  ।  १९२६  में  | अंग्रेजी  सत्ता  द्वारा श्री  कण  कण  :
 बनाये  गये  श्रम  सम्बन्धी  विधान  का  दूसरा

 में  प्रस्ताव  करता  न्य  कि

 >  ही  ध्येय  था  ।  किन्तु  उस  के  पहचान  स्थिति
 सभा  की  यह  राय  ए  क

 में  परिवर्तन हो  गया  है  ।  विश्व के  विभिन्न
 श्रमिकों  के  सामूहिक  संपणन

 देशों  में  मालि  और  श्रमिक  a  में
 के  अधिकार  को  सुरक्षित

 परस्पर  नवीन  सम्बन्धों  का  सूत्रपात  हो  रहा  है  ।
 करने  के  लिये  तुरन्त  ही

 १९४७  में  मालिकों  द्वारा  श्रमिक  संघ
 उपयुक्त  विधान  अ्रधिनियमित

 की  मान्यता  भ्र धि कार  दिलाने  वाला जिस

 में  इन  बातों  के  लिये  व्यवस्था  एक  विधान  पारित  किया  गया  था  किन्तु

 mis  वर्ष  बीत  जाने  पर  भी  उसे  लागू  नहीं  किया

 श्रमिकों  को  अपनी  पसन्द  गया है

 के  किसी  कार्मिक  संघ  हमारे  देश  में  विगत  तीस  या  चालीस

 में  सम्मिलित  होने  का  वर्षों  से  साधारण  स्थिति  से  शुभारम्भ  हो  कर

 श्रमिक  आ्रान्दोलन  बढ़ा  है  ।  किन्तु  दुर्भाग्य

 कार्मिक  संघों  यदि  उस  से  दिक्षा के  प्रभाव  श्रमिक वर्ग  हमारे  यहां

 के  संस्थापन  अथवा  उद्योग  ait  भी  पिछड़ा  gard  ।  हमारी  इच्छा  है
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 कि  श्रमिकों  के  साथ  उचित  व्यवहार  किया  न
 करें

 ।
 सरकार  चाहे  तो  एक  दो  विनियमों में

 जाये ।  प्रायः  मंत्रीगण तथा  wet  लोग  परिवहन  कर  सकती  है  ।  किन्तु  एक  विशिष्ट

 श्रमिकों  को  सहयोग  करने  की  सलाह  देते  हैं  उपबन्ध  होना  चाहिये  ।  जिस  में  यह  लिखा  हो

 fe  नियोजकों  संघों  की  मान्यता किन्तु  हम  ऐसा  मनोवैज्ञानिक

 उत्पन्न  नहीं  कर  सकते  हैं  जो  उन  में  अधिक  अनिल  हो  ।  नियोजकों  ak  श्रमिकों  केਂ

 उत्पादन
 की  प्रवृत्त करने  के  लिये  स्वस्थ  सम्बन्ध  के  लिये  यह  भ्रावश्यक  है  |

 प्रेरणा  पूरित  कर  सके
 ।  सरकार  इस  प्रकार

 हमारी  इच्छा  है  कि  एक  उद्योग  में

 के  वातावरण  सृष्टि  श्रावस्ती  नहीं  साथ  साथ  काम  करने  वाले  जिन  की

 anal  है  ।  शौर  महत्वाकांक्षायें  समान  हैं  उन्हें

 हम  जानते  हैं  कि  देश  में  न्यूनतम  वेतन  इस  संघ  सहायता  से  मालिकों  को  अपने

 अधिनियम  शौर  उन्हें  सुविधाओं  की
 गारण्टी  दृष्टिकोण  अवगत  कराना  चाहिये  ।

 aw  वाली  विधियां  हैं  ।  कुछ  समय  पूर्व  इस  दिशा  में  वैयक्तिक  कार्य  सम्भव  नहीं है

 जब  चाय  उद्योग  में  संकट  उत्पन्न  था  तो  we  यह  वांछनीय  है  कि  श्रमिकों  द्वारा

 सभ  से  पहले  श्रमिकों  को  हानि  सहनी  पड़ी  स्वेछापूवंक  ऐसोसियेशन  ही

 स्नान  चाय  उद्योग  में  ्र परिमित  लाभ  होनें  अपने  सदस्यों  की  दौर  से  समझौता  करें  ।

 पर  भी  श्रमिकों  को  पुरानी  सुविधायें  पुनः  मालिकों  कौर  कर्म चा  रियों  के  परस्पर  सम्बन्धों

 लौदाने के प्रश्न पर विचार के  yet  पर  विचार  नहीं  किया  जाता  के  विषय  में  उन्हीं  से-परामर्श  करता  चाहिये  ।

 है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि  नियोजकों  में  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  राज  की  सरकार

 श्रीकांत  विदेशी
 हैं

 तथा  हमारे  राष्ट्र जनों  के  कुछ  प्रमुख  कर्ताधर्ता  किसी  समय  में

 ने  उन  से  सांठ  गांठ  कर  ली  है  कौर  वे  श्रम  झ्रान्दोलन से  सम्बन्धित  रहते  हुए भी

 प्रशासन  तथा  उक्त  विधियों  को  लागू  करनें  निकट  भविष्य  में  हमें  इस  बात  की  कोई

 के  fag  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  प्रभावित  राशा  नहीं  है  कि  श्रम  सम्बन्धी  कोई

 करने  की  स्थिति  में  हैं  ।  पक  विधेयक  faa  जायेगा  ।

 श्रमिकों  का  एक  अत्याधिक  महत्वपूर्ण  भाव  श्रम  मंत्र  श्री  वी०  वी०  गिरि  ने

 अधिका  संघ  की  मान्यता  का  अधिकार है  ।  सभा  में  इस  बात  की  प्रतिज्ञा  की  थी  कि  वह

 श्रम  सम्बन्धों  के  विषय  में  एक  व्यापक  विधेयक भारतीय  कार्मिक  मघ  अधिनियम  में  कुछ

 उपबन्ध  बनाये  गये  हैं  कौर  उस  के  अन्तर्गत  प्रस्तुत  करेंगे  |  वर्तमान  श्रम  मंत्री  ने  भी

 कुछ  विनियम  अ्रधिनियमित  किये  गये  हैं
 व्यक्त  किया  था  कि  उन  के  ध्यान  में  कुछ

 ऐसी  ही  योजना  है  किन्तु  राज  तक  ऐसा जिन  में  वे  शत  लिखी  हैं  जिन  के  शिखाधार  पर

 श्रमिकों  के  एसोसियेशन  मान्यता  प्रदान  कोई  विधेयक  दिखाई  नहीं  दिया  ।  आज

 की  जाती  कौर  यदि  इस  प्रकार  का  हमारे  सामने  पंचवर्षीय  योजना  है  कौर

 संविधान  के  कुछ  सिद्धान्त  हैं प्र ौर  यह  आवश्यक एसोसियेशन  मान्य  किया  जाता  है  तो  फिर

 यह  देखना  सरकार  का  कर्तव्य  है  कि  मालिक  है  कि  समाज  की  उत्पादक  शक्तियां  परस्पर

 उक्त  संघ  को  मान्य  करार  देता  है  अथवा  सहयोग  स्थापित  करें  कौर  अपनी  स्फूर्ति  को

 संचित  कर  संविधान  के  areal  को  पल्लवित नहीं

 इसे  नियोजकों  की  स्वेच्छा  नहीं
 एवं  कार्यसाधक  करें  ।

 छोड़  देना  चाहिये  कि  वे  जिस संघ को  मानें  मेरा  संकल्प  दो  बातों  तक  सीमित  है  ।

 उसे  मान्यता  प्रदान  करें  कौर  प्रत्य  संघ  को
 हम  यह  aaa  करते  हैं  कि  जब  तक
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 किसी  कार्मिक  संघ  में  sett  या  नव्वे  प्रतिशत  के  सम्बन्ध में  निश्चित  नियम  नहीं  हो  सकता

 से  कम  सदस्य  संध्या  नहीं  हो  उसे  मान्यता  है
 ।

 हम  कुछ  सिद्धान्त  निश्चित
 कर

 सकतें  हैं
 ।

 प्रदान  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  श्रम  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  सवेरा
 की  भ्र वस् था

 में  सुधार  होना  चाहिये प्रह  भिन्न है  ।  खानों  में  जिस  दशा  में  हमारे  बन्धु
 सच

 है
 कि

 यत्र  तत्र  उन  की  अवस्था में  सुधार
 भाई  काम  करते  वह  कल्पनातीत है  ।

 के  लिये  प्रयत्न  किया  war  है  किन्तु  उस  में
 मेरा  विचार  है  कि  सरकारी  उद्योगों में  भी

 अ्रघिक॑  परिवर्तन  नहीं  gar  है  ।  arr  भी
 यही  सिद्धान्त  लागू  होना  चाहिये  ।  सरकारी

 नियोजक  द्वारा  शोषण  की  ध्वनि  गूंज  रही  उद्योगों  में  कुछ  मान्यता  प्राप्त  कार्मिक

 है
 ।

 श्रम  भ्र पनी  आवाज  को  बुलंद  नहीं  कर

 पाता  >  संघ  हैं  ।  पुराने  दिनों  में  विधान  मंडलों  के
 |

 कोई  सदस्य  अ्रध्यक्ष  waar  न्य  किसी

 athe  विवाद  अधिनियम  में  एक  रूप में  इन  उद्योगों  से  सम्बन्धित रह

 कौर  विसंगति  है  ।  यदि  किसी  उद्योग  में  कौर वे  इन  कर्मचारियों के  कष्ट  को

 तीन  या  चार  संघ  हें  कौर  प्रति  प्रौद्योगिक  थे
 |

 परन्तु  वह  बात  नहीं  है  ।

 विवाद  अधिनियम  के  अधीन  न्यायाधिकरण

 होता  क्या  है
 ।

 मान्यता  एक
 दम

 ही के
 समक्ष  जा

 कर
 उक्त  संघों  में  से  कोई  एक

 संघ  अपने  मामले  का  प्रतिनिधित्व करना  चाहे
 समाप्त  कर  दी  जाती  है  यह  कारण

 तो  वे  एसा  नहीं  कर  सकते  हें  वे  इस
 बता  दिया  जाता  है  कि  श्राप  ने  बैठक

 प्रश्न  पर  विचार  नहीं  कर  any  ह  में  किसी  दूसरे  बाहर  वाले  व्यक्ति  को  बुलाया

 कि  क्या  समस्त  कार्मिक संघों  को  अनिवार्य  हैं  ।  उसीਂ  कार्मिक  संघ  ने  राज  से  चाहे  १५

 वर्ष  पहले  किसी  ऐसे  व्यक्ति को  भी  बुलाया मान्यता
 मिलनी  चाहिये

 ।  नियोजक  प्रस्तुत

 विधि  के  इस  अभाव  का  पुरा  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।  हो  जो  राज  सरकारी  पद  धारण  करता  है  ।

 अनेक बार  वे  उन  कार्मिक  संघों  को  भी  मेरे  संकल्प
 का  wr  यही  है  कि  हमारे

 कार्मिक  संघों  को  निश्चित  रूप  से  मान्यता मान्यता  प्रदान  नहीं  करते  हैं  जिन  की  सदस्य

 दी  जाये  ।  हमारा  उद्देश्य  यही  है  कि  हमारे

 देश  के  श्रमिकों  का  स्वस्थ  विकास  होना  चाहिये  ।

 श्रम  उपमंत्री  (  श्री  आबिद  अली  :

 श्राप
 कितना  प्रतिशत  निर्धारित  करना  चाहते

 9  जहां  तक  सामूहिक  संपन्न

 का  प्रसून  है  में  ने  प्रिया  संकल्प उसी  बात  पर
 श्री

 के०  के
 ०

 बसु
 :

 हम  इस  पर  बाद  में  किया  है  ।  विद्यमान  व्यवसाय

 कर  सकते  हैं  ।  यह  अलग  अलग  उद्योग  पर  विवाद  भअ्रधिनियम  के  oad  कुछ  उपबन्ध

 निभा  चाय  बागान  के  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  हैं  किन्तु  दुर्भाग्य से  वैधानिक  प्रणाली इस

 में  प्रतिशत कम  होना  चाहिये  ।  बागानों  के
 प्रकार  चल  पड़ती  है  कि  फिर  मध्यम  वर्म

 विदेशी  मालिक  वहां  किसी  को  भी  नहीं  जाने  के  बेचारे  श्रमिक  ad  बात  के  लड़

 देते  हैं
 ।

 क्योंकि  प्रागन्तुक  व्यक्ति  से  उसे  यह  भी  नहीं  सकतें  ।  मुझे  एक  इंसी  प्रकार  का  उदाहरण  ग

 आशंका  रहती  है  कि  कहीं  ae  चाए  बागान  केਂ
 याद है  ।  एलेन  बेरीज  के  प्रबन्धकों ने  UF

 श्रमिकों  का  हित  सिद्ध  न  करने  लग
 जायें

 ।  बार  छंटनी  का  area  जारी  किया  था

 प्रौद्योगिक  नगरों  में  हम
 बस

 या  पच्चीस  शर  यह  पुर्णतया  स्पष्ट  था  कि  उस  सूचना  में

 ल् प्रतिशत  निर्धारित  कर  सक  <a  ।  प्रतिशत  एक  विद्वेष  त्रुटि  है  और  न्यायालय  में  जाते
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 ही  प्रबन्धक  हार  जायेंगे--किन्तु gear  क्या ?  हाल  भाव  से  ae  प्रकट  होता  है  कि  वे  प्रभो

 इसकें  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  इस  प्रकार

 तक  चलता  रहा  कौर  इस  दौरान  में  बहुत से  का  यह  प्रथम  अवसर  नहीं  है--सरकार

 श्रमिक  कहीं  से  कहीं  चले  गये  ।  श्रीमान्  पहले  भी  इसी  प्रकार  से  इन्कार  करती  श्राई

 स्वयं  एक  अच्छे  वकील  होने  सेना  यह  बात  है--किन्तु  भावी  ग्रधिवेशन  के  बाद  वह

 स्वयं ही  समझ सक  |  हैं  कि  ऐसे  मामलों में
 समाजवाद  की  बातें  कर /  हैं  ।  इस  प्रकार

 कम  से  कम  u/%  वर्ष  लग  हैं  ।  यदि  उन  की  बातें  करतें  हुए  भी  वे  लोग  श्रमिकों  को

 श्रमिकों को  शीघ्र  ही  दोबारा  कर  दिया  यह  साधारण  न्यूनतम  मूल  अधिकार नहीं  दे

 जाय  तभी  वे  अपने  seer लिये  रहे  ।

 लड़  सकते  हें  ।  में  को  बताना  चाहता  हूं  इन  लोगों  ने  कार्मिक  संघों  के  पंजीयन

 कि  कई  विदेशी  बैंकों  ने  भी  इस  बात  को  को  भी  इसीलिये  स्वीकार  किया  है  क्योंकि यह

 मानने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।  हमारी  सरकार  बात  ब्रिटिश  सरकार  ने  १९२६  में  स्वीकार

 नें  फिर  भी  उनपर  कोई  अभियोग  नहीं  चलाया
 ।  कर ली  थी  ।

 में  बड़े  दुःख  से  यह  बात  कहता  हूं  कि

 कामिक  संघों  तथा  सामूहिक  संपन्न  को
 श्रम उप  मंत्री  अनिवार्य  मान्यता  सिद्धान्त को

 मान्यता  प्रदान की  जाये  ।  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर  हें  ।  भूतपूर्व

 श्रमिकों का  यह  मूलभूत  अधिकार है  ।

 श्रम  मंत्री  भी  श्री  वी०  वी०  गिरि  ने  कई

 बार  इस  सभा में  तथा  सभा  के  बाहर  भी

 यदि  उन्हें  ये  अवसर  दिये  गये  तो  वे  अपने
 इस  सिद्धान्त  से  सहमति  प्रकट  की  थी  ।

 उत्तरदायित्व को  ठीक  ढ़ंग  से  संभाल  लेंगे
 उस  समय  उप  मंत्री  ने  उस  पर  आपत्ति

 इसलिये  यह  भ्रावश्यक  है  कि  उन  के  कार्मिक
 नहीं  की--हो  सकता  है  कि  बैसे  वापस  की

 संघों  तथा  सामूहिक शक्ति  को  श्रावस्ती
 राये में  मतभेद रहा  हो  ।

 रूप  में  मान्यता  दी  जाये  ।  नियोजक  का  यह

 बना  दिया  जाये  कि  जो  उन  के
 st  afar  अली  :  मेरा  माननीय  मंत्री

 रिक  विवाद  हैं  उन्हें  वे  श्रमिकों  से  मिल  कर
 से

 कभी  मतभेद नहीं  रहा  ।

 हल  करें  ।  मुझे  आशा  है  कि  इस  सभा  के  सदस्य  श्री  नम्बियार  :  तब  फिर  वह  इस  का

 मेरे  इस  संकल्प  के  सिद्धान्त  का  अनुमोदन  विरोध कैसे  कर  सक  यह  बात  तो  में
 करेंगे  कौर  सरकार  भी  इसे  स्वीकार  करेगी  समझ  सकता  कि  मान्यता के  सम्बन्ध  में

 ताकि  श्रमिकों  को  न्याय  मिल  सके  वे
 १  कुछ  परिस्थितियों को  बनाने  की  आवश्यकता

 भी  कल्याणकारी  राज्य  की  स्थापना म  है
 ।  किन्तु उन  की  सहमति मेरी  समझ  में

 हाथ  बटा  सकें  |
 नहीं  |

 कल
 कांग्रेस

 के  श्री  वेंकटरामन सभापति  महोदय  :.  प्रस्तुत

 हुआ  ।  ने  कहा  था  कि  वह  afar  मान्यता  को

 सैद्धान्तिक  रूप  से  स्वीकार  करने  के  लिय
 श्री  नम्बियार

 ८६  में  समझता

 कि  sa  माननीय  मंत्री  श्रमिकों
 तैयार  हैं  किन्तु  प्रश्न  यह  उठेगा  कि  किस

 संघ  को  मान्यता  दी  जाये  कौर  कैसे  ?

 कामिक  संघों  की  afta

 सिद्धान्तों
 को

 श्रवण  मानेंगे
 fing  उनके

 यह  तो  ठीक  ही  है--इस  के  लिये  हम  बाद  में

 इकट्ठे  मिल  कर  थी  सोच  विचार  कर



 ₹३९३  श्रमिकों  द्वारा  सामूहिक  ११  ्  १९५५  संपन्न  क  बार  में  संकल्प  १३९४

 हम  मिल  कर  कोई  ऐसा  सूत्र  निकाल  सकते  श्री  नम्बियार  :  किन्तु  उन  के  हाव  भाव

 हूं  जिससे  कोई  बात  बन  सकें  कल  जब  से  में  ऐसा  समझा  हूं  ।  यदि  वह  इसे  स्वीकार

 मेंने  अपना  संशोधक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  करने  के  लिये  तैयार  हैँ  तो  में  भी  वक्तव्य

 तो  श्री  वेंकटरामन  ने  कहा  था  कि  यह  यों  ही  को  ठीक  करने को  तैयार हूं  ।

 स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  यदि

 विवाद  अधिनियम  में  ही  एतद्विषय क  wa  मुझे  संतोष  है--इसी  बात  को
 संशोधन  प्रस्तुत  किया  जाता तो

 उसे  स्वीकार

 श्री  बसु  नें  भी  भ्र पने  संकल्प  में  दिया  है  कि
 किया  सकता  था  ।  यह  तो  एक  सुझाव

 कामिक  संघों  को  अवद्य ही  मान्यता  दी
 है  जिससे  हम  एक  दूसरे  को  समझ  सक  जाये  ।

 किन्तु श्रम  उपमंत्री  प्यार  दल  के  प्रवक्ता की

 बात  मानने को  तैयार  उन्होंने कहा  है

 कि  मान्यता  नहीं  दी  जा  सकती  |
 इस  के  लोक  सभा  शनिवार

 श्री  आबिद  अली  :  में  ने  यह  बात  कभी  १२  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक  कें

 नहीं  कही  लियें  स्थगित  हुई ।

 Stat shen  a  a
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